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坂田　義勝（埼玉県私塾協同組合理事長）

新 年 の ご 挨 拶

　皆様におかれましては、つつがなく新年をお迎え

のこととお慶び申し上げます。

　旧年中は、幣団体 (SSK) に対し多大なるご支援と

ご協力を賜り厚く御礼申し上げます。

 

　今年もまたウィズコロナで年が明けしました。私

たち学習塾は今春 3 回目の受験生を送り出すことに

なります。感染対策に万全を期して日々の授業に取

り組んでいても、コロナウィルスは変異しながら、

あらゆる空間において人への侵入の機会を狙ってい

ます。受験生を迎える私学の先生方も万全な態勢で

臨まれてはいても、不足の事態は想定しなければな

らず、心中お察しいたします。早く第 8 波が収束し

てくれることを願うばかりです。

　さて、今年の干支は卯（うさぎ）です。うさぎは

跳ね上がる動物であることから、農作物の豊作を

担って 12 支に割り当てられたとされています。新

しいことを始める年に最適だと言えるかもしれませ

ん。なんとか飛躍の年にしたいものです。

　とはいっても塾業界の環境は、なかなか厳しいも

のがあります。少子化の傾向は学習塾業界の足かせ

となっていることは否めません。ただ、一方で

2021 年度の経産省特定サービス産業動態調査統計

によれば、塾業界の売上規模はプラス傾向と記され

ています。つまり少子化が加速しているにもかかわ

らず、塾への投資は逓増していることになります。

この傾向の要因は、さまざま考えられるでしょうが、

保護者の教育への意識改革が大きく影響していると

言えるのではないでしょうか。

　この 3 年で小・中・高と教科書の全面改訂が行わ

れました。定期試験の出題傾向も全国レベルで思考

力や判断力を問う問題が多く出題されています。英

語の難化も顕著です。当然ながら入試問題も、表現

力を試す記述問題が多く出題されています。また、
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謹んで新春のご祝詞を申し上げます

2025 年 1 月新課程の大学入試が始まります。こう

した新たな教育改革の流れを保護者の皆さんが意識

され、塾への投資へとつながっているのではないで

しょうか。

　学習塾はさまざまな形態があります。大手塾から

中小塾、集団指導、個別指導、自習型学習指導、映

像授業等々。指導内容まで含めると、さらに細分化

されます。生徒や保護者のニーズも多様化していま

す。少子化が進む中、生徒のコマの取り合いは激化

の一途を辿るでしょう。しかし、地域に於いていか

に子どもの、あるいは保護者の心を捉えていくか、

それが大きなカギを握ることは間違いありません。

そのためには付加価値の高い授業を展開し、地域の

信頼を勝ち得ることが何よりも大切です。私事です

が、塾を初めて今年で 45 年を迎えます。基本は集

団授業で、旧態依然は否めませんが、そんな中でも

老体に鞭打ってオンライン授業や映像授業も随所に

取り入れながら、より効果的な授業を展開すべく努

力しています。

　今年も、公私共に倍旧のご指導ご鞭撻の程宜しく

お願い申し上げます。

　末筆ですが、皆様のご健勝とご多幸を心よりご祈

念申し上げます。　　

　

　　　　　　　　　　　　　　　　　2023 年元旦



松井　　靖（日本大学豊山高等学校・中学校校長）

「男子力日本一」を目指す！

　本校の特徴をご紹介する上で，大きな柱となるも

ののひとつに「男子教育」があります。日本大学の

付属校は全国に 26 ありますが、本校はその中の唯

一の男子校として，「強く・正しく・大らかに」の

校訓のもと，「男子力の育成」、「男子力日本一」を

キャッチコピーとして教育活動を展開しております。

　ところで皆さんはこの「男子力」という言葉を聞

いてどのようなイメージを持たれるでしょうか？

「力強さ」であったり「逞しさ」であったり，場合

によっては「荒々しさ」などをイメージされる方も

いらっしゃるのではないでしょうか。

　もちろんそのような側面もあるかも知れません。

しかし本校が掲げる「男子力」というのは、「男子

はかくあるべき」といった固定概念に捉われるもの

ではありません。ちょうどスポーツに様々な種目が

あるのと同じように「男子力」にもいろいろな「男

子力」があるはずだ、というのが本校の考えです。

そんな中、学校長の私が考える「男子力」とは、「多

様性を認め合う力」です。男子校だからこそ成しう

る，否，男子校でしか出来ない「多様性を育む教育」、

「ジェンダーフリーに向けた教育」があると確信し

ているのです。

　ここで私自身の高校時代についてお話しをしま

しょう。実は私もここ日大豊山の卒業生です。中学

校までは地元の公立共学校で学校生活を送りまし

た。運動会では逃げ回っていたほどの運動音痴で、

スポーツが大の苦手な私でしたが，男子校，しかも

強豪の運動部が多いことで有名な本校への入学が決

まったとき，果たして自分にはどんな学校生活が待

ち受けているのかと、不安な気持ちでいっぱいでし

た。しかしその不安は入学からほんの数日、いわゆ

る新入生対象のオリエンテーション期間ですべて払

拭されたのです。

　本校は池袋駅から地下鉄有楽町線で 2 駅、護国寺

駅下車徒歩 0 分という所にあります。交通の便が良

く、その結果通学範囲も非常に広く、様々な地域か

ら様々な生徒が集まってきました。同じクラスの中

には野球で甲子園出場を目指す秩父在住の生徒もい

れば、オリンピック出場を目指す地方出身の水泳部

の生徒もいました。その反面，運動とは全く無縁で、

当時流行していたスーパーカーに夢中な生徒もいれ

ば、今で言うアイドル歌手の追っかけを生きがいに

している生徒もいました。私はと言うと「物理部」

という地味な学芸部に所属し、当時、「趣味の王様」

と呼ばれていた「アマチュア無線」というものに熱

中していました。針金と竹竿を使って校舎の屋上に

アンテナを張り，真空管の無線機で世界中の人とお

喋りをすることに興じていたのです。放課後，授業

学校紹介 が終わると野球部の生徒は甲子園を目指してグラウ

ンドへ、バスケ部，バレー部の生徒はインターハイ

を目指して体育館へ、そして水泳部の生徒はオリン

ピックを目指してプールへと練習に向かう中、私は

電子部品を漁りに、荷物をまとめてそそくさと秋葉

原に通っていたのです。まさに元祖オタクであった

わけです。そんなオタクの私は恐らく他校であった

ならば、奇異なまなざしで見られ，敬遠される存在

になっていたかも知れません。しかし豊山は違いま

した。プロのスカウトに注目されるほどの野球部の

生徒も、またオリンピック候補として世間から注目

をあびている水泳部の生徒も、そんな私の趣味に興味

を持ち、何かにつけいろいろと話しかけてくれたので

す。そんな彼らは、アマチュア無線についてマニアッ

クに語る私の言葉にも興味深げに耳を傾け、他の生徒

と分け隔てなく私の話につきあってくれました。ここ

豊山で私は他の生徒と同じ立ち位置で、大変居心地の

良い学校生活を送ることが出来たわけです。

　豊山卒業から 45 年の月日が流れました。その後、

大手ホテルチェーンの生え抜きの社長となった野球

部の彼も、オリンピック競泳の日本代表監督として

活躍、現在は日本大学の教授を務める彼も、政治家

として東京某区の区長を務める彼も，映画監督とし

て数々のヒット作を手掛けている彼も、卒業から半

世紀近く経っていますが、あんなに目立たずオタク

であった私と今でも対応に付き合ってくれているの

です。

　自分のやりたいことを気兼ねなく，思いっきりで

きる環境の中で，お互いの多様性を認めることが出

来る学校。それが日大豊山です。

　今回は私自身の同級生に話題を絞ってお話しさせ

ていただいておりますが，本校卒業生が様々な分野

で活躍していると言う事実は，まさに本校が推し進

める「多様性を育む教育」，「男子力の育成」の賜物

だと確信している次第です。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　

4



　本校の特徴をご紹介する上で，大きな柱となるも

ののひとつに「男子教育」があります。日本大学の

付属校は全国に 26 ありますが、本校はその中の唯

一の男子校として，「強く・正しく・大らかに」の

校訓のもと，「男子力の育成」、「男子力日本一」を

キャッチコピーとして教育活動を展開しております。

　ところで皆さんはこの「男子力」という言葉を聞

いてどのようなイメージを持たれるでしょうか？

「力強さ」であったり「逞しさ」であったり，場合

によっては「荒々しさ」などをイメージされる方も

いらっしゃるのではないでしょうか。

　もちろんそのような側面もあるかも知れません。

しかし本校が掲げる「男子力」というのは、「男子

はかくあるべき」といった固定概念に捉われるもの

ではありません。ちょうどスポーツに様々な種目が

あるのと同じように「男子力」にもいろいろな「男

子力」があるはずだ、というのが本校の考えです。

そんな中、学校長の私が考える「男子力」とは、「多

様性を認め合う力」です。男子校だからこそ成しう

る，否，男子校でしか出来ない「多様性を育む教育」、

「ジェンダーフリーに向けた教育」があると確信し

ているのです。

　ここで私自身の高校時代についてお話しをしま

しょう。実は私もここ日大豊山の卒業生です。中学

校までは地元の公立共学校で学校生活を送りまし

た。運動会では逃げ回っていたほどの運動音痴で、

スポーツが大の苦手な私でしたが，男子校，しかも

強豪の運動部が多いことで有名な本校への入学が決

まったとき，果たして自分にはどんな学校生活が待

ち受けているのかと、不安な気持ちでいっぱいでし

た。しかしその不安は入学からほんの数日、いわゆ

る新入生対象のオリエンテーション期間ですべて払

拭されたのです。

　本校は池袋駅から地下鉄有楽町線で 2 駅、護国寺

駅下車徒歩 0 分という所にあります。交通の便が良

く、その結果通学範囲も非常に広く、様々な地域か

ら様々な生徒が集まってきました。同じクラスの中

には野球で甲子園出場を目指す秩父在住の生徒もい

れば、オリンピック出場を目指す地方出身の水泳部

の生徒もいました。その反面，運動とは全く無縁で、

当時流行していたスーパーカーに夢中な生徒もいれ

ば、今で言うアイドル歌手の追っかけを生きがいに

している生徒もいました。私はと言うと「物理部」

という地味な学芸部に所属し、当時、「趣味の王様」

と呼ばれていた「アマチュア無線」というものに熱

中していました。針金と竹竿を使って校舎の屋上に

アンテナを張り，真空管の無線機で世界中の人とお

喋りをすることに興じていたのです。放課後，授業

が終わると野球部の生徒は甲子園を目指してグラウ

ンドへ、バスケ部，バレー部の生徒はインターハイ

を目指して体育館へ、そして水泳部の生徒はオリン

ピックを目指してプールへと練習に向かう中、私は

電子部品を漁りに、荷物をまとめてそそくさと秋葉

原に通っていたのです。まさに元祖オタクであった

わけです。そんなオタクの私は恐らく他校であった

ならば、奇異なまなざしで見られ，敬遠される存在

になっていたかも知れません。しかし豊山は違いま

した。プロのスカウトに注目されるほどの野球部の

生徒も、またオリンピック候補として世間から注目

をあびている水泳部の生徒も、そんな私の趣味に興味

を持ち、何かにつけいろいろと話しかけてくれたので

す。そんな彼らは、アマチュア無線についてマニアッ

クに語る私の言葉にも興味深げに耳を傾け、他の生徒

と分け隔てなく私の話につきあってくれました。ここ

豊山で私は他の生徒と同じ立ち位置で、大変居心地の

良い学校生活を送ることが出来たわけです。

　豊山卒業から 45 年の月日が流れました。その後、

大手ホテルチェーンの生え抜きの社長となった野球

部の彼も、オリンピック競泳の日本代表監督として

活躍、現在は日本大学の教授を務める彼も、政治家

として東京某区の区長を務める彼も，映画監督とし

て数々のヒット作を手掛けている彼も、卒業から半

世紀近く経っていますが、あんなに目立たずオタク

であった私と今でも対応に付き合ってくれているの

です。

　自分のやりたいことを気兼ねなく，思いっきりで

きる環境の中で，お互いの多様性を認めることが出

来る学校。それが日大豊山です。

　今回は私自身の同級生に話題を絞ってお話しさせ

ていただいておりますが，本校卒業生が様々な分野

で活躍していると言う事実は，まさに本校が推し進

める「多様性を育む教育」，「男子力の育成」の賜物

だと確信している次第です。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　

5

「塾ジャーナル」
教務・運営・集客にかかわる情報はこの一冊に

定期購読の
ご　案　内

プレゼント
コーナーも
　あります

塾ジャーナルは、学校と塾を結ぶ唯一の情報誌として、塾長や生徒募集にかかわる

先生方に購読していただいています。興味深い記事や生徒募集のアイデアが満載

の塾ジャーナルへの定期購読をぜひ、お申し込みください。

年間（6冊）購読料9,000円〔送料込〕

…お申し込みは…

（株）ルックデータ出版「塾ジャーナル編集部」
〒540-0012  大阪市中央区谷町1-3-23  大手前愛晃ビル304
TEL：06-4790-8630　FAX：06-4790-8640
E-mail:lookdata@manavinet.com
詳しい情報はhttp://www.manavinet.comをご覧ください。



　中央大学附属中学校・高等学校は旧制目白中学

校を前身とし、1952 年に中央大学の付属高等学

校として発足しました。2010 年に附属中学校を

併設し、それ以降、中高 6 年の一貫教育を通して

中央大学の基幹学生となる生徒の育成に努めてい

ます。そうした観点から、本校では数十年にわたっ

て、大学での学びを見据えながら教科横断的なプ

ロジェクト型授業の開発に取り組んできました。

近年、学習指導要領で「主体的で対話的な深い学

び」が重視されるようになり、生徒が自分でテー

マを決めて調査・研究し、その成果を発表すると

いったことは多くの学校で行われるようになりま

したが、本校ではそれよりも前から、生徒主体の

授業を発展させてきました。そうした長い試行錯

誤の末に創り出されたプロジェクト型授業は、今

では本校の学びの柱となっており、本校の「売り」

でもありますので、この度は、そうした取り組み

を紹介することで、学校紹介とさせて頂きます。

「英語を学ぶ」のではなく「英語で学ぶ」プ

ロジェクト型の英語授業

　まず一つ目は、「ＰＩＥ（プロジェクト・イン・

イングリッシュ）」という英語の授業です。「ＰＩ

Ｅ」はネイティブスピーカーと日本語話者による

合同授業ですが、単なる英会話とは違って、英語

での会話の練習をするのではなく、与えられた

テーマについて調べ、習得した英語の語彙や文法

を使いながら、個人やグループで英語でのプレゼ

ンテーションを行います。それによって英語を単

なる知識として学ぶだけではなく、実際に使うこ

とのできる生きた言語として身につけるのです。

しかも、本校は中高一貫の強みを生かして、この

授業を中学 1 年から高校 3 年までの 6 年間をか

けて行うことにしています。

　「ＰＩＥ」で生徒が取り組むテーマは、中学 1

年の段階では「学校生活について」という身近な

ものですが、学年が上がるにつれて、「日本の地

域について」（中 2）、「日本について」（中 3）、「日

本と世界のつながり」（高１）、「世界が抱える諸

問題について」（高 2）と、ローカルなものから

グローバルなものへと移行していきます。そうす

ることで「ＰＩＥ」は、単なる英語習得にとどま

ることなく、「グローバル教育」へと発展してい

くのです。そして高校 3 年では、本校のもう一つ

のプロジェクト型の授業である「教養総合」で課

せられる卒業論文や卒業研究を英語で紹介する動

画を作成したりします。

　「附属校に入学すると、受験勉強がないので、

英語などの基礎学力が身につかない」とよく言わ

れますが、本校には当てはまりません。本校の卒

業生たちは、英語の外部試験のスコアでも一般入

試で入学した学生たちに引けを取ることはありま

せん。しかし、単に英語の試験の成績が良いだけ

ではなく、身につけた英語を武器に、大学在学中

に留学を希望する学生の割合が高いという評価も

受けています。これは、中高合わせて 6 年をかけ

て行われる「ＰＩＥ」の成果だと私は考えていま

す。

大学のゼミのような課題探究型授業

　「教養総合」は、本校のカリキュラムの柱をな

す教科横断型の学校設置教科で、中学 3 年から高

校 3 年まで 4 年間かけて行われます。その目指す

ところは、教科を越えて問題を発見し、解決する

力を養成することです。

　出発点である中学 3 年の「教養総合基礎」では、

調べて発表することが中心になりますが、その際

に重視されるのが、「独自の視点」を持つことです。

昨年度、ミッドウェー海戦について調べた生徒が

いますが、その生徒は、「映画や小説に描かれた

ミッドウェー海戦と、実際に起きたことはどう違

うのか」という疑問を抱きました。実際に起きた

ことをただ調べるだけなら、それはいわゆる「調

べ学習」ですが、作品に描かれたことが実際に起

きたこととどう違うのかは、ただ調べるだけでな

く、自分で比較してみないと分からないことです。

これこそが、調べ学習を超える「独自の視点」で

す。「教養総合基礎」では、このように問いとい

う形で独自の視点を確立することを重視し、その

視点に立って調査した成果をポスターにまとめて

発表します。

　高校 1 年の「教養総合Ⅰ」では、中央大学の専

攻・研究分野一覧から自分の興味に即したテーマ

を見つけ、問いを立てて調査・分析して、中間発

表を行った後に結果をレポートにまとめます。こ

れは長いレポートを書く練習の始まりです。続く

高校 2 年の「教養総合Ⅱ」は、大学のゼミのよう

な授業で、「世界遺産と生きる」、「アントレプレ

ナーシップ入門」、「光とオーロラの探究」、「地理

情報システム入門」等々のテーマごとにコースが

設けられ、生徒たちはその中から一つ選択して、

実習や実地調査を行い、自分なりの結論を導き、

それを発表します。そして高校 3 年の「教養総合

Ⅲ」では、生徒一人ひとりがそれまでの課題探究

を踏まえた上で、新たに自分のテーマを設定して

卒業論文や卒業研究に取り組みます。特に 2018

年度に文部科学省のスーパーサイエンスハイス

クールに本校が指定されてからは理系分野の課題

研究を支える体制が充実したこともあって、今で

は全国レベルの研究コンテストで受賞する卒業研

究も出るようになりました。

複数学年にまたがるプロジェクト型授業

　「ＰＩＥ」にしろ、「教養総合」にしろ、本校の

プロジェクト型授業の特徴は、単年度で完結しな

がら、次の学年でさらに発展した形で継続される

ということです。既に述べたように、「ＰＩＥ」は、

学年が上がるにつれて、「学校生活」→「日本の地

域」→「日本」→「日本と世界のつながり」→「世界が

かかえる諸問題」というように、テーマをローカ

ルなものからグローバルなものへと発展していき

ますが、これは複数学年にわたって継続的に行わ

れるからこそ可能なことです。こうすることで「Ｐ

ＩＥ」は他教科で学んだ知識も生かして調査・研

究する機会になり、教科横断型の学習にもつな

がっていきます。

　また、複数年度にわたって行われることで、前

年度での「失敗」を次年度での「成功」につなげ

ることができるというメリットもあります。「教

養総合」では、自分で選んだテーマについて調査・

研究をしますが、必ずしもうまく行くとは限りま

せん。色々な失敗があり、研究発表をする段階で

きちんとした成果が出せない場合も珍しくありま

せん。単年度で終わってしまえば、失敗は苦い記

憶として残り、失敗を恐れるようになります。し

かし、次の学年でまた新たな探求が始まるなら、

前の学年での失敗を次の学年で生かすことができ

ます。この経験こそ、プロジェクト型の学習から

得られる最大の成果だと私は考えています。

　本校では今年度、中高一貫校という強みを生か

して、中学 3 年生が高校生に自分の研究テーマを

発表し、アドバイスを受けるという機会が設けら

れました。これは、アドバイスを受ける側の中学

生だけでなく、高校生にとっても、人にアドバイ

スを与えるという貴重な経験になり、また、失敗

や成功を含めた個人の経験を、学年を超えて継承

していく機会にもなります。このように、本校の

プロジェクト型授業は今もなお改良・開発の途上

にあり、教員たちも生徒と同様に、失敗を恐れず、

新たなチャレンジに挑んでいます。
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複数学年にわたるプロジェクト型授業
学校紹介



　中央大学附属中学校・高等学校は旧制目白中学

校を前身とし、1952 年に中央大学の付属高等学

校として発足しました。2010 年に附属中学校を

併設し、それ以降、中高 6 年の一貫教育を通して

中央大学の基幹学生となる生徒の育成に努めてい

ます。そうした観点から、本校では数十年にわたっ

て、大学での学びを見据えながら教科横断的なプ

ロジェクト型授業の開発に取り組んできました。

近年、学習指導要領で「主体的で対話的な深い学

び」が重視されるようになり、生徒が自分でテー

マを決めて調査・研究し、その成果を発表すると

いったことは多くの学校で行われるようになりま

したが、本校ではそれよりも前から、生徒主体の

授業を発展させてきました。そうした長い試行錯

誤の末に創り出されたプロジェクト型授業は、今

では本校の学びの柱となっており、本校の「売り」

でもありますので、この度は、そうした取り組み

を紹介することで、学校紹介とさせて頂きます。

「英語を学ぶ」のではなく「英語で学ぶ」プ

ロジェクト型の英語授業

　まず一つ目は、「ＰＩＥ（プロジェクト・イン・

イングリッシュ）」という英語の授業です。「ＰＩ

Ｅ」はネイティブスピーカーと日本語話者による

合同授業ですが、単なる英会話とは違って、英語

での会話の練習をするのではなく、与えられた

テーマについて調べ、習得した英語の語彙や文法

を使いながら、個人やグループで英語でのプレゼ

ンテーションを行います。それによって英語を単

なる知識として学ぶだけではなく、実際に使うこ

とのできる生きた言語として身につけるのです。

しかも、本校は中高一貫の強みを生かして、この

授業を中学 1 年から高校 3 年までの 6 年間をか

けて行うことにしています。

　「ＰＩＥ」で生徒が取り組むテーマは、中学 1

年の段階では「学校生活について」という身近な

ものですが、学年が上がるにつれて、「日本の地

域について」（中 2）、「日本について」（中 3）、「日

本と世界のつながり」（高１）、「世界が抱える諸

問題について」（高 2）と、ローカルなものから

グローバルなものへと移行していきます。そうす

ることで「ＰＩＥ」は、単なる英語習得にとどま

ることなく、「グローバル教育」へと発展してい

くのです。そして高校 3 年では、本校のもう一つ

のプロジェクト型の授業である「教養総合」で課

せられる卒業論文や卒業研究を英語で紹介する動

画を作成したりします。

　「附属校に入学すると、受験勉強がないので、

英語などの基礎学力が身につかない」とよく言わ

れますが、本校には当てはまりません。本校の卒

業生たちは、英語の外部試験のスコアでも一般入

試で入学した学生たちに引けを取ることはありま

せん。しかし、単に英語の試験の成績が良いだけ

ではなく、身につけた英語を武器に、大学在学中

に留学を希望する学生の割合が高いという評価も

受けています。これは、中高合わせて 6 年をかけ

て行われる「ＰＩＥ」の成果だと私は考えていま

す。

大学のゼミのような課題探究型授業

　「教養総合」は、本校のカリキュラムの柱をな

す教科横断型の学校設置教科で、中学 3 年から高

校 3 年まで 4 年間かけて行われます。その目指す

ところは、教科を越えて問題を発見し、解決する

力を養成することです。

　出発点である中学 3 年の「教養総合基礎」では、

調べて発表することが中心になりますが、その際

に重視されるのが、「独自の視点」を持つことです。

昨年度、ミッドウェー海戦について調べた生徒が

いますが、その生徒は、「映画や小説に描かれた

ミッドウェー海戦と、実際に起きたことはどう違

うのか」という疑問を抱きました。実際に起きた

ことをただ調べるだけなら、それはいわゆる「調

べ学習」ですが、作品に描かれたことが実際に起

きたこととどう違うのかは、ただ調べるだけでな

く、自分で比較してみないと分からないことです。

これこそが、調べ学習を超える「独自の視点」で

す。「教養総合基礎」では、このように問いとい

う形で独自の視点を確立することを重視し、その

視点に立って調査した成果をポスターにまとめて

発表します。

　高校 1 年の「教養総合Ⅰ」では、中央大学の専

攻・研究分野一覧から自分の興味に即したテーマ

を見つけ、問いを立てて調査・分析して、中間発

表を行った後に結果をレポートにまとめます。こ

れは長いレポートを書く練習の始まりです。続く

高校 2 年の「教養総合Ⅱ」は、大学のゼミのよう

な授業で、「世界遺産と生きる」、「アントレプレ

ナーシップ入門」、「光とオーロラの探究」、「地理

情報システム入門」等々のテーマごとにコースが

設けられ、生徒たちはその中から一つ選択して、

実習や実地調査を行い、自分なりの結論を導き、

それを発表します。そして高校 3 年の「教養総合

Ⅲ」では、生徒一人ひとりがそれまでの課題探究

を踏まえた上で、新たに自分のテーマを設定して

卒業論文や卒業研究に取り組みます。特に 2018

年度に文部科学省のスーパーサイエンスハイス

クールに本校が指定されてからは理系分野の課題

研究を支える体制が充実したこともあって、今で

は全国レベルの研究コンテストで受賞する卒業研

究も出るようになりました。

複数学年にまたがるプロジェクト型授業

　「ＰＩＥ」にしろ、「教養総合」にしろ、本校の

プロジェクト型授業の特徴は、単年度で完結しな

がら、次の学年でさらに発展した形で継続される

ということです。既に述べたように、「ＰＩＥ」は、

学年が上がるにつれて、「学校生活」→「日本の地

域」→「日本」→「日本と世界のつながり」→「世界が

かかえる諸問題」というように、テーマをローカ

ルなものからグローバルなものへと発展していき

ますが、これは複数学年にわたって継続的に行わ

れるからこそ可能なことです。こうすることで「Ｐ

ＩＥ」は他教科で学んだ知識も生かして調査・研

究する機会になり、教科横断型の学習にもつな

がっていきます。

　また、複数年度にわたって行われることで、前

年度での「失敗」を次年度での「成功」につなげ

ることができるというメリットもあります。「教

養総合」では、自分で選んだテーマについて調査・

研究をしますが、必ずしもうまく行くとは限りま

せん。色々な失敗があり、研究発表をする段階で

きちんとした成果が出せない場合も珍しくありま

せん。単年度で終わってしまえば、失敗は苦い記

憶として残り、失敗を恐れるようになります。し

かし、次の学年でまた新たな探求が始まるなら、

前の学年での失敗を次の学年で生かすことができ

ます。この経験こそ、プロジェクト型の学習から

得られる最大の成果だと私は考えています。

　本校では今年度、中高一貫校という強みを生か

して、中学 3 年生が高校生に自分の研究テーマを

発表し、アドバイスを受けるという機会が設けら

れました。これは、アドバイスを受ける側の中学

生だけでなく、高校生にとっても、人にアドバイ

スを与えるという貴重な経験になり、また、失敗

や成功を含めた個人の経験を、学年を超えて継承

していく機会にもなります。このように、本校の

プロジェクト型授業は今もなお改良・開発の途上

にあり、教員たちも生徒と同様に、失敗を恐れず、

新たなチャレンジに挑んでいます。
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夢 を か な え よ う ！
学校紹介

【１】確かな人格形成を目指す教育

　秀明英光高等学校は、開校以来、「知・技・心」

を校訓に、独自の教育を実践してきました。学力

はもちろん、「心の学習」で内面の育成にも力を入

れ、心身ともに健全で調和のとれた人格形成を目

標としています。また、「英語が光る」の学校名が

示す通り、英語教育でも特色ある授業を展開して

います。

【２】きめ細かな学習指導と特色ある英語教育

　「特別進学」「国際英語」「総合進学」と授業形態

の違う３つのコースが設けられており、それぞれ

の希望する学習スタイルを選択し、個々の進路目

標達成に向けて３年間を過ごすことになります。

　「特別進学」は学習特化型のコースで、平日７時

間の授業に、土曜日３時間の授業が加わり、週 38

時間の授業で、国公私立の難関大学現役合格を目

標としています。

　「国際英語」は英語に重点を置いたコースとなり、

２年次における英語の授業時数は週９時間を数え

るカリキュラムが組まれ、大学受験にとどまらず、

社会でも必要とされる国際共通語の習得に努めます。

　「総合進学」は最もスタンダードなコースです。

各クラスが到達度別に編成されているので、一人ひ

とりの学力に応じた授業を受けることができます。

　次に英語教育です。「読む・書く・聞く・話す」

に重点を置いた授業を展開します。特筆すべきは、

イギリス人教員と日本人教員が 2 人一組になって

行われるチームティーチングです。8 人のイギリ

ス人教員が在籍し、全員がＴＥＳＯＬ（英語を母

国語としない人々に英語を教える資格）を取得し、

選りすぐりのプロが生きた英語を指導します。英

語が得意でなくても、日本人教員がサポートする

ので心配はいりません。また、日ごろの学習成果

を試す機会としてイギリス英語研修も設けられて

おり、英語だけでなく、文化についても見聞を広

め、真の国際人育成をめざします。

【３】進路指導

　本校では、先伸びする学校、生徒の学力を伸ば

す学校を目指しています。生徒にはまず、将来の

夢・希望を持たせます。そして「誓いの言葉」と

して「秀明の塔」に納められ、生徒は毎日この塔

を仰ぎ見て決意を新たにしています。

　今年は、４年制大学への現役進学率は 61.1％、

短大 3.2％、専門学校 26.4％でした。本校と同等

の偏差値の公立高校の大学進学率は、ほとんどが

30％未満、学校によっては 10％以下です。本校

と 40 人以上併願している高校の平均は 25.7％で

すので、入学時よりも学力を格段に伸ばして進路

を決定していく生徒がほとんどだということがお

分かりいただけると思います。

【４】秀明大学

　系列の秀明大学には、基準を満たしていれば優

先的に内部進学することができ、給付型奨学金（返

還不要の奨学金）を受ける事ができます。この奨

学金は適性検査の結果によって増額されるので、

学費負担が大幅に軽減されます。

【５】心の学習

　秀明教育は、知力の充実とともに望ましい人物

の育成を目指しています。「心」のあり方しだい

で「知」も「技」も決まりますから、秀明では「心

の学習」を重視します。

　秀明での「心の学習」では、創立者の言葉や新

聞記事を題材として、ＨＲで意見交換や感想をま

とめるなどの小論文作成を行っています。これを

通して「思いやりの心、いたわりの心」「善い事

と悪い事」のけじめを学びます。

　そして学期のはじめに、教員と生徒で「いじめ

ゼロ宣言」を行っています。秀明では、いじめは

絶対に許しません。教員は毎日「自学・自習の記録」

を点検し、定期的に「生活・学習アンケート」を

実施したり、生徒面談を頻繁に行い、生徒が抱え

ている問題をいち早くつかむよう努力しています。

　

【６】クラブ活動

　部活動では、全国レベルのクラブもあり、熱心

に活動しています。

　昨年の夏に行われましたインターハイでは、ボ

クシング部２階級と水泳部が出場しました。

　施設は、温水プールや柔道場や剣道場、ボクシ

ングのリングやトレーニングマシンを備えたス

ポーツセンター、テニスコートなど、充実してい

ます。なお、第２グランドが指扇駅に行く途中の

河川敷にあり、夜間照明のついた野球場になって

います。

　運動部だけでなく、文化部の活動も活発です。

　昨年度は、e スポーツ部、ドローン部、ダンス

部が新設されました。特に e スポーツ部は、専用

のゲーミングパソコンおよびゲーミングチェアを

24 台設置した教室で、公式大会上位入賞を目指

して熱心に活動しています。

【７】生活指導

　学校生活においてぜひ保護者の方にお願いした

いことは、本校の生活指導にご理解をいただき、

共に協力して生徒を育てて行きたいということで

す。本校では、正しいものは正しく、間違ってい

るものは間違っていると指導し、そして、間違っ

ていることについては、できるまで何度でも繰り

返し指導します。

本校の生活指導の原則は、生徒に「常に目をかけ、

手をかけ、声をかける」生徒指導です。そして、「善

いことと悪いこと」「許せることと許せないこと」

のけじめをはっきりつけさせることを徹底してい

ます。高校時代にしっかりとしたけじめ、判断基

準を持たせることは、これからの社会を担ってい

かなければならない生徒にとって最も必要なこと

と考えています。

また、秀明の生徒としてこれだけは最低限守らな

ければならない約束事として「５つの約束」があ

ります。この５つの約束とは、「飲酒をしない、

喫煙をしない、盗みをしない、暴力をふるわない、

不適切な人間関係をもたない」です。この約束は、

生徒の尊い命を守り、安心して学校生活を送ると

ともに、他人に迷惑をかけないための最低限の約

束です

【８】給食

　本校の特徴のひとつに完全給食制があります。

メニューはインスタグラムでも紹介しています

が、生徒の好みを考慮しているので大好評です。

毎日お弁当を作る必要がないので、親御さんもと

ても助かるのではないかと思っております。

【９】制服、体操服

　昨年度、女子の制服と男女の体操服をリニュー

アルしました。制服は時代に合わせて、女子生徒

のネクタイやスラックスを選択できるようにして

います。さらに今年度より男子生徒の制服もリニュー

アルします。体操服は、デサント社製の最新・高

機能のものを採用しました。生徒からは、かっこ

いいととても好評です。

【10】終わりに

　本校は生徒が「入学してよかった」と思い、ま

た保護者から「本校を選んで間違いなかった」と

判断していただけるよう、教員一同全力で指導に

あたることをお誓いします。多くの生徒さんの入

学をお待ちしています。
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【１】確かな人格形成を目指す教育

　秀明英光高等学校は、開校以来、「知・技・心」

を校訓に、独自の教育を実践してきました。学力

はもちろん、「心の学習」で内面の育成にも力を入

れ、心身ともに健全で調和のとれた人格形成を目

標としています。また、「英語が光る」の学校名が

示す通り、英語教育でも特色ある授業を展開して

います。

【２】きめ細かな学習指導と特色ある英語教育

　「特別進学」「国際英語」「総合進学」と授業形態

の違う３つのコースが設けられており、それぞれ

の希望する学習スタイルを選択し、個々の進路目

標達成に向けて３年間を過ごすことになります。

　「特別進学」は学習特化型のコースで、平日７時

間の授業に、土曜日３時間の授業が加わり、週 38

時間の授業で、国公私立の難関大学現役合格を目

標としています。

　「国際英語」は英語に重点を置いたコースとなり、

２年次における英語の授業時数は週９時間を数え

るカリキュラムが組まれ、大学受験にとどまらず、

社会でも必要とされる国際共通語の習得に努めます。

　「総合進学」は最もスタンダードなコースです。

各クラスが到達度別に編成されているので、一人ひ

とりの学力に応じた授業を受けることができます。

　次に英語教育です。「読む・書く・聞く・話す」

に重点を置いた授業を展開します。特筆すべきは、

イギリス人教員と日本人教員が 2 人一組になって

行われるチームティーチングです。8 人のイギリ

ス人教員が在籍し、全員がＴＥＳＯＬ（英語を母

国語としない人々に英語を教える資格）を取得し、

選りすぐりのプロが生きた英語を指導します。英

語が得意でなくても、日本人教員がサポートする

ので心配はいりません。また、日ごろの学習成果

を試す機会としてイギリス英語研修も設けられて

おり、英語だけでなく、文化についても見聞を広

め、真の国際人育成をめざします。

【３】進路指導

　本校では、先伸びする学校、生徒の学力を伸ば

す学校を目指しています。生徒にはまず、将来の

夢・希望を持たせます。そして「誓いの言葉」と

して「秀明の塔」に納められ、生徒は毎日この塔

を仰ぎ見て決意を新たにしています。

　今年は、４年制大学への現役進学率は 61.1％、

短大 3.2％、専門学校 26.4％でした。本校と同等

の偏差値の公立高校の大学進学率は、ほとんどが

30％未満、学校によっては 10％以下です。本校

と 40 人以上併願している高校の平均は 25.7％で

すので、入学時よりも学力を格段に伸ばして進路

を決定していく生徒がほとんどだということがお

分かりいただけると思います。

【４】秀明大学

　系列の秀明大学には、基準を満たしていれば優

先的に内部進学することができ、給付型奨学金（返

還不要の奨学金）を受ける事ができます。この奨

学金は適性検査の結果によって増額されるので、

学費負担が大幅に軽減されます。

【５】心の学習

　秀明教育は、知力の充実とともに望ましい人物

の育成を目指しています。「心」のあり方しだい

で「知」も「技」も決まりますから、秀明では「心

の学習」を重視します。

　秀明での「心の学習」では、創立者の言葉や新

聞記事を題材として、ＨＲで意見交換や感想をま

とめるなどの小論文作成を行っています。これを

通して「思いやりの心、いたわりの心」「善い事

と悪い事」のけじめを学びます。

　そして学期のはじめに、教員と生徒で「いじめ

ゼロ宣言」を行っています。秀明では、いじめは

絶対に許しません。教員は毎日「自学・自習の記録」

を点検し、定期的に「生活・学習アンケート」を

実施したり、生徒面談を頻繁に行い、生徒が抱え

ている問題をいち早くつかむよう努力しています。

　

【６】クラブ活動

　部活動では、全国レベルのクラブもあり、熱心

に活動しています。

　昨年の夏に行われましたインターハイでは、ボ

クシング部２階級と水泳部が出場しました。

　施設は、温水プールや柔道場や剣道場、ボクシ

ングのリングやトレーニングマシンを備えたス

ポーツセンター、テニスコートなど、充実してい

ます。なお、第２グランドが指扇駅に行く途中の

河川敷にあり、夜間照明のついた野球場になって

います。

　運動部だけでなく、文化部の活動も活発です。

　昨年度は、e スポーツ部、ドローン部、ダンス

部が新設されました。特に e スポーツ部は、専用

のゲーミングパソコンおよびゲーミングチェアを

24 台設置した教室で、公式大会上位入賞を目指

して熱心に活動しています。

【７】生活指導

　学校生活においてぜひ保護者の方にお願いした

いことは、本校の生活指導にご理解をいただき、

共に協力して生徒を育てて行きたいということで

す。本校では、正しいものは正しく、間違ってい

るものは間違っていると指導し、そして、間違っ

ていることについては、できるまで何度でも繰り

返し指導します。

本校の生活指導の原則は、生徒に「常に目をかけ、

手をかけ、声をかける」生徒指導です。そして、「善

いことと悪いこと」「許せることと許せないこと」

のけじめをはっきりつけさせることを徹底してい

ます。高校時代にしっかりとしたけじめ、判断基

準を持たせることは、これからの社会を担ってい

かなければならない生徒にとって最も必要なこと

と考えています。

また、秀明の生徒としてこれだけは最低限守らな

ければならない約束事として「５つの約束」があ

ります。この５つの約束とは、「飲酒をしない、

喫煙をしない、盗みをしない、暴力をふるわない、

不適切な人間関係をもたない」です。この約束は、

生徒の尊い命を守り、安心して学校生活を送ると

ともに、他人に迷惑をかけないための最低限の約

束です

【８】給食

　本校の特徴のひとつに完全給食制があります。

メニューはインスタグラムでも紹介しています

が、生徒の好みを考慮しているので大好評です。

毎日お弁当を作る必要がないので、親御さんもと

ても助かるのではないかと思っております。

【９】制服、体操服

　昨年度、女子の制服と男女の体操服をリニュー

アルしました。制服は時代に合わせて、女子生徒

のネクタイやスラックスを選択できるようにして

います。さらに今年度より男子生徒の制服もリニュー

アルします。体操服は、デサント社製の最新・高

機能のものを採用しました。生徒からは、かっこ

いいととても好評です。

【10】終わりに

　本校は生徒が「入学してよかった」と思い、ま

た保護者から「本校を選んで間違いなかった」と

判断していただけるよう、教員一同全力で指導に

あたることをお誓いします。多くの生徒さんの入

学をお待ちしています。
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SSK顧問　社会保険労務士 高橋　裕

・業務内容 ① 雇用・人事に関する相談

② 労働保険・社会保険に関する相談

③ その他、労働関係諸法令、労働保険・社会保険関係諸法令に関する相談

・相談窓口 埼玉県私塾協同組合　本部事務局　坂田義勝

TEL：049-224-7193　FAX：049-224-3342

F-Mail  sakata2451@nitfy.com

「労務関係のご相談は、私にお任せください！」



万葉集・つばらつばら（24）

布浦　万代（ひびき塾長・茨城県学習塾協同組合副理事長）

防人と満蒙開拓青少年義勇軍

　かつての日本に満蒙開拓青少年義勇軍という制

度があったことをご存じでしょうか。満蒙開拓青

少年義勇軍は、重要国策の一つとして昭和 12 年

１月の閣議決定に基づいて、1938 年（昭和 13 年）

１月に設立され、昭和 20 年終戦まで存続しまし

た。数え年 16 歳から 19 歳の青少年を満州国に

義勇軍として送り、入植と治安維持に当たらせよ

うという制度でした。設立から敗戦までの８年間

に約８万 6530 人の青少年が送られましたが、全

国でも唯一の訓練場が茨城県水戸市の内原にあり

ました。敷地は 40 ヘクタール、300 余棟の日輪

兵舎と呼ばれる兵舎が有りました。それも彼らが

造ったということです。この義勇軍の位置づけは

「兵士予備軍」であり、彼らは「五族協和、王道楽土、

満州国建設」という理想のもとに農業実習と軍事

教練を受けたのです。軍事的観点からは主にソ連

国境に近い満州北部が入植先に選ばれました。し

かし、その理想は敗戦ともに瓦解し、満州は特に

ソ連軍の侵攻の最前線となり、少年義勇軍たちの

大半は行方不明となっています。

　私はこの資料館と彼らが造ったという日輪兵舎

を訪ねました。この地を訪れて１番先に心をよ

ぎったのは、1300 年前の若き防人たちのことで

す。白村江の戦で唐と新羅の連合国に敗戦した百

済を救援していた日本は、唐と新羅が戦いに挑ん

で来ることを恐れ、九州沿岸の防備に当たらせた

のが防人制度です。防人の派遣先は筑紫国は勿論

ですが、壱岐・対馬の離島にも及びました。万葉

集には防人たちの歌が約 100 首が残されていま

す。正に満蒙開拓青少年義勇軍と同じ 16 歳から

の出征でした。約 1300 年前の若き少年防人たち

とその心境を重ねながら万葉歌に想いを馳せてみ

たいと思います。

①下野国寒川の郡（現在の栃木県小山市南部）出

　身の川上臣老の歌です。

　＜旅行きに　行くと知らずて　母父に　言申さ

　ずて今ぞ悔しけ＞　　　　　　　　　　　

　当時の旅は国司たちが公的な仕事ための出張な

どを旅と言っていました。庶民たちには旅という

ものがなかった時代です。この防人も長い九州へ

の旅に出ることも知らず、赤紙を持ってきた里長

に急かされ、両親とゆっくり話すこともなく急遽

出かけて来たのでしょう。それだけに「今ぞ悔し

け」なのです。母父と母を先に詠んでいる表現は、

母系社会の名残と言われています。当時の夫婦は

通い婚であったため、経済の管理や子どもの教育

は母親の役目でした。時代が進むにつれて万葉集

の歌は殆どが「父母」と詠んでいます。また、母

父「あもしし」の「あも」は「おも」、「しし」は

「ちち」のこの地方の訛です。

②下野国（現在の栃木県）出身の津守小黒栖の歌

　です。

　 ＜母刀自も　玉にもがもや戴きて　み髪の中

　 に　合へ巻かまくも＞　

　母刀自とは、当時の母に対する尊敬語です。こ

の少年防人は母親に対して敬語を使って詠んでい

ます。み髪とは、当時の 16 歳から 18 歳頃まで

の男子の髪型ですが、お母さんが玉であったら良

かったのに・・・。そうしたらみ髪の中にお母さ

んを巻き込んで一緒に来られたのに。故郷を始め

て離れた少年防人の何とも言えない切ない母への

こおり

かわかみのおゆ

あもしし

あもしし

あもとじ

あもとじ づら

づら

づら

つもりのおぐろす

ことまを
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思いが募る歌です。

　「巻かまく」は、本来の表現は「巻かむ」ですが、

奈良時代には「ク語法」という表現法があり、万

葉集にも多く使用されています。当時の語法を知

る上で貴重な表現方法です。

③遠江国山名郡（現在の静岡県磐田市）出身の丈

　部真麻呂の歌です。

　＜時々の　花は咲けども　何すれぞ　母とふ花

　の　咲き出来ずけむ＞

　防人たちは 10 日に１日の休暇が与えられてい

ました。その休暇を利用して近くに出かけたので

しょうか。筑紫国のこの地にも四季折々の花は咲

くけれども「母」という名前の付いた花は咲いて

いないと詠う少年兵、何かにつけても母を思い出

さずにはいられない作者の心の優しさに心打たれ

る歌です。

④上総国山邊郡（現在の千葉県山武市）出身の物

　部乎刀良の歌です。 

　＜我が母の　袖もち撫でて　我がからに　泣き

　し心を　忘らえのかも＞

　いよいよ筑紫国へ出発の日がやって来ました。

家族との別れはどの少年兵にとっても辛い別れで

す。特に母との別れは忘れられないのでしょう。

出発の日、母が泣き泣き私の頭を撫でてくれたの

が思い出されて辛さが増すのです、とまだ幼さが

残る少年防人の歌です。このような場面は多くの

少年防人が経験したことだろうと思うと胸が詰ま

ります。

⑤常陸国信太郡（現在の茨城県稲敷市）出身の物

　部道足の歌です。

　＜常陸指し　行かむ雁もが　我が恋を　記して

　付けて　妹に知らせむ＞

　故郷に恋人を残してきた青年防人の歌です。故

郷の常陸国を指して飛んでいく雁がいたらよいの

に・・・。そうしたら自分の思いの丈を文に託し

て雁の足に付け、故郷の恋人に届けてもらえるの

にと、遠ければ遠いほどその恋慕の思いは募りま

す。寂しい秋空を仰ぐ防人の心境はいかばかりで

あったろうか。

⑥下総国結城郡（現在の茨城県結城市）出身の矢

　作部真長の歌です。

　＜我が門の　五本柳　いつもいつも　母が恋す

　す　業りましつしも＞

　私の門には五本の柳がありました。その名のよ

うに母はいつもいつも私を偲びながら働いている

のであろう。と何気ない日常の風景さえも今と

なっては故郷が恋しくなるばかりなのです。

⑦信濃国埴科郡（現在の長野県埴科郡・千曲市の

　一部）神人部子忍男の歌です。

　＜ちはやぶる　神のみ坂に　幣奉り　斎ふ命は

べのままろ

のべのをとら

もの

はせ

15

のべのみちたり

もの

や

な

いつもと

はぎべのまなが

みわひとべのこおしを

ぬさ いは
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プロフィール

＊萬葉学会会員

＊万葉集「まほろばの会」主宰

＊アメリカ・ホノルルで万葉集を講演

＊国連（スイス・ジュネーブ）で万葉集を講演

＊アメリカ・ボストンで万葉集を講演

＊茨城県民大学万葉集講師の他、各地の講師

＊一般財団法人つくば市国際交流協会理事長

＊公益財団法人茨城県国際交流協会理事

＊つくば市社会教育委員

＊JKK副代表

　母父がため＞

　山また山を越えて行かねばならない信濃国の防

人たちの苦労は並みならぬものがあったのです。

律令の軍法令には防人たちの持参する物の中に短

刀を持参することが義務付けられています。それ

はまだ街道が発達していない多くの地方では、山

の木を伐りながら山を越えて歩いて行くしか方法

がなかったのです。そして山の坂に差し掛かった

時、無事に山が越えられますようにと山の神様に

お供えをしたのです。自分の命が無事であります

ようにとお祈りするのは母と父のためなのですと

詠う少年防人はどんなに父や母を大切にして日々

暮らしていたのだろうかと察するに余りある歌で

す。しかし、信濃山は深く危険であったはずです。

しかも、この山越えの先には難所の箱根の山越え

が待っています。防人たちの集合場所は難波津（現

在の大阪港）です。その先は、瀬戸内海を手漕ぎ

の船で一路、筑紫国を目指しますが、海も時化に

合えば、船諸共に海の底です。防人たちが無事に

到着する迄には気の遠くなるような日数と危険が

待ち受けていたのです。そして厳しい軍事教練も

待っていたはずです。満蒙開拓青少年義勇軍とし

て船で中国に渡った少年たちも海の危険は同じで

あったでしょう。最後はシベリアの酷寒の地で命

を落とした義勇軍の少年たちも筑紫国で防人とし

て国を守った少年たちの最後の思いは同じ父や母

であっただろうと考えると断腸の思いが増すばか

りです。

おもちち

しけ
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わが社の

イチオシメニュー

新しく発刊する教材『小学英単語 800』をご紹介いたします。

中学の学習指導要領が改訂されてから、

難しくなった英語への対応に苦労されているかと思います。

特に中 1 の一学期に大きくつまずいてしまうケースが多く見受けられます。

小学校で学んだはずの英語が中学校で活かせていない、うまく繋がっていない、

そう感じていらっしゃる先生方も多いのではないでしょうか。

この中 1 ギャップを埋めるため、新刊「小学英単語 800」をご用意しました。

掲載している 800 語は、中学教科書で「小学校で既習ずみ」として扱われている単語から

選抜していますので、無駄なく無理なく、効率的に英単語を習得できます。

効果的な英語指導の一助として、この「小学英単語 800」をぜひご活用ください。

↓実際の紙面など詳しいご案内はこちら↓

学書 HP 「小学英単語 800」紹介ページ

https://www.gakusho.com/official/materials/textbook/syouei800.html

news



　今回は数学Ⅱ三角関数で扱うサインのグラフを
パラパラ漫画風にしてさまざまな事を理解するこ
とを目的とした工作を紹介いたします。この工作
を実施しておくと、後々さまざまな事に気が付い
て理解が深まる教材です。ぜひ生徒自身の手で作
らせて、できた感動と理解をご一緒に。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
1．工作をさせる重要性と演出
　三角関数の単元では、最初に弧度法、次に三角
関数の相互関係、次にグラフという順番です。タ
イミングとしてはグラフの学習に入る前にパラパ
ラサイン作りを 1 時間設けています。
　事前にノリとはさみ、マーカーを持参させて教
室に入ります。まずはパラパラサインの紹介から。
今日はこんなものを作りますと見せてから、パラ
パラやって見せると「おー！」の声。何度かやっ
て見せてどんな仕組みになっているのかを観察さ
せます。この演出が重要で、生徒に興味を持たせ
るように工夫してください。これを作ると後に学
習する公式が理解でき、第 1 に仕組みが分かる
ことで理解が深まります。中には面倒くさいとい
う生徒が出ます。「作ってみたい！と興味を持た
せることが重要です。

2．ここでの学習について
　すでに単位円で 30°，45°，60°に関連する角度
について学習済みです。例えばサイン 45°、コサ
イン 120°の値などが、求められるレベルです。
　パラパラサインは 1 枚のカードに必要事項を
記入して台紙に貼り付けていくとグラフが出てき
ます。15 度間隔で 2 周期分の作成になるので、
カード 49 枚が必要になります。 ( 図 1)。
　0 度から始まり 720 度まで 15 度間隔でカード
を作ります。最後は 720 度で終わるはずですが、
中は 725°になったりする生徒が出てきますの
で、見ていて楽しいです。
　

　

　サインの値は高校数学Ⅱ教科書巻末の表の「三
角関数の値」を利用させます。作成マニュアルの
プリントを作っておき、そこに図 1のほか、三角関
数の値 (90°まで) を載せておくとよいと思います。
　生徒はこの値とメモリが一致していることに気
が付き、そこに色を塗っていくことになります。
さらに絶対値が同じ値 ( と表現したらいいのか、
プラスとマイナスのことです ) が何度も出てきま
す。0.2588 などの数値を覚えてしまうようです。
　スティックのりは乾くとはがれやすいので、液
体のりのほうがおすすめです。ハサミとともに生
徒各自に持参させましょう。以前のりしろをカッ
トしてしまって作り直しになった生徒がいまし
た。早くパラパラやってみたい気持ちはわかるの
ですが、注意してあげるとよいと思います。
　完成したパラパラサインは何度も回転の様子を
観察することが大切になります。出来上がった生
徒たちはとても満足そうでした。Ｂ４版たて半分
の厚紙を配って貼り付けるとしっかりします。

3．パラパラサインからわかること
　ザッと気が付いたことを並べてみます。
・単位円とグラフの関係を同時に見ることができる。
・同じ値が何度も出てくることから、
 
 
のように
　　　　 
の公式などが理解できる。
・グラフの概形を知ることで、最大値・最小値が
　分かる。
・周期 360°の周期関数であること。など

4．パラパラコサインの作成
　今年度の高校 2 年生にはパラパラコサインも
作成させてみました。パラパラサインと作り方・
仕組みは同じですので、要領よく作ることができ
ました。一度作った経験が生かされるのです。
　今回は作成用の図がきれいに描けておりませ
ん。先生方で同じようなものを作成し、試してみ
ていただければと思います。私はこれまで何パ
ターンか作ってみました。授業時間 1 時間で終
わらせるために 1 周期 360 度のパラパラも作り
ました。しかし、それでは物足りません。やはり
2 周期 720 度は必要ではないかと思うのです。
試行錯誤し、何度か作り変えて今に至ります。
　また、パラパラタンジェントもありますが、今
年は省略しました。合成関数もパラパラ工作で作る
ことができます。これについての授業と工作につい
ては次回に紹介させていただきたいと思います。

参考文献

・楽しくわかる数学 100 時間　あゆみ出版 (1990 年 )

  【新装版　たのしくわかる数学 100 時間　日本評論社　

　(2010 年出版 )】

・のびのび数学　三省堂出版 (1991 年 )

 高校数学A確率・超能力の実験

sin15ｸ× sin165ｸ
sin15ｸ× Psin195ｸ

sinｵ×sin（180Pｵ）

教科書

版
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大水　秀樹（東星学園中学校高等学校 数学科）
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https://kosodatemap.gakken.jp/learning/education/23770/

紹介記事
（SSK 倶楽部）

小宮山　博仁

コラム

学研のサイト「こそだてまっぷ」で

【幼児・低学年にどう教えたらいい？】

という連載を始められました。

　小学校算数で学習する四則計算（たし算、ひき算、

かけ算、わり算）は、日常生活で必要な基本技能です。

演習を繰り返すことで誰もが習得できるものですが、

数量イメージの伴わない単なる記号ゲームとなってい

るケースも目立ってきました。　「13」は「３」と何が合

わさっているか見当がつかない。「じゅうよん」と「よ

んじゅう」の区別がつかない。父と子の身長差が４メー

トル（？）。等々。

　冷や汗をかきながら指導に当たる日々の中、算数の

本質にかかわる物事の見方、考え方をわかりやすく展開

してくださるコラムが登場しました。ぜひ参考になさって

みてください。



国際教育の後に

由紀　草一（元茨城県公立高校教諭）

　2022サッカーワールドカップの日本対ドイツ戦

での、歴史的な逆転勝利の後、著名人による以下

の二つのツイートが、ＦＢＦ（face book friends）

によって紹介されていたのが目についた。

①猪瀬直樹11月24日「サッカー・ドイツ戦に勝っ

てよかったけれど、26人のうち19人が海外チー

ムで活躍している選手ということで、グローバル

な世界での戦いを心得ていた事実を、今後、鎖国

型人事の日本の企業がどこまで学ぶかですね」

②桝添要一11月25日「日本のサポーターがスタ

ジアムの清掃をして帰るのを世界が評価している

という報道もあるが、一面的だ。身分制社会など

では、分業が徹底しており、観客が掃除までする

と、清掃を業にしている人が失業してしまう。文

化や社会構成の違いから来る価値観の相違にも注

意したい。日本文明だけが世界ではない」

　おかげで、かなり突飛なのだが、「国際教育」と

いう言葉を久しぶりに思い出した。高校の英語教

師だったので、いくらかは関係があった。しかし、

思い出す値打ちもないことだ、という思いしか残

らなかった。

　国内だけではなく、広く海外にも目を向けるべ

きだ、なる言説は、きっと明治以来のものだろう。

江戸時代の二百年以上に渡る鎖国のおかげで、日

本はオクレてしまった、という思いが、その根底

にはある。その後、文明国である西欧諸国に追い

着け追い越せを目標として、近代日本が発展して

きたことは事実だろう。

　大東亜戦争後はこれに平和主義が野合した。国

家には可能な限りこだわらず、世界人類の視点か

ら物事を考えていくべきだという。それができな

かったのはやはり日本がオクレているからだ、と

いう思いは残った。高度経済成長を経て、ＧＤＰ

世界第二位になって、「目標としての西欧」観念

は表面からは薄れたが、まだまだ、何かというと

「アメリカでは／ヨーロッパでは」とあちらを持

ち出して日本を批判する「ではのかみ」は健在で

ある。それがいつもまちがっているというわけで

はないが。

　直近の曲がり角は、平成になった1990年代に、

グローバリズムという言葉が広く使われ出してか

らだろう。今から見ると、これは、インターネッ

トの発展によって、世界規模で、瞬時に経済取引

が可能になった結果、いよいよ国境の壁が邪魔に

なった国際金融資本の企てであることは明らかだ。

しかし、教育関係では、このハードな面は見ない

ようにして、相も変わらず日本が進むべき目標と

しての国際化路線を掲げている。

　因みに文科省総合教育政策局国際教育課が作成

した「国際教育の意義と今後の在り方」中の「１．

いかなる人材を育てるべきかー国際社会で求めら

れる態度・能力」には次のようにある。

「・国際化が一層進展している社会においては、

国際関係や異文化を単に理解するだけでなく、自

らが国際社会の一員としてどのように生きていく

かという主体性を一層強く意識することが必要

・初等中等教育段階においては、すべての子ども

たちが、

1.異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、共生

することのできる態度・能力

2.自らの国の伝統・文化に根ざした自己の確立

3.自らの考えや意見を自ら発信し、具体的に行動

することのできる態度・能力を身に付けることが

できるようにすべき」

　初頭中等教育、つまり小中高の教師でこれをち

ゃんと知っている者はそんなにいない。雲をつか

むような話としか思えないからだ。それは県教委

なども同じこと。といって、何もしないというわ

けにもいかなかったのだろう、とりあえず、英語

教育が、つまりは英語教師がいじられた。国際化

とは西洋化だ、とは文科省は言わなくても、それ

があたりまえだという強固なイメージはあるし、

西洋化のためには英語だ、とこれまた自然に結び

つく。第一、それならやれることはあるじゃない

か。

　かくて、英語の「話す・聞く・読む・書く」四

技能が大事だ、などと言われ、「英語の授業は原

則として英語で行う」などというお達しがきた。

他方、この頃改名された大学や、新設された学部

は、「○○国際大学」とか「国際○○学部」とい

うのが多くみられた。講義はすべて英語で行う、

などと宣伝したところもあって、へえ、国内でネ

イティヴの教授をそんなに集められるもんか、と

思っていたら、そんなことはなかった。知り合い

がそこの講師に雇われて、彼は海外経験はほぼゼ

ロだったので、今は講義の準備より、英会話の特

訓で忙しい、と言っていた。

　これらのあれやこれやは、今はどうなったか、

少なくとも私が直接知っている人々は、そんなこ

と、思い出したくもない、という顔をしている。

　極めつけは、かなり手間がかかるので、ずっと

遅れて令和二年度からの完全実施になった、小学

校での英語必修化だ。その成果はまだわからない。

良きにつけ悪しきにつけ、大した成果はないだろ

う、と予測している。ただし今回は、英語教育よ

りその前提の、掴み辛い「雲」の部分、「国際化」

について考えてみたい。

　①の猪瀬直樹氏のツイートが当然の前提として

いるのは、日本国内の基準はグローバル・スタン

ダード（国際標準）とズレており、それはよくな

い、ということだ。だいたいビジネスで勝てない

し、というわけで。

　嘘だとは言わない。個人でも企業でも、アメリ

カやチャイナなどで活動しようとしたら、当然日

本とは勝手が違うことが多々あるだろう。そこか

らくる苦労を減らすための教育、ということにな

ると、本当に必要なのだろうか？　それも、国民

全員に。

　実際のところ、海外で生活する日本人の数は、

外務省の統計によると長期滞在者と永住者を足し

て134万人ほど、だいたい総人口の1％。もちろ

ん日本にいても、日常的に諸外国との交渉に従事

している人は多いだろうし、日本国内だけの話で

も、国際化に伴う「時代の流れ」というやつで、

生活様式や仕事のやり方が変わっていくことはあ

るだろう。

　それでも、日本人の全員が「国際化」を気にか

けて、それに沿って行動しなければならないとい

うことになるだろうか。義務教育で目標の一つに

されるのは、社会の普遍的な価値と認められる、

ということなのだが。

　だいたい、状況が変わったら、それに合わせる

必要も出てくるという、平凡とさえ言うまでもな

い当り前の話に、良い・悪いはない。「郷に入れば

郷に従え」というやつ。英語でもWhen in Rome、

do as the Romans doという有名な諺があるくら

いだから、日本だけの話ではない。しかし、周囲

に合わせることを陰に陽に求められる、いわゆる

「同調圧力」の強さこそ日本社会の特徴と言われ

るのは、きっと本当なのだろう。それだと今後は

困る、ということで、上述の、国際社会で求めら

れる人材は「自らの考えや意見を自ら発信し」云

々ということになるのだろうが、それなら「これ

からの時代は国際化」なんぞという、同調圧力の

テンプレみたいな言い方は使わない方がいい。

　それに、「郷に入れば〜」より確実に、日本に

あって欧米にはない観念があって、それこそ「国

際社会」なのである。「国際化する」internation-

alizeという動詞はあって、何かを世界的に有名に

する、とか、何かを国連などの国際機関の管理下

に置く、などの意味で使われる。前者はいいこと

であり、後者は良くも悪くもないことだが、いず

れにしろ、社会全体を国際化しようとか、国際的

な人材を育成しよう、なんぞという発想はない。

当然のことだ。前述のように、日本で言われてい

る国際化とは、イコール西洋化ということなのだ

から、西洋はもともと国際的なのである。

　以上は、大前提、という意識もないぐらい当り

前になっている前提なので、深く考えられること

もなくひょいと出てくる。日本国内でのみ通用す

る「鎖国人事」などはもうダメだ、グローバルな

世界＝西欧世界で活躍するには、もっとそこでの

戦い方≒西欧的な基準、を知らねばならない、と

いう具合に。もちろんビジネスや外交の、実際上

の必要性はあるだろうが、どこまでいっても善悪

の問題ではなく、西欧風の基準・やり方に合わせ

るべき精神的道徳的義務など存在しない。

　②の桝添要一氏のツイートは、欧米では階層意

識が強く、公共の場所の掃除は下層の人がやると

決まっているのであって、そこで「自分の使った

ところは自分がきれいにする」という「日本文明」

は奇異に見られるし、実際に迷惑をかけることも

あり得る、という「国際標準」を伝えている。サ

ッカーの観客が上層の人たちだけかはわからない

が、それはその場では「観客」として、「上」とし

て扱われるべき、でいいのだろう。

　こういうことを心得ておくのはいい。実はこれ

は欧米だけの話ではなく、日本以外はたいていそ

んなもののようで、日本のやり方を真似てサウジ

アラビアの観客も掃除を始めたというニュースも

あったが、かの国の階層差、いや身分秩序は現在

のたいていの国より強いだろう。2022年度のサッ

カーの開催地であるカタールは、石油のおかげで、

国民はたいてい豊かに暮らしているが、その代り

肉体労働は、苛酷な環境下で外国人労働者がやっ

ている、という話もある。あるいは、階層意識の

乏しさ（ないわけではないが）こそ日本社会の特

殊性なのかも知れない。だとしたら、国際化時代

を迎えて、こういうことは改めていくべきなのだ

ろうか？

　逆に、日本こそ正しいのであって、諸外国はそ

れに倣うべきだ、と言ったとしたらどうか？　桝

添氏が言うことが現実かどうかはわからないが、

社会階層を当然の前提にした社会で、それを無視

したように振る舞って、それで疑いや失笑を買う

のはかまわないとしても、誰かの職を奪うような

加害行為になるのだとしたら、慎むしかない。自

分が持ち込んだゴミを持ち帰らないだけではなく、

できるだけ沢山持ち込んで放置するように心掛け

るべきなのかも。だからと言って日本国内でもそ

うしようとすべき？　そんな筈ないでしょう？

　もっと大きな例で、イスラム教国では、日本や

欧米からしたら女性蔑視としか見えないこともよ

くあるが、それを不正として一方的に断罪するこ

とはできない。

　要するに、世界全体にそのまま通用するような

正義はそんなにあるものではない。それを踏まえ

ると、「異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、

共生する」なんて簡単に言っても、空疎なだけだ。

現下では、うまい「棲み分け」を目指すぐらいが

せいぜいだろう。それだって、途方もなく高遠な

理想のように思える世界の現状はある。

　さらに付け加えると、「鎖国型人事」はよくな

いということで、外国籍の人を積極的に雇うのは、

企業なら自由かも知れないが、公務員はよしても

らいたい。相対的な価値観が乱立する世界の中で、

その「標準」からして、あまりに乏しすぎて、実

際に危険でもあると思えるのは、日本の国防意識
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だからだ。よその正義を力づくで押しつけられな

いようにするためには、国家の力が必要で、グロ

ーバル時代で国境の壁が低くなればなるほど、そ

の重要性は増す。

　もちろんそれと、スポーツや学芸など、純粋に

その範囲で使われる知識・技術だけが問題になる

分野は全然別だ。今度のサッカー日本代表26人の

うち19人がふだんは日本ではなく、外国のチーム

で活動しているということだが、それはサッカー

では世界的に普通なのだろう。野球でも、野茂英

雄から松井秀喜からイチローからから大谷翔平ま

で、アメリカの大リーグでプレイする例は少しも

珍しいことではなくなった。彼らは、日本人だか

らといって卑下するわけでもなく、逆に「日の丸

を背負う」なんて悲壮な決意も見られない。

　かなり以前に、まだアメリカにいた新庄剛志が、

英会話能力について訊かれたとき、「いやあ、英語

の勉強のために来たわけじゃないですから」と、

例によってヘラヘラ言っているのを見た時には、

私は陰キャなのでこのタイプは苦手であるのにか

かわらず、かっこいい、と思ってしまった。彼は、

「国際化」なんて全く気にしない程度に国際化し

て、「主体的に」生きている。外国にいる他のア

スリートもそうだろう。正直、羨ましい。

　ただし、そういう人たちも、ＷＣやＷＢＣの時

には日の丸の元に集まって、ナショナリズムの視

線を浴びて戦う。国籍は終始関係ない、とは言え

ない。今の世界は、そういう場所なのだ。



　2022サッカーワールドカップの日本対ドイツ戦

での、歴史的な逆転勝利の後、著名人による以下

の二つのツイートが、ＦＢＦ（face book friends）

によって紹介されていたのが目についた。

①猪瀬直樹11月24日「サッカー・ドイツ戦に勝っ

てよかったけれど、26人のうち19人が海外チー

ムで活躍している選手ということで、グローバル

な世界での戦いを心得ていた事実を、今後、鎖国

型人事の日本の企業がどこまで学ぶかですね」

②桝添要一11月25日「日本のサポーターがスタ

ジアムの清掃をして帰るのを世界が評価している

という報道もあるが、一面的だ。身分制社会など

では、分業が徹底しており、観客が掃除までする

と、清掃を業にしている人が失業してしまう。文

化や社会構成の違いから来る価値観の相違にも注

意したい。日本文明だけが世界ではない」

　おかげで、かなり突飛なのだが、「国際教育」と

いう言葉を久しぶりに思い出した。高校の英語教

師だったので、いくらかは関係があった。しかし、

思い出す値打ちもないことだ、という思いしか残

らなかった。

　国内だけではなく、広く海外にも目を向けるべ

きだ、なる言説は、きっと明治以来のものだろう。

江戸時代の二百年以上に渡る鎖国のおかげで、日

本はオクレてしまった、という思いが、その根底

にはある。その後、文明国である西欧諸国に追い

着け追い越せを目標として、近代日本が発展して

きたことは事実だろう。

　大東亜戦争後はこれに平和主義が野合した。国

家には可能な限りこだわらず、世界人類の視点か

ら物事を考えていくべきだという。それができな

かったのはやはり日本がオクレているからだ、と

いう思いは残った。高度経済成長を経て、ＧＤＰ

世界第二位になって、「目標としての西欧」観念

は表面からは薄れたが、まだまだ、何かというと

「アメリカでは／ヨーロッパでは」とあちらを持

ち出して日本を批判する「ではのかみ」は健在で

ある。それがいつもまちがっているというわけで

はないが。

　直近の曲がり角は、平成になった1990年代に、

グローバリズムという言葉が広く使われ出してか

らだろう。今から見ると、これは、インターネッ

トの発展によって、世界規模で、瞬時に経済取引

が可能になった結果、いよいよ国境の壁が邪魔に

なった国際金融資本の企てであることは明らかだ。

しかし、教育関係では、このハードな面は見ない

ようにして、相も変わらず日本が進むべき目標と

しての国際化路線を掲げている。

　因みに文科省総合教育政策局国際教育課が作成

した「国際教育の意義と今後の在り方」中の「１．

いかなる人材を育てるべきかー国際社会で求めら

れる態度・能力」には次のようにある。

「・国際化が一層進展している社会においては、

国際関係や異文化を単に理解するだけでなく、自

らが国際社会の一員としてどのように生きていく

かという主体性を一層強く意識することが必要

・初等中等教育段階においては、すべての子ども

たちが、

1.異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、共生

することのできる態度・能力

2.自らの国の伝統・文化に根ざした自己の確立

3.自らの考えや意見を自ら発信し、具体的に行動

することのできる態度・能力を身に付けることが

できるようにすべき」

　初頭中等教育、つまり小中高の教師でこれをち

ゃんと知っている者はそんなにいない。雲をつか

むような話としか思えないからだ。それは県教委

なども同じこと。といって、何もしないというわ

けにもいかなかったのだろう、とりあえず、英語

教育が、つまりは英語教師がいじられた。国際化

とは西洋化だ、とは文科省は言わなくても、それ

があたりまえだという強固なイメージはあるし、

西洋化のためには英語だ、とこれまた自然に結び

つく。第一、それならやれることはあるじゃない

か。

　かくて、英語の「話す・聞く・読む・書く」四

技能が大事だ、などと言われ、「英語の授業は原

則として英語で行う」などというお達しがきた。

他方、この頃改名された大学や、新設された学部

は、「○○国際大学」とか「国際○○学部」とい

うのが多くみられた。講義はすべて英語で行う、

などと宣伝したところもあって、へえ、国内でネ

イティヴの教授をそんなに集められるもんか、と

思っていたら、そんなことはなかった。知り合い

がそこの講師に雇われて、彼は海外経験はほぼゼ

ロだったので、今は講義の準備より、英会話の特

訓で忙しい、と言っていた。

　これらのあれやこれやは、今はどうなったか、

少なくとも私が直接知っている人々は、そんなこ

と、思い出したくもない、という顔をしている。

　極めつけは、かなり手間がかかるので、ずっと

遅れて令和二年度からの完全実施になった、小学

校での英語必修化だ。その成果はまだわからない。

良きにつけ悪しきにつけ、大した成果はないだろ

う、と予測している。ただし今回は、英語教育よ

りその前提の、掴み辛い「雲」の部分、「国際化」

について考えてみたい。

　①の猪瀬直樹氏のツイートが当然の前提として

いるのは、日本国内の基準はグローバル・スタン

ダード（国際標準）とズレており、それはよくな

い、ということだ。だいたいビジネスで勝てない

し、というわけで。

　嘘だとは言わない。個人でも企業でも、アメリ

カやチャイナなどで活動しようとしたら、当然日

本とは勝手が違うことが多々あるだろう。そこか

らくる苦労を減らすための教育、ということにな

ると、本当に必要なのだろうか？　それも、国民

全員に。

　実際のところ、海外で生活する日本人の数は、

外務省の統計によると長期滞在者と永住者を足し

て134万人ほど、だいたい総人口の1％。もちろ

ん日本にいても、日常的に諸外国との交渉に従事

している人は多いだろうし、日本国内だけの話で

も、国際化に伴う「時代の流れ」というやつで、

生活様式や仕事のやり方が変わっていくことはあ

るだろう。

　それでも、日本人の全員が「国際化」を気にか

けて、それに沿って行動しなければならないとい

うことになるだろうか。義務教育で目標の一つに

されるのは、社会の普遍的な価値と認められる、

ということなのだが。

　だいたい、状況が変わったら、それに合わせる

必要も出てくるという、平凡とさえ言うまでもな

い当り前の話に、良い・悪いはない。「郷に入れば

郷に従え」というやつ。英語でもWhen in Rome、

do as the Romans doという有名な諺があるくら

いだから、日本だけの話ではない。しかし、周囲

に合わせることを陰に陽に求められる、いわゆる

「同調圧力」の強さこそ日本社会の特徴と言われ

るのは、きっと本当なのだろう。それだと今後は

困る、ということで、上述の、国際社会で求めら

れる人材は「自らの考えや意見を自ら発信し」云

々ということになるのだろうが、それなら「これ

からの時代は国際化」なんぞという、同調圧力の

テンプレみたいな言い方は使わない方がいい。

　それに、「郷に入れば〜」より確実に、日本に

あって欧米にはない観念があって、それこそ「国

際社会」なのである。「国際化する」internation-

alizeという動詞はあって、何かを世界的に有名に

する、とか、何かを国連などの国際機関の管理下

に置く、などの意味で使われる。前者はいいこと

であり、後者は良くも悪くもないことだが、いず

れにしろ、社会全体を国際化しようとか、国際的

な人材を育成しよう、なんぞという発想はない。

当然のことだ。前述のように、日本で言われてい

る国際化とは、イコール西洋化ということなのだ

から、西洋はもともと国際的なのである。

　以上は、大前提、という意識もないぐらい当り

前になっている前提なので、深く考えられること

もなくひょいと出てくる。日本国内でのみ通用す

る「鎖国人事」などはもうダメだ、グローバルな

世界＝西欧世界で活躍するには、もっとそこでの

戦い方≒西欧的な基準、を知らねばならない、と

いう具合に。もちろんビジネスや外交の、実際上

の必要性はあるだろうが、どこまでいっても善悪

の問題ではなく、西欧風の基準・やり方に合わせ

るべき精神的道徳的義務など存在しない。

　②の桝添要一氏のツイートは、欧米では階層意

識が強く、公共の場所の掃除は下層の人がやると

決まっているのであって、そこで「自分の使った

ところは自分がきれいにする」という「日本文明」

は奇異に見られるし、実際に迷惑をかけることも

あり得る、という「国際標準」を伝えている。サ

ッカーの観客が上層の人たちだけかはわからない

が、それはその場では「観客」として、「上」とし

て扱われるべき、でいいのだろう。

　こういうことを心得ておくのはいい。実はこれ

は欧米だけの話ではなく、日本以外はたいていそ

んなもののようで、日本のやり方を真似てサウジ

アラビアの観客も掃除を始めたというニュースも

あったが、かの国の階層差、いや身分秩序は現在

のたいていの国より強いだろう。2022年度のサッ

カーの開催地であるカタールは、石油のおかげで、

国民はたいてい豊かに暮らしているが、その代り

肉体労働は、苛酷な環境下で外国人労働者がやっ

ている、という話もある。あるいは、階層意識の

乏しさ（ないわけではないが）こそ日本社会の特

殊性なのかも知れない。だとしたら、国際化時代

を迎えて、こういうことは改めていくべきなのだ

ろうか？

　逆に、日本こそ正しいのであって、諸外国はそ

れに倣うべきだ、と言ったとしたらどうか？　桝

添氏が言うことが現実かどうかはわからないが、

社会階層を当然の前提にした社会で、それを無視

したように振る舞って、それで疑いや失笑を買う

のはかまわないとしても、誰かの職を奪うような

加害行為になるのだとしたら、慎むしかない。自

分が持ち込んだゴミを持ち帰らないだけではなく、

できるだけ沢山持ち込んで放置するように心掛け

るべきなのかも。だからと言って日本国内でもそ

うしようとすべき？　そんな筈ないでしょう？

　もっと大きな例で、イスラム教国では、日本や

欧米からしたら女性蔑視としか見えないこともよ

くあるが、それを不正として一方的に断罪するこ

とはできない。

　要するに、世界全体にそのまま通用するような

正義はそんなにあるものではない。それを踏まえ

ると、「異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、

共生する」なんて簡単に言っても、空疎なだけだ。

現下では、うまい「棲み分け」を目指すぐらいが

せいぜいだろう。それだって、途方もなく高遠な

理想のように思える世界の現状はある。

　さらに付け加えると、「鎖国型人事」はよくな

いということで、外国籍の人を積極的に雇うのは、

企業なら自由かも知れないが、公務員はよしても

らいたい。相対的な価値観が乱立する世界の中で、

その「標準」からして、あまりに乏しすぎて、実

際に危険でもあると思えるのは、日本の国防意識
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だからだ。よその正義を力づくで押しつけられな

いようにするためには、国家の力が必要で、グロ

ーバル時代で国境の壁が低くなればなるほど、そ

の重要性は増す。

　もちろんそれと、スポーツや学芸など、純粋に

その範囲で使われる知識・技術だけが問題になる

分野は全然別だ。今度のサッカー日本代表26人の

うち19人がふだんは日本ではなく、外国のチーム

で活動しているということだが、それはサッカー

では世界的に普通なのだろう。野球でも、野茂英

雄から松井秀喜からイチローからから大谷翔平ま

で、アメリカの大リーグでプレイする例は少しも

珍しいことではなくなった。彼らは、日本人だか

らといって卑下するわけでもなく、逆に「日の丸

を背負う」なんて悲壮な決意も見られない。

　かなり以前に、まだアメリカにいた新庄剛志が、

英会話能力について訊かれたとき、「いやあ、英語

の勉強のために来たわけじゃないですから」と、

例によってヘラヘラ言っているのを見た時には、

私は陰キャなのでこのタイプは苦手であるのにか

かわらず、かっこいい、と思ってしまった。彼は、

「国際化」なんて全く気にしない程度に国際化し

て、「主体的に」生きている。外国にいる他のア

スリートもそうだろう。正直、羨ましい。

　ただし、そういう人たちも、ＷＣやＷＢＣの時

には日の丸の元に集まって、ナショナリズムの視

線を浴びて戦う。国籍は終始関係ない、とは言え

ない。今の世界は、そういう場所なのだ。



　2022サッカーワールドカップの日本対ドイツ戦

での、歴史的な逆転勝利の後、著名人による以下

の二つのツイートが、ＦＢＦ（face book friends）

によって紹介されていたのが目についた。

①猪瀬直樹11月24日「サッカー・ドイツ戦に勝っ

てよかったけれど、26人のうち19人が海外チー

ムで活躍している選手ということで、グローバル

な世界での戦いを心得ていた事実を、今後、鎖国

型人事の日本の企業がどこまで学ぶかですね」

②桝添要一11月25日「日本のサポーターがスタ

ジアムの清掃をして帰るのを世界が評価している

という報道もあるが、一面的だ。身分制社会など

では、分業が徹底しており、観客が掃除までする

と、清掃を業にしている人が失業してしまう。文

化や社会構成の違いから来る価値観の相違にも注

意したい。日本文明だけが世界ではない」

　おかげで、かなり突飛なのだが、「国際教育」と

いう言葉を久しぶりに思い出した。高校の英語教

師だったので、いくらかは関係があった。しかし、

思い出す値打ちもないことだ、という思いしか残

らなかった。

　国内だけではなく、広く海外にも目を向けるべ

きだ、なる言説は、きっと明治以来のものだろう。

江戸時代の二百年以上に渡る鎖国のおかげで、日

本はオクレてしまった、という思いが、その根底

にはある。その後、文明国である西欧諸国に追い

着け追い越せを目標として、近代日本が発展して

きたことは事実だろう。

　大東亜戦争後はこれに平和主義が野合した。国

家には可能な限りこだわらず、世界人類の視点か

ら物事を考えていくべきだという。それができな

かったのはやはり日本がオクレているからだ、と

いう思いは残った。高度経済成長を経て、ＧＤＰ

世界第二位になって、「目標としての西欧」観念

は表面からは薄れたが、まだまだ、何かというと

「アメリカでは／ヨーロッパでは」とあちらを持

ち出して日本を批判する「ではのかみ」は健在で

ある。それがいつもまちがっているというわけで

はないが。

　直近の曲がり角は、平成になった1990年代に、

グローバリズムという言葉が広く使われ出してか

らだろう。今から見ると、これは、インターネッ

トの発展によって、世界規模で、瞬時に経済取引

が可能になった結果、いよいよ国境の壁が邪魔に

なった国際金融資本の企てであることは明らかだ。

しかし、教育関係では、このハードな面は見ない

ようにして、相も変わらず日本が進むべき目標と

しての国際化路線を掲げている。

　因みに文科省総合教育政策局国際教育課が作成

した「国際教育の意義と今後の在り方」中の「１．

いかなる人材を育てるべきかー国際社会で求めら

れる態度・能力」には次のようにある。

「・国際化が一層進展している社会においては、

国際関係や異文化を単に理解するだけでなく、自

らが国際社会の一員としてどのように生きていく

かという主体性を一層強く意識することが必要

・初等中等教育段階においては、すべての子ども

たちが、

1.異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、共生

することのできる態度・能力

2.自らの国の伝統・文化に根ざした自己の確立

3.自らの考えや意見を自ら発信し、具体的に行動

することのできる態度・能力を身に付けることが

できるようにすべき」

　初頭中等教育、つまり小中高の教師でこれをち

ゃんと知っている者はそんなにいない。雲をつか

むような話としか思えないからだ。それは県教委

なども同じこと。といって、何もしないというわ

けにもいかなかったのだろう、とりあえず、英語

教育が、つまりは英語教師がいじられた。国際化

とは西洋化だ、とは文科省は言わなくても、それ

があたりまえだという強固なイメージはあるし、

西洋化のためには英語だ、とこれまた自然に結び

つく。第一、それならやれることはあるじゃない

か。

　かくて、英語の「話す・聞く・読む・書く」四

技能が大事だ、などと言われ、「英語の授業は原

則として英語で行う」などというお達しがきた。

他方、この頃改名された大学や、新設された学部

は、「○○国際大学」とか「国際○○学部」とい

うのが多くみられた。講義はすべて英語で行う、

などと宣伝したところもあって、へえ、国内でネ

イティヴの教授をそんなに集められるもんか、と

思っていたら、そんなことはなかった。知り合い

がそこの講師に雇われて、彼は海外経験はほぼゼ

ロだったので、今は講義の準備より、英会話の特

訓で忙しい、と言っていた。

　これらのあれやこれやは、今はどうなったか、

少なくとも私が直接知っている人々は、そんなこ

と、思い出したくもない、という顔をしている。

　極めつけは、かなり手間がかかるので、ずっと

遅れて令和二年度からの完全実施になった、小学

校での英語必修化だ。その成果はまだわからない。

良きにつけ悪しきにつけ、大した成果はないだろ

う、と予測している。ただし今回は、英語教育よ

りその前提の、掴み辛い「雲」の部分、「国際化」

について考えてみたい。

　①の猪瀬直樹氏のツイートが当然の前提として

いるのは、日本国内の基準はグローバル・スタン

ダード（国際標準）とズレており、それはよくな

い、ということだ。だいたいビジネスで勝てない

し、というわけで。

　嘘だとは言わない。個人でも企業でも、アメリ

カやチャイナなどで活動しようとしたら、当然日

本とは勝手が違うことが多々あるだろう。そこか

らくる苦労を減らすための教育、ということにな

ると、本当に必要なのだろうか？　それも、国民

全員に。

　実際のところ、海外で生活する日本人の数は、

外務省の統計によると長期滞在者と永住者を足し

て134万人ほど、だいたい総人口の1％。もちろ

ん日本にいても、日常的に諸外国との交渉に従事

している人は多いだろうし、日本国内だけの話で

も、国際化に伴う「時代の流れ」というやつで、

生活様式や仕事のやり方が変わっていくことはあ

るだろう。

　それでも、日本人の全員が「国際化」を気にか

けて、それに沿って行動しなければならないとい

うことになるだろうか。義務教育で目標の一つに

されるのは、社会の普遍的な価値と認められる、

ということなのだが。

　だいたい、状況が変わったら、それに合わせる

必要も出てくるという、平凡とさえ言うまでもな

い当り前の話に、良い・悪いはない。「郷に入れば

郷に従え」というやつ。英語でもWhen in Rome、

do as the Romans doという有名な諺があるくら

いだから、日本だけの話ではない。しかし、周囲

に合わせることを陰に陽に求められる、いわゆる

「同調圧力」の強さこそ日本社会の特徴と言われ

るのは、きっと本当なのだろう。それだと今後は

困る、ということで、上述の、国際社会で求めら

れる人材は「自らの考えや意見を自ら発信し」云

々ということになるのだろうが、それなら「これ

からの時代は国際化」なんぞという、同調圧力の

テンプレみたいな言い方は使わない方がいい。

　それに、「郷に入れば〜」より確実に、日本に

あって欧米にはない観念があって、それこそ「国

際社会」なのである。「国際化する」internation-

alizeという動詞はあって、何かを世界的に有名に

する、とか、何かを国連などの国際機関の管理下

に置く、などの意味で使われる。前者はいいこと

であり、後者は良くも悪くもないことだが、いず

れにしろ、社会全体を国際化しようとか、国際的

な人材を育成しよう、なんぞという発想はない。

当然のことだ。前述のように、日本で言われてい

る国際化とは、イコール西洋化ということなのだ

から、西洋はもともと国際的なのである。

　以上は、大前提、という意識もないぐらい当り

前になっている前提なので、深く考えられること

もなくひょいと出てくる。日本国内でのみ通用す

る「鎖国人事」などはもうダメだ、グローバルな

世界＝西欧世界で活躍するには、もっとそこでの

戦い方≒西欧的な基準、を知らねばならない、と

いう具合に。もちろんビジネスや外交の、実際上

の必要性はあるだろうが、どこまでいっても善悪

の問題ではなく、西欧風の基準・やり方に合わせ

るべき精神的道徳的義務など存在しない。

　②の桝添要一氏のツイートは、欧米では階層意

識が強く、公共の場所の掃除は下層の人がやると

決まっているのであって、そこで「自分の使った

ところは自分がきれいにする」という「日本文明」

は奇異に見られるし、実際に迷惑をかけることも

あり得る、という「国際標準」を伝えている。サ

ッカーの観客が上層の人たちだけかはわからない

が、それはその場では「観客」として、「上」とし

て扱われるべき、でいいのだろう。

　こういうことを心得ておくのはいい。実はこれ

は欧米だけの話ではなく、日本以外はたいていそ

んなもののようで、日本のやり方を真似てサウジ

アラビアの観客も掃除を始めたというニュースも

あったが、かの国の階層差、いや身分秩序は現在

のたいていの国より強いだろう。2022年度のサッ

カーの開催地であるカタールは、石油のおかげで、

国民はたいてい豊かに暮らしているが、その代り

肉体労働は、苛酷な環境下で外国人労働者がやっ

ている、という話もある。あるいは、階層意識の

乏しさ（ないわけではないが）こそ日本社会の特

殊性なのかも知れない。だとしたら、国際化時代

を迎えて、こういうことは改めていくべきなのだ

ろうか？

　逆に、日本こそ正しいのであって、諸外国はそ

れに倣うべきだ、と言ったとしたらどうか？　桝

添氏が言うことが現実かどうかはわからないが、

社会階層を当然の前提にした社会で、それを無視

したように振る舞って、それで疑いや失笑を買う

のはかまわないとしても、誰かの職を奪うような

加害行為になるのだとしたら、慎むしかない。自

分が持ち込んだゴミを持ち帰らないだけではなく、

できるだけ沢山持ち込んで放置するように心掛け

るべきなのかも。だからと言って日本国内でもそ

うしようとすべき？　そんな筈ないでしょう？

　もっと大きな例で、イスラム教国では、日本や

欧米からしたら女性蔑視としか見えないこともよ

くあるが、それを不正として一方的に断罪するこ

とはできない。

　要するに、世界全体にそのまま通用するような

正義はそんなにあるものではない。それを踏まえ

ると、「異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、

共生する」なんて簡単に言っても、空疎なだけだ。

現下では、うまい「棲み分け」を目指すぐらいが

せいぜいだろう。それだって、途方もなく高遠な

理想のように思える世界の現状はある。

　さらに付け加えると、「鎖国型人事」はよくな

いということで、外国籍の人を積極的に雇うのは、

企業なら自由かも知れないが、公務員はよしても

らいたい。相対的な価値観が乱立する世界の中で、

その「標準」からして、あまりに乏しすぎて、実

際に危険でもあると思えるのは、日本の国防意識
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だからだ。よその正義を力づくで押しつけられな

いようにするためには、国家の力が必要で、グロ

ーバル時代で国境の壁が低くなればなるほど、そ

の重要性は増す。

　もちろんそれと、スポーツや学芸など、純粋に

その範囲で使われる知識・技術だけが問題になる

分野は全然別だ。今度のサッカー日本代表26人の

うち19人がふだんは日本ではなく、外国のチーム

で活動しているということだが、それはサッカー

では世界的に普通なのだろう。野球でも、野茂英

雄から松井秀喜からイチローからから大谷翔平ま

で、アメリカの大リーグでプレイする例は少しも

珍しいことではなくなった。彼らは、日本人だか

らといって卑下するわけでもなく、逆に「日の丸

を背負う」なんて悲壮な決意も見られない。

　かなり以前に、まだアメリカにいた新庄剛志が、

英会話能力について訊かれたとき、「いやあ、英語

の勉強のために来たわけじゃないですから」と、

例によってヘラヘラ言っているのを見た時には、

私は陰キャなのでこのタイプは苦手であるのにか

かわらず、かっこいい、と思ってしまった。彼は、

「国際化」なんて全く気にしない程度に国際化し

て、「主体的に」生きている。外国にいる他のア

スリートもそうだろう。正直、羨ましい。

　ただし、そういう人たちも、ＷＣやＷＢＣの時

には日の丸の元に集まって、ナショナリズムの視

線を浴びて戦う。国籍は終始関係ない、とは言え

ない。今の世界は、そういう場所なのだ。

令和 5 年度中学入試出願サイト

令和 5 年度高校入試出願サイト



　2022サッカーワールドカップの日本対ドイツ戦

での、歴史的な逆転勝利の後、著名人による以下

の二つのツイートが、ＦＢＦ（face book friends）

によって紹介されていたのが目についた。

①猪瀬直樹11月24日「サッカー・ドイツ戦に勝っ

てよかったけれど、26人のうち19人が海外チー

ムで活躍している選手ということで、グローバル

な世界での戦いを心得ていた事実を、今後、鎖国

型人事の日本の企業がどこまで学ぶかですね」

②桝添要一11月25日「日本のサポーターがスタ

ジアムの清掃をして帰るのを世界が評価している

という報道もあるが、一面的だ。身分制社会など

では、分業が徹底しており、観客が掃除までする

と、清掃を業にしている人が失業してしまう。文

化や社会構成の違いから来る価値観の相違にも注

意したい。日本文明だけが世界ではない」

　おかげで、かなり突飛なのだが、「国際教育」と

いう言葉を久しぶりに思い出した。高校の英語教

師だったので、いくらかは関係があった。しかし、

思い出す値打ちもないことだ、という思いしか残

らなかった。

　国内だけではなく、広く海外にも目を向けるべ

きだ、なる言説は、きっと明治以来のものだろう。

江戸時代の二百年以上に渡る鎖国のおかげで、日

本はオクレてしまった、という思いが、その根底

にはある。その後、文明国である西欧諸国に追い

着け追い越せを目標として、近代日本が発展して

きたことは事実だろう。

　大東亜戦争後はこれに平和主義が野合した。国

家には可能な限りこだわらず、世界人類の視点か

ら物事を考えていくべきだという。それができな

かったのはやはり日本がオクレているからだ、と

いう思いは残った。高度経済成長を経て、ＧＤＰ

世界第二位になって、「目標としての西欧」観念

は表面からは薄れたが、まだまだ、何かというと

「アメリカでは／ヨーロッパでは」とあちらを持

ち出して日本を批判する「ではのかみ」は健在で

ある。それがいつもまちがっているというわけで

はないが。

　直近の曲がり角は、平成になった1990年代に、

グローバリズムという言葉が広く使われ出してか

らだろう。今から見ると、これは、インターネッ

トの発展によって、世界規模で、瞬時に経済取引

が可能になった結果、いよいよ国境の壁が邪魔に

なった国際金融資本の企てであることは明らかだ。

しかし、教育関係では、このハードな面は見ない

ようにして、相も変わらず日本が進むべき目標と

しての国際化路線を掲げている。

　因みに文科省総合教育政策局国際教育課が作成

した「国際教育の意義と今後の在り方」中の「１．

いかなる人材を育てるべきかー国際社会で求めら

れる態度・能力」には次のようにある。

「・国際化が一層進展している社会においては、

国際関係や異文化を単に理解するだけでなく、自

らが国際社会の一員としてどのように生きていく

かという主体性を一層強く意識することが必要

・初等中等教育段階においては、すべての子ども

たちが、

1.異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、共生

することのできる態度・能力

2.自らの国の伝統・文化に根ざした自己の確立

3.自らの考えや意見を自ら発信し、具体的に行動

することのできる態度・能力を身に付けることが

できるようにすべき」

　初頭中等教育、つまり小中高の教師でこれをち

ゃんと知っている者はそんなにいない。雲をつか

むような話としか思えないからだ。それは県教委

なども同じこと。といって、何もしないというわ

けにもいかなかったのだろう、とりあえず、英語

教育が、つまりは英語教師がいじられた。国際化

とは西洋化だ、とは文科省は言わなくても、それ

があたりまえだという強固なイメージはあるし、

西洋化のためには英語だ、とこれまた自然に結び

つく。第一、それならやれることはあるじゃない

か。

　かくて、英語の「話す・聞く・読む・書く」四

技能が大事だ、などと言われ、「英語の授業は原

則として英語で行う」などというお達しがきた。

他方、この頃改名された大学や、新設された学部

は、「○○国際大学」とか「国際○○学部」とい

うのが多くみられた。講義はすべて英語で行う、

などと宣伝したところもあって、へえ、国内でネ

イティヴの教授をそんなに集められるもんか、と

思っていたら、そんなことはなかった。知り合い

がそこの講師に雇われて、彼は海外経験はほぼゼ

ロだったので、今は講義の準備より、英会話の特

訓で忙しい、と言っていた。

　これらのあれやこれやは、今はどうなったか、

少なくとも私が直接知っている人々は、そんなこ

と、思い出したくもない、という顔をしている。

　極めつけは、かなり手間がかかるので、ずっと

遅れて令和二年度からの完全実施になった、小学

校での英語必修化だ。その成果はまだわからない。

良きにつけ悪しきにつけ、大した成果はないだろ

う、と予測している。ただし今回は、英語教育よ

りその前提の、掴み辛い「雲」の部分、「国際化」

について考えてみたい。

　①の猪瀬直樹氏のツイートが当然の前提として

いるのは、日本国内の基準はグローバル・スタン

ダード（国際標準）とズレており、それはよくな

い、ということだ。だいたいビジネスで勝てない

し、というわけで。

　嘘だとは言わない。個人でも企業でも、アメリ

カやチャイナなどで活動しようとしたら、当然日

本とは勝手が違うことが多々あるだろう。そこか

らくる苦労を減らすための教育、ということにな

ると、本当に必要なのだろうか？　それも、国民

全員に。

　実際のところ、海外で生活する日本人の数は、

外務省の統計によると長期滞在者と永住者を足し

て134万人ほど、だいたい総人口の1％。もちろ

ん日本にいても、日常的に諸外国との交渉に従事

している人は多いだろうし、日本国内だけの話で

も、国際化に伴う「時代の流れ」というやつで、

生活様式や仕事のやり方が変わっていくことはあ

るだろう。

　それでも、日本人の全員が「国際化」を気にか

けて、それに沿って行動しなければならないとい

うことになるだろうか。義務教育で目標の一つに

されるのは、社会の普遍的な価値と認められる、

ということなのだが。

　だいたい、状況が変わったら、それに合わせる

必要も出てくるという、平凡とさえ言うまでもな

い当り前の話に、良い・悪いはない。「郷に入れば

郷に従え」というやつ。英語でもWhen in Rome、

do as the Romans doという有名な諺があるくら

いだから、日本だけの話ではない。しかし、周囲

に合わせることを陰に陽に求められる、いわゆる

「同調圧力」の強さこそ日本社会の特徴と言われ

るのは、きっと本当なのだろう。それだと今後は

困る、ということで、上述の、国際社会で求めら

れる人材は「自らの考えや意見を自ら発信し」云

々ということになるのだろうが、それなら「これ

からの時代は国際化」なんぞという、同調圧力の

テンプレみたいな言い方は使わない方がいい。

　それに、「郷に入れば〜」より確実に、日本に

あって欧米にはない観念があって、それこそ「国

際社会」なのである。「国際化する」internation-

alizeという動詞はあって、何かを世界的に有名に

する、とか、何かを国連などの国際機関の管理下

に置く、などの意味で使われる。前者はいいこと

であり、後者は良くも悪くもないことだが、いず

れにしろ、社会全体を国際化しようとか、国際的

な人材を育成しよう、なんぞという発想はない。

当然のことだ。前述のように、日本で言われてい

る国際化とは、イコール西洋化ということなのだ

から、西洋はもともと国際的なのである。

　以上は、大前提、という意識もないぐらい当り

前になっている前提なので、深く考えられること

もなくひょいと出てくる。日本国内でのみ通用す

る「鎖国人事」などはもうダメだ、グローバルな

世界＝西欧世界で活躍するには、もっとそこでの

戦い方≒西欧的な基準、を知らねばならない、と

いう具合に。もちろんビジネスや外交の、実際上

の必要性はあるだろうが、どこまでいっても善悪

の問題ではなく、西欧風の基準・やり方に合わせ

るべき精神的道徳的義務など存在しない。

　②の桝添要一氏のツイートは、欧米では階層意

識が強く、公共の場所の掃除は下層の人がやると

決まっているのであって、そこで「自分の使った

ところは自分がきれいにする」という「日本文明」

は奇異に見られるし、実際に迷惑をかけることも

あり得る、という「国際標準」を伝えている。サ

ッカーの観客が上層の人たちだけかはわからない

が、それはその場では「観客」として、「上」とし

て扱われるべき、でいいのだろう。

　こういうことを心得ておくのはいい。実はこれ

は欧米だけの話ではなく、日本以外はたいていそ

んなもののようで、日本のやり方を真似てサウジ

アラビアの観客も掃除を始めたというニュースも

あったが、かの国の階層差、いや身分秩序は現在

のたいていの国より強いだろう。2022年度のサッ

カーの開催地であるカタールは、石油のおかげで、

国民はたいてい豊かに暮らしているが、その代り

肉体労働は、苛酷な環境下で外国人労働者がやっ

ている、という話もある。あるいは、階層意識の

乏しさ（ないわけではないが）こそ日本社会の特

殊性なのかも知れない。だとしたら、国際化時代

を迎えて、こういうことは改めていくべきなのだ

ろうか？

　逆に、日本こそ正しいのであって、諸外国はそ

れに倣うべきだ、と言ったとしたらどうか？　桝

添氏が言うことが現実かどうかはわからないが、

社会階層を当然の前提にした社会で、それを無視

したように振る舞って、それで疑いや失笑を買う

のはかまわないとしても、誰かの職を奪うような

加害行為になるのだとしたら、慎むしかない。自

分が持ち込んだゴミを持ち帰らないだけではなく、

できるだけ沢山持ち込んで放置するように心掛け

るべきなのかも。だからと言って日本国内でもそ

うしようとすべき？　そんな筈ないでしょう？

　もっと大きな例で、イスラム教国では、日本や

欧米からしたら女性蔑視としか見えないこともよ

くあるが、それを不正として一方的に断罪するこ

とはできない。

　要するに、世界全体にそのまま通用するような

正義はそんなにあるものではない。それを踏まえ

ると、「異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、

共生する」なんて簡単に言っても、空疎なだけだ。

現下では、うまい「棲み分け」を目指すぐらいが

せいぜいだろう。それだって、途方もなく高遠な

理想のように思える世界の現状はある。

　さらに付け加えると、「鎖国型人事」はよくな

いということで、外国籍の人を積極的に雇うのは、

企業なら自由かも知れないが、公務員はよしても

らいたい。相対的な価値観が乱立する世界の中で、

その「標準」からして、あまりに乏しすぎて、実

際に危険でもあると思えるのは、日本の国防意識
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だからだ。よその正義を力づくで押しつけられな

いようにするためには、国家の力が必要で、グロ

ーバル時代で国境の壁が低くなればなるほど、そ

の重要性は増す。

　もちろんそれと、スポーツや学芸など、純粋に

その範囲で使われる知識・技術だけが問題になる

分野は全然別だ。今度のサッカー日本代表26人の

うち19人がふだんは日本ではなく、外国のチーム

で活動しているということだが、それはサッカー

では世界的に普通なのだろう。野球でも、野茂英

雄から松井秀喜からイチローからから大谷翔平ま

で、アメリカの大リーグでプレイする例は少しも

珍しいことではなくなった。彼らは、日本人だか

らといって卑下するわけでもなく、逆に「日の丸

を背負う」なんて悲壮な決意も見られない。

　かなり以前に、まだアメリカにいた新庄剛志が、

英会話能力について訊かれたとき、「いやあ、英語

の勉強のために来たわけじゃないですから」と、

例によってヘラヘラ言っているのを見た時には、

私は陰キャなのでこのタイプは苦手であるのにか

かわらず、かっこいい、と思ってしまった。彼は、

「国際化」なんて全く気にしない程度に国際化し

て、「主体的に」生きている。外国にいる他のア

スリートもそうだろう。正直、羨ましい。

　ただし、そういう人たちも、ＷＣやＷＢＣの時

には日の丸の元に集まって、ナショナリズムの視

線を浴びて戦う。国籍は終始関係ない、とは言え

ない。今の世界は、そういう場所なのだ。



　2022サッカーワールドカップの日本対ドイツ戦

での、歴史的な逆転勝利の後、著名人による以下

の二つのツイートが、ＦＢＦ（face book friends）

によって紹介されていたのが目についた。

①猪瀬直樹11月24日「サッカー・ドイツ戦に勝っ

てよかったけれど、26人のうち19人が海外チー

ムで活躍している選手ということで、グローバル

な世界での戦いを心得ていた事実を、今後、鎖国

型人事の日本の企業がどこまで学ぶかですね」

②桝添要一11月25日「日本のサポーターがスタ

ジアムの清掃をして帰るのを世界が評価している

という報道もあるが、一面的だ。身分制社会など

では、分業が徹底しており、観客が掃除までする

と、清掃を業にしている人が失業してしまう。文

化や社会構成の違いから来る価値観の相違にも注

意したい。日本文明だけが世界ではない」

　おかげで、かなり突飛なのだが、「国際教育」と

いう言葉を久しぶりに思い出した。高校の英語教

師だったので、いくらかは関係があった。しかし、

思い出す値打ちもないことだ、という思いしか残

らなかった。

　国内だけではなく、広く海外にも目を向けるべ

きだ、なる言説は、きっと明治以来のものだろう。

江戸時代の二百年以上に渡る鎖国のおかげで、日

本はオクレてしまった、という思いが、その根底

にはある。その後、文明国である西欧諸国に追い

着け追い越せを目標として、近代日本が発展して

きたことは事実だろう。

　大東亜戦争後はこれに平和主義が野合した。国

家には可能な限りこだわらず、世界人類の視点か

ら物事を考えていくべきだという。それができな

かったのはやはり日本がオクレているからだ、と

いう思いは残った。高度経済成長を経て、ＧＤＰ

世界第二位になって、「目標としての西欧」観念

は表面からは薄れたが、まだまだ、何かというと

「アメリカでは／ヨーロッパでは」とあちらを持

ち出して日本を批判する「ではのかみ」は健在で

ある。それがいつもまちがっているというわけで

はないが。

　直近の曲がり角は、平成になった1990年代に、

グローバリズムという言葉が広く使われ出してか

らだろう。今から見ると、これは、インターネッ

トの発展によって、世界規模で、瞬時に経済取引

が可能になった結果、いよいよ国境の壁が邪魔に

なった国際金融資本の企てであることは明らかだ。

しかし、教育関係では、このハードな面は見ない

ようにして、相も変わらず日本が進むべき目標と

しての国際化路線を掲げている。

　因みに文科省総合教育政策局国際教育課が作成

した「国際教育の意義と今後の在り方」中の「１．

いかなる人材を育てるべきかー国際社会で求めら

れる態度・能力」には次のようにある。

「・国際化が一層進展している社会においては、

国際関係や異文化を単に理解するだけでなく、自

らが国際社会の一員としてどのように生きていく

かという主体性を一層強く意識することが必要

・初等中等教育段階においては、すべての子ども

たちが、

1.異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、共生

することのできる態度・能力

2.自らの国の伝統・文化に根ざした自己の確立

3.自らの考えや意見を自ら発信し、具体的に行動

することのできる態度・能力を身に付けることが

できるようにすべき」

　初頭中等教育、つまり小中高の教師でこれをち

ゃんと知っている者はそんなにいない。雲をつか

むような話としか思えないからだ。それは県教委

なども同じこと。といって、何もしないというわ

けにもいかなかったのだろう、とりあえず、英語

教育が、つまりは英語教師がいじられた。国際化

とは西洋化だ、とは文科省は言わなくても、それ

があたりまえだという強固なイメージはあるし、

西洋化のためには英語だ、とこれまた自然に結び

つく。第一、それならやれることはあるじゃない

か。

　かくて、英語の「話す・聞く・読む・書く」四

技能が大事だ、などと言われ、「英語の授業は原

則として英語で行う」などというお達しがきた。
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イティヴの教授をそんなに集められるもんか、と
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について考えてみたい。

　①の猪瀬直樹氏のツイートが当然の前提として
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する、とか、何かを国連などの国際機関の管理下

に置く、などの意味で使われる。前者はいいこと

であり、後者は良くも悪くもないことだが、いず

れにしろ、社会全体を国際化しようとか、国際的

な人材を育成しよう、なんぞという発想はない。

当然のことだ。前述のように、日本で言われてい

る国際化とは、イコール西洋化ということなのだ

から、西洋はもともと国際的なのである。

　以上は、大前提、という意識もないぐらい当り

前になっている前提なので、深く考えられること

もなくひょいと出てくる。日本国内でのみ通用す

る「鎖国人事」などはもうダメだ、グローバルな

世界＝西欧世界で活躍するには、もっとそこでの

戦い方≒西欧的な基準、を知らねばならない、と

いう具合に。もちろんビジネスや外交の、実際上

の必要性はあるだろうが、どこまでいっても善悪

の問題ではなく、西欧風の基準・やり方に合わせ

るべき精神的道徳的義務など存在しない。

　②の桝添要一氏のツイートは、欧米では階層意

識が強く、公共の場所の掃除は下層の人がやると

決まっているのであって、そこで「自分の使った

ところは自分がきれいにする」という「日本文明」

は奇異に見られるし、実際に迷惑をかけることも

あり得る、という「国際標準」を伝えている。サ

ッカーの観客が上層の人たちだけかはわからない

が、それはその場では「観客」として、「上」とし

て扱われるべき、でいいのだろう。

　こういうことを心得ておくのはいい。実はこれ

は欧米だけの話ではなく、日本以外はたいていそ
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アラビアの観客も掃除を始めたというニュースも

あったが、かの国の階層差、いや身分秩序は現在

のたいていの国より強いだろう。2022年度のサッ

カーの開催地であるカタールは、石油のおかげで、

国民はたいてい豊かに暮らしているが、その代り

肉体労働は、苛酷な環境下で外国人労働者がやっ

ている、という話もある。あるいは、階層意識の

乏しさ（ないわけではないが）こそ日本社会の特

殊性なのかも知れない。だとしたら、国際化時代

を迎えて、こういうことは改めていくべきなのだ

ろうか？

　逆に、日本こそ正しいのであって、諸外国はそ

れに倣うべきだ、と言ったとしたらどうか？　桝

添氏が言うことが現実かどうかはわからないが、

社会階層を当然の前提にした社会で、それを無視

したように振る舞って、それで疑いや失笑を買う

のはかまわないとしても、誰かの職を奪うような

加害行為になるのだとしたら、慎むしかない。自

分が持ち込んだゴミを持ち帰らないだけではなく、

できるだけ沢山持ち込んで放置するように心掛け

るべきなのかも。だからと言って日本国内でもそ

うしようとすべき？　そんな筈ないでしょう？

　もっと大きな例で、イスラム教国では、日本や

欧米からしたら女性蔑視としか見えないこともよ

くあるが、それを不正として一方的に断罪するこ

とはできない。

　要するに、世界全体にそのまま通用するような

正義はそんなにあるものではない。それを踏まえ

ると、「異文化や異なる文化をもつ人々を受容し、

共生する」なんて簡単に言っても、空疎なだけだ。

現下では、うまい「棲み分け」を目指すぐらいが

せいぜいだろう。それだって、途方もなく高遠な

理想のように思える世界の現状はある。

　さらに付け加えると、「鎖国型人事」はよくな

いということで、外国籍の人を積極的に雇うのは、

企業なら自由かも知れないが、公務員はよしても

らいたい。相対的な価値観が乱立する世界の中で、

その「標準」からして、あまりに乏しすぎて、実

際に危険でもあると思えるのは、日本の国防意識
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だからだ。よその正義を力づくで押しつけられな

いようにするためには、国家の力が必要で、グロ

ーバル時代で国境の壁が低くなればなるほど、そ

の重要性は増す。

　もちろんそれと、スポーツや学芸など、純粋に

その範囲で使われる知識・技術だけが問題になる

分野は全然別だ。今度のサッカー日本代表26人の

うち19人がふだんは日本ではなく、外国のチーム

で活動しているということだが、それはサッカー

では世界的に普通なのだろう。野球でも、野茂英

雄から松井秀喜からイチローからから大谷翔平ま

で、アメリカの大リーグでプレイする例は少しも

珍しいことではなくなった。彼らは、日本人だか

らといって卑下するわけでもなく、逆に「日の丸

を背負う」なんて悲壮な決意も見られない。

　かなり以前に、まだアメリカにいた新庄剛志が、

英会話能力について訊かれたとき、「いやあ、英語

の勉強のために来たわけじゃないですから」と、

例によってヘラヘラ言っているのを見た時には、

私は陰キャなのでこのタイプは苦手であるのにか

かわらず、かっこいい、と思ってしまった。彼は、

「国際化」なんて全く気にしない程度に国際化し

て、「主体的に」生きている。外国にいる他のア

スリートもそうだろう。正直、羨ましい。

　ただし、そういう人たちも、ＷＣやＷＢＣの時

には日の丸の元に集まって、ナショナリズムの視

線を浴びて戦う。国籍は終始関係ない、とは言え

ない。今の世界は、そういう場所なのだ。
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春降る雪は音もなく（４）

「陽太、ちゃんと食べろな」

次郎が言うと、陽太は少し元気を取り戻していた。

「うん」

「陽太、今日の鼓笛の練習どうするか、先生が部

屋に回って来るからな、熱があるっていうんだぞ」

「うん」

「ちゃんと言うんだぞ」

「うん」

食器トレーを下げてから陽太はとぼとぼと階段

を上がって行った。

　次郎は、急いで炊事場の手伝いに入る。

ドアを開けると、２人の炊事のおばちゃんは不思

議な雰囲気で話を止めた。

「これ、洗えばいいか？」

次郎は、大鍋に手をかけた。

「ああ、たのんだよ」

　次郎は勢いよく自分ほどもある大鍋をかかえ

て、それを傾けると、ガチャガチャ音を立てて大

タワシを使い始めた。水を勢いよく流しながら、

タワシでゴシゴシやっていると、指の芯までジン

ジン水がしみて冷たい。おばちゃんたちはいつも

と違ってあまり話をしてこない。

　次郎も無言で鍋洗いに集中した。

　炊事場の片付けが終わりに近づいた時、寺橋の

おばちゃんが確かめるように言った。度のきつい

眼鏡の奥の小さな目が揺れている。

「次郎、・・・もう大阪に行く準備できたかい？」

「いや、まだだよ。明日くらいから始めっかなっ

て、おもってんだ。今日、修が帰ってきたら一緒

にやるさ」

「次郎、オマエさ。少し言葉、気いつけなよ、田

舎言葉やめてな、標準語でしゃべったらいんでな

いかい」

「そうすっべかな」

「ほらほら、いなかっぺまる出しだべ」

「ボク、気を付けます」

気取って言って、次郎は照れ笑いしたのに、おば

ちゃんたちは作り笑いだ。寺橋のおばちゃんが色

の染みている割烹着で手をふきふき次郎のそば

に立った。寺橋のおばちゃんはずっとこの施設の

炊事場を取り仕切っていた。次郎にとっては次郎

のおばあちゃんでもあり母親のようでもあった。

「次郎、あのなあ、ワシら二人でな、オマエに服

でも買ってやろうかなって話していたのさ。だけ

どワシらは、若い男の人の服わかんないしな、川

野辺さんにでも頼んでやろうかと思ってんだよ」

次郎は驚いた。おばちゃんたちはきっと昨日犬を

蹴っ飛ばしたのを聞いて、怒っているんだと思っ

ていたからだ。怒られるのを覚悟で炊事場の戸を

開けたのだったから、面食らった。

「えっ・・・おばちゃん・・・」　　　

「それとも、次郎は、なんかほしいもんあるんか」

「・・・オレ、ほしいもんって言われたって・・・

急に言われたって、わかんねえべ、ホントにわか

んねえ」

「んだら、川野辺さんに頼んでおくけど、いいな」

おばちゃんたちは次郎を涙目で見ている

「なんだよ、おばちゃんたちさ。オレ・・・いっ

つも何でもかんでもさ、ここでもらったもんばっ

かしだべ、だからな、オレ、自分で選んだことな

んてないべ」

山　　えつこ（教育アドバイザー）

「そうか、そんだよな。お前はなあ」

おばちゃんたちは、男言葉を使う。

おばちゃんたちがいつになくやさしい。

「おばちゃん、・・・ありがとう」

次郎は、素直にお礼を言って、二人に丁寧に頭を

下げた。次郎はおばちゃんたちに可愛がられてい

るのを知っていた。時には、口うるさいのでおば

ちゃんたちと口ケンカもしてきた。でも、おばち

ゃんたちが好きだった。

　それにしても　、今日は特別やさしいと、しみ

じみ感じて、次郎は自分がもうすぐ施設を出て行

く事を実感した。

　ぼつぼつと職員が登所してくる。

　食事指導が終わると、事務室で引継ぎと打ち合

わせが行われ、その後、川野辺指導員と幸子さん

の宿直組は帰る。

　学校は春休みなので、鼓笛の練習が10時から

始まるが、次郎はもう鼓笛に行かなくてもいい。

次郎の大太鼓を横田が引き継いだ。

　次郎は、みんなでやる合奏は好きだ。

　大太鼓が大きく全体のテンポを取っていく。誰

も指揮者なんて見ていないし見てもわからない。

大太鼓の音を聞いて、みんな動く。

　一度ふざけてガンガンたたいていたら、運悪く

通りがかった茎津先生に見つかって、ぶん殴られ

たことがあった。

　それでも少しテンポを早くすると、キビキビす

るし、それよりもっと早くするとみんなテンテコ

マイになる。ちょっとテンポをゆっくりにすると、

今度はリコーダーやピヤニカの息が続かず、みん

なヒーヒーする。次郎は、楽しかった。

　次郎が、面白がっていると鼓笛の指導にきてい

る女の先生が側にきて言った。

「次郎君は、テンポってものがよ〜くわかってい

るのね」

　いかにも感心したかのような話し方に、それだ

けで次郎は返答に困った。

「でもね、みんなの事を考えてね。この曲は快適

なテンポにしてね。それから、時々私のタクトも

見てね。テンポはタクトで決まるものなのよ」

鼓笛の先生は、キビッとした目の割には、口元が

おかしさをかみしめていた。この鼓笛の先生は、

髪の毛が長く、後ろでまとめていた。

　お正月やお盆になると、養護施設から実家に泊

まりに帰る子どもがいる。それを見ても残された

子供たちは誰も何も思わない。また、施設に親や

祖父母が、子供に面会に来る。そんな時は、家族

と一緒に面会室でお菓子やお弁当を食べている。

時には何かをみやげを持ってくる。文具類ばかり

でなく、靴下やシャツなど施設では支給される物

とは明らかに雰囲気の違うものばかりだった。そ

れでも誰も何も思わない。ただ、子供の脳裏を一

瞬親の像がかすめるだけだ。子供たちは、それぞ

れの実の父母がいても、もうすでに大人に対して

身体の芯まで絶望を覚えているのだ。

　春休み中の今も、数人は2・３日の里帰りをし

ていた。

修もその一人だ。

　次郎は、炊事場の手伝いを終えて冷え切った手

をこすり合わせながら部屋に戻った。体育館から

は鼓笛隊の練習の音が流れてきていた。次郎の足

取りは軽かった。

　部屋に戻ると同学年の明彦が来ていて、陽太の

勉強をみていた。生真面目な明彦とは５年もの間

一緒だった。次郎は明彦のように勉強を頑張って

も明彦にはかなわなかった。しかし、兄弟のよう

な絶対的な信頼感があった。これまで、明彦は鼓

笛隊ではタクトを任されていた。

　炊事場の手伝いは、次郎たち中３の男子と女子

が交代に一人ずつ入っていた。

「お、ご苦労さん」

そう言いながら明彦は次郎に話しかけてきた。

「ねえ次郎、明日からの炊事場どうすっかな。女

子はもう帰っちゃたし、修もいないしね。やっぱ、

次郎とオレと交代でやるっきゃないかな」

「修が今日中に帰ってくるべ。だから、３人で回

すっか」

「えっ、修、帰ってくるんか。帰ちゃったんじゃ

ないのか」

「墓参りだってよ。母ちゃんが死んだんだってよ。

それより、オレたちいなくなったら、明彦一人だ

ぞ。毎日入るか。」

「４月からは新３年が入るから、それまで何日も

ないべ」

　２人は納得したように乾いた笑いをした。なん

となく話が途切れた。数日後の別れを前に、寂し

さが互いの胸を去来していた。次郎と修がここを

出て行くのに、明彦は残ってこの施設から高校に

通う。

　明彦は大きく息を吐いて肩を落とした。深刻な顔を

して次郎を見た。

「なあ、次郎、たのみがあるんだ」

「たのみ？」

「・・・ん、あのな・・・ん」

「なんだよ」

言いよどんでいる。

「言えよ」

「オレさ、ここからＳ高校に通うことになったんだ。知っ

てるだろ」

「知ってるよ。それもＳ高校をトップ、トップ合格だっ

てな。オマエ、明彦、すごいよな」

「オレは、高校に入ってからもトップ取れるよう

に勉強してな、大学に行きたいんだ」

「へえ〜、やっぱ、おまえ、すごいな」

「なんだよ、次郎、お前だって修だってS高校く

らい軽く受かったさ。ただ、こっちの高校でなく

大阪の高校にしたんだべ」

「オレはな、ここを出たいからな」

　次郎はかみしめるように言った。ここ施設を出

ていくことは、みんなの望みでもあり夢でもあり、

大きな不安でもあった。
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「陽太、ちゃんと食べろな」

次郎が言うと、陽太は少し元気を取り戻していた。

「うん」

「陽太、今日の鼓笛の練習どうするか、先生が部

屋に回って来るからな、熱があるっていうんだぞ」

「うん」

「ちゃんと言うんだぞ」

「うん」

食器トレーを下げてから陽太はとぼとぼと階段

を上がって行った。

　次郎は、急いで炊事場の手伝いに入る。

ドアを開けると、２人の炊事のおばちゃんは不思

議な雰囲気で話を止めた。

「これ、洗えばいいか？」

次郎は、大鍋に手をかけた。

「ああ、たのんだよ」

　次郎は勢いよく自分ほどもある大鍋をかかえ

て、それを傾けると、ガチャガチャ音を立てて大

タワシを使い始めた。水を勢いよく流しながら、

タワシでゴシゴシやっていると、指の芯までジン

ジン水がしみて冷たい。おばちゃんたちはいつも

と違ってあまり話をしてこない。

　次郎も無言で鍋洗いに集中した。

　炊事場の片付けが終わりに近づいた時、寺橋の

おばちゃんが確かめるように言った。度のきつい

眼鏡の奥の小さな目が揺れている。

「次郎、・・・もう大阪に行く準備できたかい？」

「いや、まだだよ。明日くらいから始めっかなっ

て、おもってんだ。今日、修が帰ってきたら一緒

にやるさ」

「次郎、オマエさ。少し言葉、気いつけなよ、田

舎言葉やめてな、標準語でしゃべったらいんでな

いかい」

「そうすっべかな」

「ほらほら、いなかっぺまる出しだべ」

「ボク、気を付けます」

気取って言って、次郎は照れ笑いしたのに、おば

ちゃんたちは作り笑いだ。寺橋のおばちゃんが色

の染みている割烹着で手をふきふき次郎のそば

に立った。寺橋のおばちゃんはずっとこの施設の

炊事場を取り仕切っていた。次郎にとっては次郎

のおばあちゃんでもあり母親のようでもあった。

「次郎、あのなあ、ワシら二人でな、オマエに服

でも買ってやろうかなって話していたのさ。だけ

どワシらは、若い男の人の服わかんないしな、川

野辺さんにでも頼んでやろうかと思ってんだよ」

次郎は驚いた。おばちゃんたちはきっと昨日犬を

蹴っ飛ばしたのを聞いて、怒っているんだと思っ

ていたからだ。怒られるのを覚悟で炊事場の戸を

開けたのだったから、面食らった。

「えっ・・・おばちゃん・・・」　　　

「それとも、次郎は、なんかほしいもんあるんか」

「・・・オレ、ほしいもんって言われたって・・・

急に言われたって、わかんねえべ、ホントにわか

んねえ」

「んだら、川野辺さんに頼んでおくけど、いいな」

おばちゃんたちは次郎を涙目で見ている

「なんだよ、おばちゃんたちさ。オレ・・・いっ

つも何でもかんでもさ、ここでもらったもんばっ

かしだべ、だからな、オレ、自分で選んだことな

んてないべ」

「そうか、そんだよな。お前はなあ」

おばちゃんたちは、男言葉を使う。

おばちゃんたちがいつになくやさしい。

「おばちゃん、・・・ありがとう」

次郎は、素直にお礼を言って、二人に丁寧に頭を

下げた。次郎はおばちゃんたちに可愛がられてい

るのを知っていた。時には、口うるさいのでおば

ちゃんたちと口ケンカもしてきた。でも、おばち

ゃんたちが好きだった。

　それにしても　、今日は特別やさしいと、しみ

じみ感じて、次郎は自分がもうすぐ施設を出て行

く事を実感した。

　ぼつぼつと職員が登所してくる。

　食事指導が終わると、事務室で引継ぎと打ち合

わせが行われ、その後、川野辺指導員と幸子さん

の宿直組は帰る。

　学校は春休みなので、鼓笛の練習が10時から

始まるが、次郎はもう鼓笛に行かなくてもいい。

次郎の大太鼓を横田が引き継いだ。

　次郎は、みんなでやる合奏は好きだ。

　大太鼓が大きく全体のテンポを取っていく。誰

も指揮者なんて見ていないし見てもわからない。

大太鼓の音を聞いて、みんな動く。

　一度ふざけてガンガンたたいていたら、運悪く

通りがかった茎津先生に見つかって、ぶん殴られ

たことがあった。

　それでも少しテンポを早くすると、キビキビす

るし、それよりもっと早くするとみんなテンテコ

マイになる。ちょっとテンポをゆっくりにすると、

今度はリコーダーやピヤニカの息が続かず、みん

なヒーヒーする。次郎は、楽しかった。

　次郎が、面白がっていると鼓笛の指導にきてい

る女の先生が側にきて言った。

「次郎君は、テンポってものがよ〜くわかってい

るのね」

　いかにも感心したかのような話し方に、それだ

けで次郎は返答に困った。

「でもね、みんなの事を考えてね。この曲は快適

なテンポにしてね。それから、時々私のタクトも

見てね。テンポはタクトで決まるものなのよ」

鼓笛の先生は、キビッとした目の割には、口元が

おかしさをかみしめていた。この鼓笛の先生は、

髪の毛が長く、後ろでまとめていた。

　お正月やお盆になると、養護施設から実家に泊

まりに帰る子どもがいる。それを見ても残された

子供たちは誰も何も思わない。また、施設に親や

祖父母が、子供に面会に来る。そんな時は、家族

と一緒に面会室でお菓子やお弁当を食べている。

時には何かをみやげを持ってくる。文具類ばかり

でなく、靴下やシャツなど施設では支給される物

とは明らかに雰囲気の違うものばかりだった。そ

れでも誰も何も思わない。ただ、子供の脳裏を一

瞬親の像がかすめるだけだ。子供たちは、それぞ

れの実の父母がいても、もうすでに大人に対して

身体の芯まで絶望を覚えているのだ。

　春休み中の今も、数人は2・３日の里帰りをし

ていた。

修もその一人だ。

　次郎は、炊事場の手伝いを終えて冷え切った手

をこすり合わせながら部屋に戻った。体育館から

は鼓笛隊の練習の音が流れてきていた。次郎の足

取りは軽かった。

　部屋に戻ると同学年の明彦が来ていて、陽太の

勉強をみていた。生真面目な明彦とは５年もの間

一緒だった。次郎は明彦のように勉強を頑張って

も明彦にはかなわなかった。しかし、兄弟のよう

な絶対的な信頼感があった。これまで、明彦は鼓

笛隊ではタクトを任されていた。

　炊事場の手伝いは、次郎たち中３の男子と女子

が交代に一人ずつ入っていた。

「お、ご苦労さん」

そう言いながら明彦は次郎に話しかけてきた。

「ねえ次郎、明日からの炊事場どうすっかな。女

子はもう帰っちゃたし、修もいないしね。やっぱ、

次郎とオレと交代でやるっきゃないかな」

「修が今日中に帰ってくるべ。だから、３人で回

すっか」

「えっ、修、帰ってくるんか。帰ちゃったんじゃ

ないのか」

「墓参りだってよ。母ちゃんが死んだんだってよ。

それより、オレたちいなくなったら、明彦一人だ

ぞ。毎日入るか。」

「４月からは新３年が入るから、それまで何日も

ないべ」

　２人は納得したように乾いた笑いをした。なん

となく話が途切れた。数日後の別れを前に、寂し

さが互いの胸を去来していた。次郎と修がここを

出て行くのに、明彦は残ってこの施設から高校に

通う。

　明彦は大きく息を吐いて肩を落とした。深刻な顔を

して次郎を見た。

「なあ、次郎、たのみがあるんだ」

「たのみ？」

「・・・ん、あのな・・・ん」

「なんだよ」

言いよどんでいる。

「言えよ」

「オレさ、ここからＳ高校に通うことになったんだ。知っ

てるだろ」

「知ってるよ。それもＳ高校をトップ、トップ合格だっ

てな。オマエ、明彦、すごいよな」

「オレは、高校に入ってからもトップ取れるよう

に勉強してな、大学に行きたいんだ」

「へえ〜、やっぱ、おまえ、すごいな」

「なんだよ、次郎、お前だって修だってS高校く

らい軽く受かったさ。ただ、こっちの高校でなく

大阪の高校にしたんだべ」

「オレはな、ここを出たいからな」

　次郎はかみしめるように言った。ここ施設を出

ていくことは、みんなの望みでもあり夢でもあり、

大きな不安でもあった。
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「陽太、ちゃんと食べろな」

次郎が言うと、陽太は少し元気を取り戻していた。

「うん」

「陽太、今日の鼓笛の練習どうするか、先生が部

屋に回って来るからな、熱があるっていうんだぞ」

「うん」

「ちゃんと言うんだぞ」

「うん」

食器トレーを下げてから陽太はとぼとぼと階段

を上がって行った。

　次郎は、急いで炊事場の手伝いに入る。

ドアを開けると、２人の炊事のおばちゃんは不思

議な雰囲気で話を止めた。

「これ、洗えばいいか？」

次郎は、大鍋に手をかけた。

「ああ、たのんだよ」

　次郎は勢いよく自分ほどもある大鍋をかかえ

て、それを傾けると、ガチャガチャ音を立てて大

タワシを使い始めた。水を勢いよく流しながら、

タワシでゴシゴシやっていると、指の芯までジン

ジン水がしみて冷たい。おばちゃんたちはいつも

と違ってあまり話をしてこない。

　次郎も無言で鍋洗いに集中した。

　炊事場の片付けが終わりに近づいた時、寺橋の

おばちゃんが確かめるように言った。度のきつい

眼鏡の奥の小さな目が揺れている。

「次郎、・・・もう大阪に行く準備できたかい？」

「いや、まだだよ。明日くらいから始めっかなっ

て、おもってんだ。今日、修が帰ってきたら一緒

にやるさ」

「次郎、オマエさ。少し言葉、気いつけなよ、田

舎言葉やめてな、標準語でしゃべったらいんでな

いかい」

「そうすっべかな」

「ほらほら、いなかっぺまる出しだべ」

「ボク、気を付けます」

気取って言って、次郎は照れ笑いしたのに、おば

ちゃんたちは作り笑いだ。寺橋のおばちゃんが色

の染みている割烹着で手をふきふき次郎のそば

に立った。寺橋のおばちゃんはずっとこの施設の

炊事場を取り仕切っていた。次郎にとっては次郎

のおばあちゃんでもあり母親のようでもあった。

「次郎、あのなあ、ワシら二人でな、オマエに服

でも買ってやろうかなって話していたのさ。だけ

どワシらは、若い男の人の服わかんないしな、川

野辺さんにでも頼んでやろうかと思ってんだよ」

次郎は驚いた。おばちゃんたちはきっと昨日犬を

蹴っ飛ばしたのを聞いて、怒っているんだと思っ

ていたからだ。怒られるのを覚悟で炊事場の戸を

開けたのだったから、面食らった。

「えっ・・・おばちゃん・・・」　　　

「それとも、次郎は、なんかほしいもんあるんか」

「・・・オレ、ほしいもんって言われたって・・・

急に言われたって、わかんねえべ、ホントにわか

んねえ」

「んだら、川野辺さんに頼んでおくけど、いいな」

おばちゃんたちは次郎を涙目で見ている

「なんだよ、おばちゃんたちさ。オレ・・・いっ

つも何でもかんでもさ、ここでもらったもんばっ

かしだべ、だからな、オレ、自分で選んだことな

んてないべ」

「そうか、そんだよな。お前はなあ」

おばちゃんたちは、男言葉を使う。

おばちゃんたちがいつになくやさしい。

「おばちゃん、・・・ありがとう」

次郎は、素直にお礼を言って、二人に丁寧に頭を

下げた。次郎はおばちゃんたちに可愛がられてい

るのを知っていた。時には、口うるさいのでおば

ちゃんたちと口ケンカもしてきた。でも、おばち

ゃんたちが好きだった。

　それにしても　、今日は特別やさしいと、しみ

じみ感じて、次郎は自分がもうすぐ施設を出て行

く事を実感した。

　ぼつぼつと職員が登所してくる。

　食事指導が終わると、事務室で引継ぎと打ち合

わせが行われ、その後、川野辺指導員と幸子さん

の宿直組は帰る。

　学校は春休みなので、鼓笛の練習が10時から

始まるが、次郎はもう鼓笛に行かなくてもいい。

次郎の大太鼓を横田が引き継いだ。

　次郎は、みんなでやる合奏は好きだ。

　大太鼓が大きく全体のテンポを取っていく。誰

も指揮者なんて見ていないし見てもわからない。

大太鼓の音を聞いて、みんな動く。

　一度ふざけてガンガンたたいていたら、運悪く

通りがかった茎津先生に見つかって、ぶん殴られ

たことがあった。

　それでも少しテンポを早くすると、キビキビす

るし、それよりもっと早くするとみんなテンテコ

マイになる。ちょっとテンポをゆっくりにすると、

今度はリコーダーやピヤニカの息が続かず、みん

なヒーヒーする。次郎は、楽しかった。

　次郎が、面白がっていると鼓笛の指導にきてい

る女の先生が側にきて言った。

「次郎君は、テンポってものがよ〜くわかってい

るのね」

　いかにも感心したかのような話し方に、それだ

けで次郎は返答に困った。

「でもね、みんなの事を考えてね。この曲は快適

なテンポにしてね。それから、時々私のタクトも

見てね。テンポはタクトで決まるものなのよ」

鼓笛の先生は、キビッとした目の割には、口元が

おかしさをかみしめていた。この鼓笛の先生は、

髪の毛が長く、後ろでまとめていた。

　お正月やお盆になると、養護施設から実家に泊

まりに帰る子どもがいる。それを見ても残された

子供たちは誰も何も思わない。また、施設に親や

祖父母が、子供に面会に来る。そんな時は、家族

と一緒に面会室でお菓子やお弁当を食べている。

時には何かをみやげを持ってくる。文具類ばかり

でなく、靴下やシャツなど施設では支給される物

とは明らかに雰囲気の違うものばかりだった。そ

れでも誰も何も思わない。ただ、子供の脳裏を一

瞬親の像がかすめるだけだ。子供たちは、それぞ

れの実の父母がいても、もうすでに大人に対して

身体の芯まで絶望を覚えているのだ。

　春休み中の今も、数人は2・３日の里帰りをし

ていた。

修もその一人だ。

　次郎は、炊事場の手伝いを終えて冷え切った手

をこすり合わせながら部屋に戻った。体育館から

は鼓笛隊の練習の音が流れてきていた。次郎の足

取りは軽かった。

　部屋に戻ると同学年の明彦が来ていて、陽太の

勉強をみていた。生真面目な明彦とは５年もの間

一緒だった。次郎は明彦のように勉強を頑張って

も明彦にはかなわなかった。しかし、兄弟のよう

な絶対的な信頼感があった。これまで、明彦は鼓

笛隊ではタクトを任されていた。

　炊事場の手伝いは、次郎たち中３の男子と女子

が交代に一人ずつ入っていた。

「お、ご苦労さん」

そう言いながら明彦は次郎に話しかけてきた。

「ねえ次郎、明日からの炊事場どうすっかな。女

子はもう帰っちゃたし、修もいないしね。やっぱ、

次郎とオレと交代でやるっきゃないかな」

「修が今日中に帰ってくるべ。だから、３人で回

すっか」

「えっ、修、帰ってくるんか。帰ちゃったんじゃ

ないのか」

「墓参りだってよ。母ちゃんが死んだんだってよ。

それより、オレたちいなくなったら、明彦一人だ

ぞ。毎日入るか。」

「４月からは新３年が入るから、それまで何日も

ないべ」

　２人は納得したように乾いた笑いをした。なん

となく話が途切れた。数日後の別れを前に、寂し

さが互いの胸を去来していた。次郎と修がここを

出て行くのに、明彦は残ってこの施設から高校に

通う。

　明彦は大きく息を吐いて肩を落とした。深刻な顔を

して次郎を見た。

「なあ、次郎、たのみがあるんだ」

「たのみ？」

「・・・ん、あのな・・・ん」

「なんだよ」

言いよどんでいる。

「言えよ」

「オレさ、ここからＳ高校に通うことになったんだ。知っ

てるだろ」

「知ってるよ。それもＳ高校をトップ、トップ合格だっ

てな。オマエ、明彦、すごいよな」

「オレは、高校に入ってからもトップ取れるよう

に勉強してな、大学に行きたいんだ」

「へえ〜、やっぱ、おまえ、すごいな」

「なんだよ、次郎、お前だって修だってS高校く

らい軽く受かったさ。ただ、こっちの高校でなく

大阪の高校にしたんだべ」

「オレはな、ここを出たいからな」

　次郎はかみしめるように言った。ここ施設を出

ていくことは、みんなの望みでもあり夢でもあり、

大きな不安でもあった。
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マイナンバーカード法 (2013 年成立 ) について、

懸念していることが二つある。

　その一つは、国家による国民個人の統制管理が

進行していることである。10 年前には、「国民総背

番号制」に、国民を監視するのではないか、との批

判の声があがった。しかし、いつの間にかコン

ピューター利用が最善で、デジタル化が良いこと

と思い込まされたかのごとく、反対する声は聞こ

えなくなってきた。現時点 (2022 年 10 月 ) にお

いて、すでに国民の 56％が所有していると報じら

れている。さらに、ポイント付与を餌に普及を早め

ようとしている。一方では、現行の健康保険証は

2024 年には廃止すると発表した。マイナンバー

カードは、すでに身分証として使われており、運転

免許証との一体化も予定を前倒しするという。

　政府は、なぜプライバシー ( 個人情報 ) の掌握

にこだわり、急ぐのか。ひょっとしたら、氏名、住

所、電話番号はもとより、収入、病歴、預金額、納税

履歴、学歴、職業履歴、成績簿、身長、体重、性的嗜

好、DNA 等々。笑い話ではなくありとあらゆる個

人の情報を完全に集約しようとしているとしか思

えない。ちなみにカードの更新は 10 年に一度で

ある。

　マイナンバーの効用とされるものは、次の７項

目である (「やさしいマイナンバー法入門」からの

引用 )。

①正確な情報管理・正確な情報の連携。

②より正確な所得把握。

③きめ細やかな社会保障。

④迅速な被災者支援。

⑤行政手続きの簡素化・無駄の排除。

⑥社会保障給付を受ける権利の保証。

⑦縦割り行政からの脱却。

　これらを「利便性」「効率化」というなら、それは

誰のためなのか。

一体化された１枚のカードの紛失で、各種の証明

書を同時に失うことになる ( 再発行は「成りすま

し」の防止の点からも簡単とは思えない )。まして

自分が自分であることを証明するものが、唯一マ

イナンバーカードだけになったら、『自分が何者な

のか』をどうやって証明するのか。これまでは、運

転免許証、健康保険証なども使えた。家族、親族に

よって証明するのか。誰も身寄りの無い人はどう

なるのか。

　懸念の二つ目は、効率化が正しく、非効率、無駄

は悪いという風潮である。利潤を追求する企業な

ら、合理化は至上命令であろう。

　国家が主役となって、旗振りをしているが、国家

とは、どんな存在なのか。

広辞苑によれば「一定の領土とその住民を治める

排他的な統治権をもつ政治社会」。旺文社国語辞典

によれば「ある決まった地域 ( 領土 ) を持ち、固有

の支配権によって治められている人びと ( 国民 )

の組織的社会」。日本はまさに国家である。それで

は、国家主義とは、どんなものか。「国家を人間社会

の中で第一義的に考え、その権威と意思とに絶対

の優位を認める立場」( 広辞苑 )。「国家の存在を至

高のものと考え、国家を個人に優先させようとす

る主義」( 旺文社国語辞典 )。「国家を中心として考

え、個人の自由を軽くみる行き方」( 三省堂国語辞

典 )。

　有事の際には、国家主義が台頭するであろう。国

家主義とは、個人より国家を優先することである。

マイナンバーカードは、国家による統制管理を容

易にし、国家により一人一人の個人情報を一元的

に捕捉するためのものとしか思えない。

　国家が企業のように利益のみを追求するなら、

無駄を廃し、合理的な活動をするようになるのは

必然である。このことを当然と思えば、すべてのこ

とに当てはめるようになる。心身に障害のある者

は軽視され、必要なくなる。現に法律で定められて

いる障害者の雇用率が低い企業が多数を占めてい

る。

　人間社会が命あるすべての者が等しく生きられ

「マイナンバー」と「効率主義」

国分　岳

乱読毒舌独語（9 話） るものであれば、「非効率」も受け入れなければな

らない。それが、いわゆる「社会的弱者」が生きられ

る国である。心身の差、貧富の差、効率の良し悪し

などで格差がつくのだとすれば、排斥される人が

ますます増えることになる。

　国家というより、時の政府により我々のあらゆ

る個人情報が一手に捕捉され、まさに管理体制を

確実、簡便にする。今もハッカー ( コンピューター

への不法侵入者 ) により、情報が大量に盗まれる

ことが多々ある。誰によって盗まれるかも大問題

であるが、それ以前に国家、否、時の権力者 ( 為政

者 ) に掌握されている個人の存在の危うさを感じ

ないだろうか。

　日本を始めとして、欧米諸国は、朝鮮民主主義人

民共和国 ( 北朝鮮 )、中華人民共和国、ロシア共和

国などを統制国家として、価値観の異なる国家と

して非難している。しかし、日本がいつそうならな

いとも限らない。日本は平和主義国家であり、７７

年間、平和を維持してきたと誇るが、自衛権を理由

に、いつ交戦するかも判らない。『殴られたら殴り

返せ』、敵国のミサイル基地に反撃を加えるのはリ

ベンジ ( 報復 ) で、正当な自衛権の行使であると

主張するであろう。ロシアのプーチン大統領でさ

え、ウクライナへの侵攻を NATO の脅威に対す

る自衛と言って正当化している。

　もし自衛隊だけでは兵力が足りないということ

になれば、あの忌まわしい『お国のため』の徴兵制

が復活し、そのためにマイナンバーカードが利用

されると思うのは、杞憂であろうか。この話をした

時『まさか！』と嘲笑する声が大多数であった。日

米の開戦があった 1941 年 12 月 8 日まで、一般

国民は日米が戦争になるとは知らなかった。

　デジタルの効率の良さこそ、少数の権力者によ

る多数の国民の統制管理をするのに最適な手法な

のである。データの保有もペーパーレスで済み、ク

リックさえすれば画面に必要なデータが現れる。

　全国民の個人情報を掌握しようとする権力者を

我々は警戒する必要があるのではないか。政府が

躍起になって、効率の良さ、便利さを最優先に掲

げ、マイナンバーカードを普及しようとすればす

るほど、恐怖すら感じるのは、私だけであろうか。

　我々は産業革命以前に後戻りできないことは言

うまでもなく、昨日にさえ戻れない。年齢に関係な

く、誰もが「時代の最先端」に存在する。私もまた、

文章をメールで送信している。科学技術の進歩は

誰にも止めることができない。便利なものが登場

して、初めて不便を知ることが多い。それまで不便

を感じなかったにも関わらず………。

　『昔はみんな自由に歩いていた』

〈了〉　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
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書　名　『やさしいマイナンバー法入門』

著　者　水町雅子

出版社　( 株 ) 商事法務

発行年　2016 年

概　要　マイナンバー法の全体像を解り易く解

説。この法律により、何がどのように変わり、我々

は何をしなければならないか、不安を感じる人達

への総合的な解説書といえる。

書　名　『マイナンバーは監視の番号』

著　者　やぶれ！住基市民行動

出版社　緑風書房

発行年　2012 年

概　要　2009 年、当時の民主党政権が誕生した

時、同党のマニフェスト ( 政府の発表する声明 )

に「所得の把握を確実に行うために、税と社会保障

制度共通の番号制度を導入する」とあり、これがス

タートとなっている。その後の経緯が詳述され、現

在に至る課程が解る。唯一無二の番号以前に、様々

な番号 ( 住民基本台帳、健康保険証、運転免許証な

ど ) で、個人が把握されてきた。それを一元化する

ことによる問題点、危険性も指摘している。

書　名　『知っていますか？個人情報と人権一問

一答』( 第２版 )

著　者　白石孝

出版社　解放出版社

発行年　2006 年

概　要　著者は 1975 年頃から、住民背番号制度、

国勢調査、個人情報保護法、住民基本台帳ネット

ワークに「個人情報と人権」をテーマに関わってき

た。本書は一問一答形式で22問に答えている。「安

全安心の社会の構築」という誰もが反対しようも

ない惹句で、我々の人権が侵犯される危険性を指

摘している。100 頁余の書籍だが、要点を絞り込

み理解を容易にしている。

書　名　『超国家主義』

著　者　中島岳志

出版社　筑摩書房

発行年　2014 年

概　要　類書からみれば、意外にも文学的人物、北

村透谷、高山樗牛、宮澤賢治、倉田百三などが、超国

家主義に接近し、煩悶しつつ、どうのめり込んで

いったかの経緯をあとづける。もちろん石原莞爾、

大川周明、北一輝、頭山満など、五・一五事件、二・

二六事件に影響を与えた思想、これらテロ事件を

経て第二次世界大戦へ至る背景を分析する。敗戦

により超国家主義は破綻したが、現代においても

超国家主義が姿を変えて、再起動しないのか、懸

念している。

書　名　『ナショナリズム入門』

著　者　植村和秀

出版社　講談社 ( 現代新書 )

発行年　2014 年

概　要　ネイション (Nation) 並びにナショナリ

ズム (Nationalism) をあえて「国家」「国家主義」と

訳さずに話を展開している。英語は多義的な意味

があり、ネイションなら、国家、国民、民族。ナショ

ナリズムなら、国家主義、民族主義、国民主義、国粋

主義。著者は「はじめに」の中で、「ネイションその

ものの分析に集中して、理論的な考察を避け、具体

性に徹する」と述べるが、言葉を定義づけない ( 非

理論的 ) ために、せっかくの分析が入門書として

は、曖昧になってしまう。「日本ネイションと日本

国家」という見出しがある一文では、その使い分け

が不明瞭で入門者 ( 初心者 ) は、ますます解らな

くなる。カタカナ語と日本語の差異が理解できな

い。内容としては、ネイションを主要テーマとして

おり、ドイツやユーゴスラビアの変遷には、興味を

引かれたが、入門書としては、薦めにくい。
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懸念していることが二つある。

　その一つは、国家による国民個人の統制管理が

進行していることである。10 年前には、「国民総背

番号制」に、国民を監視するのではないか、との批

判の声があがった。しかし、いつの間にかコン

ピューター利用が最善で、デジタル化が良いこと

と思い込まされたかのごとく、反対する声は聞こ

えなくなってきた。現時点 (2022 年 10 月 ) にお

いて、すでに国民の 56％が所有していると報じら

れている。さらに、ポイント付与を餌に普及を早め

ようとしている。一方では、現行の健康保険証は
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ある。

　マイナンバーの効用とされるものは、次の７項

目である (「やさしいマイナンバー法入門」からの

引用 )。

①正確な情報管理・正確な情報の連携。

②より正確な所得把握。

③きめ細やかな社会保障。

④迅速な被災者支援。

⑤行政手続きの簡素化・無駄の排除。

⑥社会保障給付を受ける権利の保証。

⑦縦割り行政からの脱却。

　これらを「利便性」「効率化」というなら、それは

誰のためなのか。

一体化された１枚のカードの紛失で、各種の証明

書を同時に失うことになる ( 再発行は「成りすま

し」の防止の点からも簡単とは思えない )。まして

自分が自分であることを証明するものが、唯一マ

イナンバーカードだけになったら、『自分が何者な

のか』をどうやって証明するのか。これまでは、運

転免許証、健康保険証なども使えた。家族、親族に

よって証明するのか。誰も身寄りの無い人はどう

なるのか。

　懸念の二つ目は、効率化が正しく、非効率、無駄

は悪いという風潮である。利潤を追求する企業な

ら、合理化は至上命令であろう。

　国家が主役となって、旗振りをしているが、国家

とは、どんな存在なのか。

広辞苑によれば「一定の領土とその住民を治める

排他的な統治権をもつ政治社会」。旺文社国語辞典

によれば「ある決まった地域 ( 領土 ) を持ち、固有

の支配権によって治められている人びと ( 国民 )

の組織的社会」。日本はまさに国家である。それで

は、国家主義とは、どんなものか。「国家を人間社会

の中で第一義的に考え、その権威と意思とに絶対

の優位を認める立場」( 広辞苑 )。「国家の存在を至

高のものと考え、国家を個人に優先させようとす

る主義」( 旺文社国語辞典 )。「国家を中心として考

え、個人の自由を軽くみる行き方」( 三省堂国語辞

典 )。

　有事の際には、国家主義が台頭するであろう。国

家主義とは、個人より国家を優先することである。

マイナンバーカードは、国家による統制管理を容

易にし、国家により一人一人の個人情報を一元的

に捕捉するためのものとしか思えない。

　国家が企業のように利益のみを追求するなら、

無駄を廃し、合理的な活動をするようになるのは

必然である。このことを当然と思えば、すべてのこ

とに当てはめるようになる。心身に障害のある者

は軽視され、必要なくなる。現に法律で定められて

いる障害者の雇用率が低い企業が多数を占めてい

る。

　人間社会が命あるすべての者が等しく生きられ

るものであれば、「非効率」も受け入れなければな

らない。それが、いわゆる「社会的弱者」が生きられ

る国である。心身の差、貧富の差、効率の良し悪し

などで格差がつくのだとすれば、排斥される人が

ますます増えることになる。

　国家というより、時の政府により我々のあらゆ

る個人情報が一手に捕捉され、まさに管理体制を

確実、簡便にする。今もハッカー ( コンピューター

への不法侵入者 ) により、情報が大量に盗まれる

ことが多々ある。誰によって盗まれるかも大問題

であるが、それ以前に国家、否、時の権力者 ( 為政

者 ) に掌握されている個人の存在の危うさを感じ

ないだろうか。

　日本を始めとして、欧米諸国は、朝鮮民主主義人

民共和国 ( 北朝鮮 )、中華人民共和国、ロシア共和

国などを統制国家として、価値観の異なる国家と

して非難している。しかし、日本がいつそうならな

いとも限らない。日本は平和主義国家であり、７７

年間、平和を維持してきたと誇るが、自衛権を理由

に、いつ交戦するかも判らない。『殴られたら殴り

返せ』、敵国のミサイル基地に反撃を加えるのはリ

ベンジ ( 報復 ) で、正当な自衛権の行使であると

主張するであろう。ロシアのプーチン大統領でさ

え、ウクライナへの侵攻を NATO の脅威に対す

る自衛と言って正当化している。

　もし自衛隊だけでは兵力が足りないということ

になれば、あの忌まわしい『お国のため』の徴兵制

が復活し、そのためにマイナンバーカードが利用

されると思うのは、杞憂であろうか。この話をした

時『まさか！』と嘲笑する声が大多数であった。日

米の開戦があった 1941 年 12 月 8 日まで、一般

国民は日米が戦争になるとは知らなかった。

　デジタルの効率の良さこそ、少数の権力者によ

る多数の国民の統制管理をするのに最適な手法な

のである。データの保有もペーパーレスで済み、ク

リックさえすれば画面に必要なデータが現れる。

　全国民の個人情報を掌握しようとする権力者を

我々は警戒する必要があるのではないか。政府が

躍起になって、効率の良さ、便利さを最優先に掲

げ、マイナンバーカードを普及しようとすればす

るほど、恐怖すら感じるのは、私だけであろうか。

　我々は産業革命以前に後戻りできないことは言

うまでもなく、昨日にさえ戻れない。年齢に関係な

く、誰もが「時代の最先端」に存在する。私もまた、

文章をメールで送信している。科学技術の進歩は

誰にも止めることができない。便利なものが登場

して、初めて不便を知ることが多い。それまで不便

を感じなかったにも関わらず………。

　『昔はみんな自由に歩いていた』

〈了〉　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
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書　名　『やさしいマイナンバー法入門』

著　者　水町雅子

出版社　( 株 ) 商事法務

発行年　2016 年

概　要　マイナンバー法の全体像を解り易く解

説。この法律により、何がどのように変わり、我々

は何をしなければならないか、不安を感じる人達

への総合的な解説書といえる。

書　名　『マイナンバーは監視の番号』

著　者　やぶれ！住基市民行動

出版社　緑風書房

発行年　2012 年

概　要　2009 年、当時の民主党政権が誕生した

時、同党のマニフェスト ( 政府の発表する声明 )

に「所得の把握を確実に行うために、税と社会保障

制度共通の番号制度を導入する」とあり、これがス

タートとなっている。その後の経緯が詳述され、現

在に至る課程が解る。唯一無二の番号以前に、様々

な番号 ( 住民基本台帳、健康保険証、運転免許証な

ど ) で、個人が把握されてきた。それを一元化する

ことによる問題点、危険性も指摘している。

書　名　『知っていますか？個人情報と人権一問

一答』( 第２版 )

著　者　白石孝

出版社　解放出版社

発行年　2006 年

概　要　著者は 1975 年頃から、住民背番号制度、

国勢調査、個人情報保護法、住民基本台帳ネット

ワークに「個人情報と人権」をテーマに関わってき

た。本書は一問一答形式で22問に答えている。「安

全安心の社会の構築」という誰もが反対しようも

ない惹句で、我々の人権が侵犯される危険性を指

摘している。100 頁余の書籍だが、要点を絞り込

み理解を容易にしている。

書　名　『超国家主義』

著　者　中島岳志

出版社　筑摩書房

発行年　2014 年

概　要　類書からみれば、意外にも文学的人物、北

村透谷、高山樗牛、宮澤賢治、倉田百三などが、超国

家主義に接近し、煩悶しつつ、どうのめり込んで

いったかの経緯をあとづける。もちろん石原莞爾、

大川周明、北一輝、頭山満など、五・一五事件、二・

二六事件に影響を与えた思想、これらテロ事件を

経て第二次世界大戦へ至る背景を分析する。敗戦

により超国家主義は破綻したが、現代においても

超国家主義が姿を変えて、再起動しないのか、懸

念している。

書　名　『ナショナリズム入門』

著　者　植村和秀

出版社　講談社 ( 現代新書 )

発行年　2014 年

概　要　ネイション (Nation) 並びにナショナリ

ズム (Nationalism) をあえて「国家」「国家主義」と

訳さずに話を展開している。英語は多義的な意味

があり、ネイションなら、国家、国民、民族。ナショ

ナリズムなら、国家主義、民族主義、国民主義、国粋

主義。著者は「はじめに」の中で、「ネイションその

ものの分析に集中して、理論的な考察を避け、具体

性に徹する」と述べるが、言葉を定義づけない ( 非

理論的 ) ために、せっかくの分析が入門書として

は、曖昧になってしまう。「日本ネイションと日本

国家」という見出しがある一文では、その使い分け

が不明瞭で入門者 ( 初心者 ) は、ますます解らな

くなる。カタカナ語と日本語の差異が理解できな

い。内容としては、ネイションを主要テーマとして

おり、ドイツやユーゴスラビアの変遷には、興味を

引かれたが、入門書としては、薦めにくい。

　　　　　

き うい



マイナンバーカード法 (2013 年成立 ) について、

懸念していることが二つある。

　その一つは、国家による国民個人の統制管理が

進行していることである。10 年前には、「国民総背

番号制」に、国民を監視するのではないか、との批

判の声があがった。しかし、いつの間にかコン

ピューター利用が最善で、デジタル化が良いこと

と思い込まされたかのごとく、反対する声は聞こ

えなくなってきた。現時点 (2022 年 10 月 ) にお

いて、すでに国民の 56％が所有していると報じら

れている。さらに、ポイント付与を餌に普及を早め

ようとしている。一方では、現行の健康保険証は

2024 年には廃止すると発表した。マイナンバー

カードは、すでに身分証として使われており、運転

免許証との一体化も予定を前倒しするという。

　政府は、なぜプライバシー ( 個人情報 ) の掌握

にこだわり、急ぐのか。ひょっとしたら、氏名、住

所、電話番号はもとより、収入、病歴、預金額、納税

履歴、学歴、職業履歴、成績簿、身長、体重、性的嗜

好、DNA 等々。笑い話ではなくありとあらゆる個

人の情報を完全に集約しようとしているとしか思

えない。ちなみにカードの更新は 10 年に一度で

ある。

　マイナンバーの効用とされるものは、次の７項

目である (「やさしいマイナンバー法入門」からの

引用 )。

①正確な情報管理・正確な情報の連携。

②より正確な所得把握。

③きめ細やかな社会保障。

④迅速な被災者支援。

⑤行政手続きの簡素化・無駄の排除。

⑥社会保障給付を受ける権利の保証。

⑦縦割り行政からの脱却。

　これらを「利便性」「効率化」というなら、それは

誰のためなのか。

一体化された１枚のカードの紛失で、各種の証明

書を同時に失うことになる ( 再発行は「成りすま

し」の防止の点からも簡単とは思えない )。まして

自分が自分であることを証明するものが、唯一マ

イナンバーカードだけになったら、『自分が何者な

のか』をどうやって証明するのか。これまでは、運

転免許証、健康保険証なども使えた。家族、親族に

よって証明するのか。誰も身寄りの無い人はどう

なるのか。

　懸念の二つ目は、効率化が正しく、非効率、無駄

は悪いという風潮である。利潤を追求する企業な

ら、合理化は至上命令であろう。

　国家が主役となって、旗振りをしているが、国家

とは、どんな存在なのか。

広辞苑によれば「一定の領土とその住民を治める

排他的な統治権をもつ政治社会」。旺文社国語辞典

によれば「ある決まった地域 ( 領土 ) を持ち、固有

の支配権によって治められている人びと ( 国民 )

の組織的社会」。日本はまさに国家である。それで

は、国家主義とは、どんなものか。「国家を人間社会

の中で第一義的に考え、その権威と意思とに絶対

の優位を認める立場」( 広辞苑 )。「国家の存在を至

高のものと考え、国家を個人に優先させようとす

る主義」( 旺文社国語辞典 )。「国家を中心として考

え、個人の自由を軽くみる行き方」( 三省堂国語辞

典 )。

　有事の際には、国家主義が台頭するであろう。国

家主義とは、個人より国家を優先することである。

マイナンバーカードは、国家による統制管理を容

易にし、国家により一人一人の個人情報を一元的

に捕捉するためのものとしか思えない。

　国家が企業のように利益のみを追求するなら、

無駄を廃し、合理的な活動をするようになるのは

必然である。このことを当然と思えば、すべてのこ

とに当てはめるようになる。心身に障害のある者

は軽視され、必要なくなる。現に法律で定められて

いる障害者の雇用率が低い企業が多数を占めてい

る。

　人間社会が命あるすべての者が等しく生きられ

るものであれば、「非効率」も受け入れなければな

らない。それが、いわゆる「社会的弱者」が生きられ

る国である。心身の差、貧富の差、効率の良し悪し

などで格差がつくのだとすれば、排斥される人が

ますます増えることになる。

　国家というより、時の政府により我々のあらゆ

る個人情報が一手に捕捉され、まさに管理体制を

確実、簡便にする。今もハッカー ( コンピューター

への不法侵入者 ) により、情報が大量に盗まれる

ことが多々ある。誰によって盗まれるかも大問題

であるが、それ以前に国家、否、時の権力者 ( 為政

者 ) に掌握されている個人の存在の危うさを感じ

ないだろうか。

　日本を始めとして、欧米諸国は、朝鮮民主主義人

民共和国 ( 北朝鮮 )、中華人民共和国、ロシア共和

国などを統制国家として、価値観の異なる国家と

して非難している。しかし、日本がいつそうならな

いとも限らない。日本は平和主義国家であり、７７

年間、平和を維持してきたと誇るが、自衛権を理由

に、いつ交戦するかも判らない。『殴られたら殴り

返せ』、敵国のミサイル基地に反撃を加えるのはリ

ベンジ ( 報復 ) で、正当な自衛権の行使であると

主張するであろう。ロシアのプーチン大統領でさ

え、ウクライナへの侵攻を NATO の脅威に対す

る自衛と言って正当化している。

　もし自衛隊だけでは兵力が足りないということ

になれば、あの忌まわしい『お国のため』の徴兵制

が復活し、そのためにマイナンバーカードが利用

されると思うのは、杞憂であろうか。この話をした

時『まさか！』と嘲笑する声が大多数であった。日

米の開戦があった 1941 年 12 月 8 日まで、一般

国民は日米が戦争になるとは知らなかった。

　デジタルの効率の良さこそ、少数の権力者によ

る多数の国民の統制管理をするのに最適な手法な

のである。データの保有もペーパーレスで済み、ク

リックさえすれば画面に必要なデータが現れる。

　全国民の個人情報を掌握しようとする権力者を

我々は警戒する必要があるのではないか。政府が

躍起になって、効率の良さ、便利さを最優先に掲

げ、マイナンバーカードを普及しようとすればす

るほど、恐怖すら感じるのは、私だけであろうか。

　我々は産業革命以前に後戻りできないことは言

うまでもなく、昨日にさえ戻れない。年齢に関係な

く、誰もが「時代の最先端」に存在する。私もまた、

文章をメールで送信している。科学技術の進歩は

誰にも止めることができない。便利なものが登場

して、初めて不便を知ることが多い。それまで不便

を感じなかったにも関わらず………。

　『昔はみんな自由に歩いていた』

〈了〉　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
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書　名　『やさしいマイナンバー法入門』

著　者　水町雅子

出版社　( 株 ) 商事法務

発行年　2016 年

概　要　マイナンバー法の全体像を解り易く解

説。この法律により、何がどのように変わり、我々

は何をしなければならないか、不安を感じる人達

への総合的な解説書といえる。

書　名　『マイナンバーは監視の番号』

著　者　やぶれ！住基市民行動

出版社　緑風書房

発行年　2012 年

概　要　2009 年、当時の民主党政権が誕生した

時、同党のマニフェスト ( 政府の発表する声明 )

に「所得の把握を確実に行うために、税と社会保障

制度共通の番号制度を導入する」とあり、これがス

タートとなっている。その後の経緯が詳述され、現

在に至る課程が解る。唯一無二の番号以前に、様々

な番号 ( 住民基本台帳、健康保険証、運転免許証な

ど ) で、個人が把握されてきた。それを一元化する

ことによる問題点、危険性も指摘している。

書　名　『知っていますか？個人情報と人権一問

一答』( 第２版 )

著　者　白石孝

出版社　解放出版社

発行年　2006 年

概　要　著者は 1975 年頃から、住民背番号制度、

国勢調査、個人情報保護法、住民基本台帳ネット

ワークに「個人情報と人権」をテーマに関わってき

た。本書は一問一答形式で22問に答えている。「安

全安心の社会の構築」という誰もが反対しようも

ない惹句で、我々の人権が侵犯される危険性を指

摘している。100 頁余の書籍だが、要点を絞り込

み理解を容易にしている。

書　名　『超国家主義』

著　者　中島岳志

出版社　筑摩書房

発行年　2014 年

概　要　類書からみれば、意外にも文学的人物、北

村透谷、高山樗牛、宮澤賢治、倉田百三などが、超国

家主義に接近し、煩悶しつつ、どうのめり込んで

いったかの経緯をあとづける。もちろん石原莞爾、

大川周明、北一輝、頭山満など、五・一五事件、二・

二六事件に影響を与えた思想、これらテロ事件を

経て第二次世界大戦へ至る背景を分析する。敗戦

により超国家主義は破綻したが、現代においても

超国家主義が姿を変えて、再起動しないのか、懸

念している。

書　名　『ナショナリズム入門』

著　者　植村和秀

出版社　講談社 ( 現代新書 )

発行年　2014 年

概　要　ネイション (Nation) 並びにナショナリ

ズム (Nationalism) をあえて「国家」「国家主義」と

訳さずに話を展開している。英語は多義的な意味

があり、ネイションなら、国家、国民、民族。ナショ

ナリズムなら、国家主義、民族主義、国民主義、国粋

主義。著者は「はじめに」の中で、「ネイションその

ものの分析に集中して、理論的な考察を避け、具体

性に徹する」と述べるが、言葉を定義づけない ( 非

理論的 ) ために、せっかくの分析が入門書として

は、曖昧になってしまう。「日本ネイションと日本

国家」という見出しがある一文では、その使い分け

が不明瞭で入門者 ( 初心者 ) は、ますます解らな

くなる。カタカナ語と日本語の差異が理解できな

い。内容としては、ネイションを主要テーマとして

おり、ドイツやユーゴスラビアの変遷には、興味を

引かれたが、入門書としては、薦めにくい。

　　　　　

じゃっく



マイナンバーカード法 (2013 年成立 ) について、

懸念していることが二つある。

　その一つは、国家による国民個人の統制管理が

進行していることである。10 年前には、「国民総背

番号制」に、国民を監視するのではないか、との批

判の声があがった。しかし、いつの間にかコン

ピューター利用が最善で、デジタル化が良いこと

と思い込まされたかのごとく、反対する声は聞こ

えなくなってきた。現時点 (2022 年 10 月 ) にお

いて、すでに国民の 56％が所有していると報じら

れている。さらに、ポイント付与を餌に普及を早め

ようとしている。一方では、現行の健康保険証は

2024 年には廃止すると発表した。マイナンバー

カードは、すでに身分証として使われており、運転

免許証との一体化も予定を前倒しするという。

　政府は、なぜプライバシー ( 個人情報 ) の掌握

にこだわり、急ぐのか。ひょっとしたら、氏名、住

所、電話番号はもとより、収入、病歴、預金額、納税

履歴、学歴、職業履歴、成績簿、身長、体重、性的嗜

好、DNA 等々。笑い話ではなくありとあらゆる個

人の情報を完全に集約しようとしているとしか思

えない。ちなみにカードの更新は 10 年に一度で

ある。

　マイナンバーの効用とされるものは、次の７項

目である (「やさしいマイナンバー法入門」からの

引用 )。

①正確な情報管理・正確な情報の連携。

②より正確な所得把握。

③きめ細やかな社会保障。

④迅速な被災者支援。

⑤行政手続きの簡素化・無駄の排除。

⑥社会保障給付を受ける権利の保証。

⑦縦割り行政からの脱却。

　これらを「利便性」「効率化」というなら、それは

誰のためなのか。

一体化された１枚のカードの紛失で、各種の証明

書を同時に失うことになる ( 再発行は「成りすま

し」の防止の点からも簡単とは思えない )。まして

自分が自分であることを証明するものが、唯一マ

イナンバーカードだけになったら、『自分が何者な

のか』をどうやって証明するのか。これまでは、運

転免許証、健康保険証なども使えた。家族、親族に

よって証明するのか。誰も身寄りの無い人はどう

なるのか。

　懸念の二つ目は、効率化が正しく、非効率、無駄

は悪いという風潮である。利潤を追求する企業な

ら、合理化は至上命令であろう。

　国家が主役となって、旗振りをしているが、国家

とは、どんな存在なのか。

広辞苑によれば「一定の領土とその住民を治める

排他的な統治権をもつ政治社会」。旺文社国語辞典

によれば「ある決まった地域 ( 領土 ) を持ち、固有

の支配権によって治められている人びと ( 国民 )

の組織的社会」。日本はまさに国家である。それで

は、国家主義とは、どんなものか。「国家を人間社会

の中で第一義的に考え、その権威と意思とに絶対

の優位を認める立場」( 広辞苑 )。「国家の存在を至

高のものと考え、国家を個人に優先させようとす

る主義」( 旺文社国語辞典 )。「国家を中心として考

え、個人の自由を軽くみる行き方」( 三省堂国語辞

典 )。

　有事の際には、国家主義が台頭するであろう。国

家主義とは、個人より国家を優先することである。

マイナンバーカードは、国家による統制管理を容

易にし、国家により一人一人の個人情報を一元的

に捕捉するためのものとしか思えない。

　国家が企業のように利益のみを追求するなら、

無駄を廃し、合理的な活動をするようになるのは

必然である。このことを当然と思えば、すべてのこ

とに当てはめるようになる。心身に障害のある者

は軽視され、必要なくなる。現に法律で定められて

いる障害者の雇用率が低い企業が多数を占めてい

る。

　人間社会が命あるすべての者が等しく生きられ

るものであれば、「非効率」も受け入れなければな

らない。それが、いわゆる「社会的弱者」が生きられ

る国である。心身の差、貧富の差、効率の良し悪し

などで格差がつくのだとすれば、排斥される人が

ますます増えることになる。

　国家というより、時の政府により我々のあらゆ

る個人情報が一手に捕捉され、まさに管理体制を

確実、簡便にする。今もハッカー ( コンピューター

への不法侵入者 ) により、情報が大量に盗まれる

ことが多々ある。誰によって盗まれるかも大問題

であるが、それ以前に国家、否、時の権力者 ( 為政

者 ) に掌握されている個人の存在の危うさを感じ

ないだろうか。

　日本を始めとして、欧米諸国は、朝鮮民主主義人

民共和国 ( 北朝鮮 )、中華人民共和国、ロシア共和

国などを統制国家として、価値観の異なる国家と

して非難している。しかし、日本がいつそうならな

いとも限らない。日本は平和主義国家であり、７７

年間、平和を維持してきたと誇るが、自衛権を理由

に、いつ交戦するかも判らない。『殴られたら殴り

返せ』、敵国のミサイル基地に反撃を加えるのはリ

ベンジ ( 報復 ) で、正当な自衛権の行使であると

主張するであろう。ロシアのプーチン大統領でさ

え、ウクライナへの侵攻を NATO の脅威に対す

る自衛と言って正当化している。

　もし自衛隊だけでは兵力が足りないということ

になれば、あの忌まわしい『お国のため』の徴兵制

が復活し、そのためにマイナンバーカードが利用

されると思うのは、杞憂であろうか。この話をした

時『まさか！』と嘲笑する声が大多数であった。日

米の開戦があった 1941 年 12 月 8 日まで、一般

国民は日米が戦争になるとは知らなかった。

　デジタルの効率の良さこそ、少数の権力者によ

る多数の国民の統制管理をするのに最適な手法な

のである。データの保有もペーパーレスで済み、ク

リックさえすれば画面に必要なデータが現れる。

　全国民の個人情報を掌握しようとする権力者を

我々は警戒する必要があるのではないか。政府が

躍起になって、効率の良さ、便利さを最優先に掲

げ、マイナンバーカードを普及しようとすればす

るほど、恐怖すら感じるのは、私だけであろうか。

　我々は産業革命以前に後戻りできないことは言

うまでもなく、昨日にさえ戻れない。年齢に関係な

く、誰もが「時代の最先端」に存在する。私もまた、

文章をメールで送信している。科学技術の進歩は

誰にも止めることができない。便利なものが登場

して、初めて不便を知ることが多い。それまで不便

を感じなかったにも関わらず………。

　『昔はみんな自由に歩いていた』

〈了〉　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

書　名　『やさしいマイナンバー法入門』

著　者　水町雅子

出版社　( 株 ) 商事法務

発行年　2016 年

概　要　マイナンバー法の全体像を解り易く解

説。この法律により、何がどのように変わり、我々

は何をしなければならないか、不安を感じる人達

への総合的な解説書といえる。

書　名　『マイナンバーは監視の番号』

著　者　やぶれ！住基市民行動

出版社　緑風書房

発行年　2012 年

概　要　2009 年、当時の民主党政権が誕生した

時、同党のマニフェスト ( 政府の発表する声明 )

に「所得の把握を確実に行うために、税と社会保障

制度共通の番号制度を導入する」とあり、これがス

タートとなっている。その後の経緯が詳述され、現

在に至る課程が解る。唯一無二の番号以前に、様々

な番号 ( 住民基本台帳、健康保険証、運転免許証な

ど ) で、個人が把握されてきた。それを一元化する

ことによる問題点、危険性も指摘している。

書　名　『知っていますか？個人情報と人権一問

一答』( 第２版 )

著　者　白石孝

出版社　解放出版社

発行年　2006 年

概　要　著者は 1975 年頃から、住民背番号制度、

国勢調査、個人情報保護法、住民基本台帳ネット

ワークに「個人情報と人権」をテーマに関わってき

た。本書は一問一答形式で22問に答えている。「安

全安心の社会の構築」という誰もが反対しようも

ない惹句で、我々の人権が侵犯される危険性を指

摘している。100 頁余の書籍だが、要点を絞り込

み理解を容易にしている。

書　名　『超国家主義』

著　者　中島岳志

出版社　筑摩書房

1943年東京生まれ、現在、名古屋在住。

1963年大学中退、元人財共育コンサルタント。

プロフィール
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発行年　2014 年

概　要　類書からみれば、意外にも文学的人物、北

村透谷、高山樗牛、宮澤賢治、倉田百三などが、超国

家主義に接近し、煩悶しつつ、どうのめり込んで

いったかの経緯をあとづける。もちろん石原莞爾、

大川周明、北一輝、頭山満など、五・一五事件、二・

二六事件に影響を与えた思想、これらテロ事件を

経て第二次世界大戦へ至る背景を分析する。敗戦

により超国家主義は破綻したが、現代においても

超国家主義が姿を変えて、再起動しないのか、懸

念している。

書　名　『ナショナリズム入門』

著　者　植村和秀

出版社　講談社 ( 現代新書 )

発行年　2014 年

概　要　ネイション (Nation) 並びにナショナリ

ズム (Nationalism) をあえて「国家」「国家主義」と

訳さずに話を展開している。英語は多義的な意味

があり、ネイションなら、国家、国民、民族。ナショ

ナリズムなら、国家主義、民族主義、国民主義、国粋

主義。著者は「はじめに」の中で、「ネイションその

ものの分析に集中して、理論的な考察を避け、具体

性に徹する」と述べるが、言葉を定義づけない ( 非

理論的 ) ために、せっかくの分析が入門書として

は、曖昧になってしまう。「日本ネイションと日本

国家」という見出しがある一文では、その使い分け

が不明瞭で入門者 ( 初心者 ) は、ますます解らな

くなる。カタカナ語と日本語の差異が理解できな

い。内容としては、ネイションを主要テーマとして

おり、ドイツやユーゴスラビアの変遷には、興味を

引かれたが、入門書としては、薦めにくい。

　　　　　

とうこく
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埼玉県高校偏差値〜今昔物語

髙橋　義幸（学研CAIスクール）

○社会人時代

　1980 年代、都内の私立大学を卒業し東証 1 部

の上場企業に就職しました。その会社は大正時代

の創業、2021 年には創業 100 周年を迎えました。

　入社 2 年目から営業部に配属され、4 半世紀以

上営業職を経験しました。担当したエリアは、1

都 6 県と山梨県・長野県・新潟県（甲信越地方）

年間数億円の売上予算と数千万円の粗利益（マー

ジン）が毎年の目標予算でした。

　会社の知名度・商品力・販売先（ルート）と自

己努力や販売の創意工夫に寄り、何とか売上予算

をクリアし、営業の一線を 25 年以上続けて来ら

れました。

　高校時代から高校野球のファン。冬季長野五輪

の後に長野県を担当しました。営業仕事の合間、

野球強豪高校と進学校を訪れ正門と校舎の写真を

撮って来ました。

　訪問した高校は、私立佐久長聖・野沢北・上田・

私立上田西・長野・長野東私立長野日大・松本深

志・松本縣ケ丘・私立松本第一・私立松商学園・

岡谷南諏訪清陵・私立東海大諏訪（東海大第三）・

私立東京都市大塩尻（武蔵工業大第二）伊那北・

飯田など。長野県は人口少なく、高校数も埼玉県

より全然少ないです。この高校訪問が、後に学習

塾を始める切っ掛けになった可能性が有ります。

○社会人から、学習塾経営へ

　2008 年 12 月（株）学習研究社と学研 CAI ス

クールに関してのフランチャイズ基本契約を結

び、個人事業主への一歩を踏み出しました。

　2009 年 3 月、学研 CAI スクールみずほ台教

室が開校しました。学研塾グループの中で「学研

教室のイメージ」がとても強かった時代。開校 1

年目は、入会した生徒の 90％以上が小学生でし

た。中学生を指導する塾を目的としていたので、

多少戸惑いを感じながらも 2 年目以降は中学生の

入会者が毎年増えて来ました。

　学習塾は、生徒の成績を上げる事が必須条件と

なっています。公立高校志望者は『内申点アップ』

で、私立高校志望者は『偏差値アップ』塾のサポー

トにより、生徒の内申点や偏差値はある程度は上

がります。中 3 の夏以降は、やはり生徒本人の

努力が絶対条件だと思います。

　開校当時、母校（県内私立高校）の入試広報部

長を表敬訪問。県内各私学で、5 月から入試説明

会が有る事を教えて頂きました。2009 年から毎

年、私立中学高校の入試説明会に出席しています。

入試説明会に毎年出席している私学で、高校別の

現役大学進学率や 80％合格偏差値の資料を頂い

てます。SSK レポートでは、お目に掛かった事

の無い具体的な資料です。塾の先生や高校の入試

担当の先生に役立つ資料だと思います。

　少子高齢化で受験者が減った、公立高校の偏差

値は下がり気味です。私立高校は、短期間の教育

改革により伸びている学校が多数有ります。10

年間の偏差値推移で、今と昔の違いは一目瞭然で

す！
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○社会人時代

　1980 年代、都内の私立大学を卒業し東証 1 部

の上場企業に就職しました。その会社は大正時代

の創業、2021 年には創業 100 周年を迎えました。

　入社 2 年目から営業部に配属され、4 半世紀以

上営業職を経験しました。担当したエリアは、1

都 6 県と山梨県・長野県・新潟県（甲信越地方）

年間数億円の売上予算と数千万円の粗利益（マー

ジン）が毎年の目標予算でした。

　会社の知名度・商品力・販売先（ルート）と自

己努力や販売の創意工夫に寄り、何とか売上予算

をクリアし、営業の一線を 25 年以上続けて来ら

れました。

　高校時代から高校野球のファン。冬季長野五輪

の後に長野県を担当しました。営業仕事の合間、

野球強豪高校と進学校を訪れ正門と校舎の写真を

撮って来ました。

　訪問した高校は、私立佐久長聖・野沢北・上田・

私立上田西・長野・長野東私立長野日大・松本深

志・松本縣ケ丘・私立松本第一・私立松商学園・

岡谷南諏訪清陵・私立東海大諏訪（東海大第三）・

私立東京都市大塩尻（武蔵工業大第二）伊那北・

飯田など。長野県は人口少なく、高校数も埼玉県

より全然少ないです。この高校訪問が、後に学習

塾を始める切っ掛けになった可能性が有ります。

○社会人から、学習塾経営へ

　2008 年 12 月（株）学習研究社と学研 CAI ス

クールに関してのフランチャイズ基本契約を結

び、個人事業主への一歩を踏み出しました。

　2009 年 3 月、学研 CAI スクールみずほ台教

室が開校しました。学研塾グループの中で「学研

教室のイメージ」がとても強かった時代。開校 1

年目は、入会した生徒の 90％以上が小学生でし

た。中学生を指導する塾を目的としていたので、

多少戸惑いを感じながらも 2 年目以降は中学生の

入会者が毎年増えて来ました。

　学習塾は、生徒の成績を上げる事が必須条件と

なっています。公立高校志望者は『内申点アップ』

で、私立高校志望者は『偏差値アップ』塾のサポー

トにより、生徒の内申点や偏差値はある程度は上

がります。中 3 の夏以降は、やはり生徒本人の

努力が絶対条件だと思います。

　開校当時、母校（県内私立高校）の入試広報部

長を表敬訪問。県内各私学で、5 月から入試説明

会が有る事を教えて頂きました。2009 年から毎

年、私立中学高校の入試説明会に出席しています。

入試説明会に毎年出席している私学で、高校別の

現役大学進学率や 80％合格偏差値の資料を頂い

てます。SSK レポートでは、お目に掛かった事

の無い具体的な資料です。塾の先生や高校の入試

担当の先生に役立つ資料だと思います。

　少子高齢化で受験者が減った、公立高校の偏差

値は下がり気味です。私立高校は、短期間の教育

改革により伸びている学校が多数有ります。10

年間の偏差値推移で、今と昔の違いは一目瞭然で

す！
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○社会人時代

　1980 年代、都内の私立大学を卒業し東証 1 部

の上場企業に就職しました。その会社は大正時代

の創業、2021 年には創業 100 周年を迎えました。

　入社 2 年目から営業部に配属され、4 半世紀以

上営業職を経験しました。担当したエリアは、1

都 6 県と山梨県・長野県・新潟県（甲信越地方）

年間数億円の売上予算と数千万円の粗利益（マー

ジン）が毎年の目標予算でした。

　会社の知名度・商品力・販売先（ルート）と自

己努力や販売の創意工夫に寄り、何とか売上予算

をクリアし、営業の一線を 25 年以上続けて来ら

れました。

　高校時代から高校野球のファン。冬季長野五輪

の後に長野県を担当しました。営業仕事の合間、

野球強豪高校と進学校を訪れ正門と校舎の写真を

撮って来ました。

　訪問した高校は、私立佐久長聖・野沢北・上田・

私立上田西・長野・長野東私立長野日大・松本深

志・松本縣ケ丘・私立松本第一・私立松商学園・

岡谷南諏訪清陵・私立東海大諏訪（東海大第三）・

私立東京都市大塩尻（武蔵工業大第二）伊那北・

飯田など。長野県は人口少なく、高校数も埼玉県

より全然少ないです。この高校訪問が、後に学習

塾を始める切っ掛けになった可能性が有ります。

○社会人から、学習塾経営へ

　2008 年 12 月（株）学習研究社と学研 CAI ス

クールに関してのフランチャイズ基本契約を結

び、個人事業主への一歩を踏み出しました。

　2009 年 3 月、学研 CAI スクールみずほ台教

室が開校しました。学研塾グループの中で「学研

教室のイメージ」がとても強かった時代。開校 1

年目は、入会した生徒の 90％以上が小学生でし

た。中学生を指導する塾を目的としていたので、

多少戸惑いを感じながらも 2 年目以降は中学生の

入会者が毎年増えて来ました。

　学習塾は、生徒の成績を上げる事が必須条件と

なっています。公立高校志望者は『内申点アップ』

で、私立高校志望者は『偏差値アップ』塾のサポー

トにより、生徒の内申点や偏差値はある程度は上

がります。中 3 の夏以降は、やはり生徒本人の

努力が絶対条件だと思います。

　開校当時、母校（県内私立高校）の入試広報部

長を表敬訪問。県内各私学で、5 月から入試説明

会が有る事を教えて頂きました。2009 年から毎

年、私立中学高校の入試説明会に出席しています。

入試説明会に毎年出席している私学で、高校別の

現役大学進学率や 80％合格偏差値の資料を頂い

てます。SSK レポートでは、お目に掛かった事

の無い具体的な資料です。塾の先生や高校の入試

担当の先生に役立つ資料だと思います。

　少子高齢化で受験者が減った、公立高校の偏差

値は下がり気味です。私立高校は、短期間の教育

改革により伸びている学校が多数有ります。10

年間の偏差値推移で、今と昔の違いは一目瞭然で

す！
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S c e n e 5   寄 付 か ら 始 ま る 楽 し い 事

蛍光色のお便り

　学校からのプリントは様々な種類があります

が、大抵はショッキングピンクやオレンジ、イエ

ローなどの明るい色です。学校に通っての最初の

イベントは School Spirit Week でした。ピンク

色の手紙には、

Day1　 Crazy hair day

Day2　 Sports day

Day3　 Mustache day

Day4　 Disney day

Day5　 Color day

とだけ書いてあり、何だろう？？ちょうど家庭教

師の日だったので聞いてみました。

 

Day1 変な髪型をする日

　スプレーで髪の毛を赤や緑色にしてモヒカンに

する男の子が多い一方、女の子は髪の毛で猫耳を

作ったり、ペットボトルを頭に乗せて飲み口から

髪の毛を出して飲み物が出ている様に見せる等、

大作が目立ちます。

Day2 スポーツデイ

　自分の好きなスポーツチームのユニフォームや

T シャツを着て登校します。アメリカンフット

ボール、バスケットボールが人気です。

Day3 口ひげの日

　口ひげをペンで書いたり、口ひげシール（パー

ティー用品を扱うお店で手軽に購入出来ます。）を

貼っていきます。

Day4 ディズニーデイ

　ディズニーキャラクターの恰好やカチューシャ

をしていく日。女の子はほとんどがプリンセスド

レスです。

Day5 カラーデイ

　指定された学年カラーの洋服を着ていく日。

赤や青なら良いのですが、オレンジなどなかなか

難しい時もあります。

　他にも Pajama day パジャマデイ

 パジャマで登校し、1 日中パジャマで授業を受け

ます。校長先生も 1 日中パジャマです。お友達に

「新しいパジャマ買った？」

と聞かれ、

「ＹＥＳ！！」

と答えたら

「やっぱりね！」

との事。どうやらこの日の為に日本人は新しいパ

ジャマを用意するらしい。という噂が子供達の間

で流れているようです。確かに国民性が表れ

る！！

Wacky day ちぐはぐな日

　靴を左右違う靴にする、靴下の長さが左右違う、

服を前後逆にする、裏返して着る。などがありま

す。

　娘達の学校では、これに参加するなら毎日１ド

ル持ってきてね！との事でした。

Spirit Week とは自分の学校を支援し、盛り上げ

ていこう！というイベントで、各学校によって内

容は変わるそうです。

　面白いのは学校が終わってからもそのままの恰

好でお買い物に行っても恥ずかしくない事です。

色々な場所でお勉強

　Sprit Week で集まったお金を使い、各先生が

教室を色々デコレーションしています。クラス表

示が１年 1 組等ではなく、部屋番号＃205 や

Ms.Orii’s class と表されている様に、先生によっ

て教室の雰囲気が違います。

　ホワイトボードにクリスマスツリーに飾る電飾

を付けたり、蛙と緑が好きな先生は生徒の椅子カ

バーを蛙柄の布で全員分作ってきたり、教室の椅

子をバランスボールやソファーにしたりと様々で

す。

娘のクラスでは、お誕生日の子が優先で好きな席

を選べました。ふかふかソファーベットに友達と

横になりながら、ブランケットをかけて勉強して

いる娘の姿を学校のフェイスブックで見つけた時

はビックリしました。

　小学校低学年は音楽と体育、図工の授業、ランチ

の時間以外、１時間目 2 時間目等の時間割があり

ません。先生が好きな様に教科や授業時間、休憩時

間を決めるので、トイレに行きたい子は、授業中で

も何も言わずにクラス内にあるトイレに行く事が

できます。

　この様に小学校低学年は基本的にのんびりと楽

しみながらお勉強をしています。

嬉しいご褒美

　楽しい学校をもっと楽しむ為に先生方は色々な

ご褒美を考えています。チケット（お友達に優しく

できた、先生をお手伝いした、移動教室の時に廊下

を静かに並んで歩けた、等々。）を 5 枚集めると学

校にぬいぐるみを持ってきて良い。10 枚集めると

宿題やらなくてＯＫ！！

　高学年になると、テストで良いスコアだった子

にはチョコレートバーがもらえたり、ご褒美 Box

から好きな文房具がもらえます。クラス全員が良

いスコアだった時などは、スナックを食べながら

ＤＶＤを見る時間がありました。（いつも 30 分位

な の で 良 い と こ ろ で 終 了 し て し ま う そ う で

す・・・）

　学校だけのご褒美だけでなく、本をたくさん読

んだ子には、ピザハットのピザ 1 枚無料券や、レ

ストランのキッズミール無料券等が配られます。

　ご褒美がもらえるから良い子にする、頑張ると

いう事に抵抗のある方もいると思います。しかし、

こういった事からもアメリカのボランティア精神

や寄付に対する心の持ち方がつくられるのではな

いかと思います。大人になってからも良い行いを

することは日常の一部になっているのかもしれま

せん。

　実際、アメリカ時代のお友達の Face Book で

よく目にするのは、寄付のお願いです。お誕生日や

クリスマス等のイベント時に＜私にプレゼントを

考えてくれている方は、その代わりに寄付して

ね！！＞というものです。知り合いの高額な医療

費の援助をお願いするものもあります。

宝くじが当たったら皆さんならどうする？

　キンダーボランティアで学校に行ったある日、

工作のお手伝いをしました。聖パトリックデーが

近かったのでお金を貯めるのが大好きな妖精と、

彼らが虹のたもとに隠しているという金貨が沢山

入っている壺を製作しました。この時先生が子供

達に

「もし、君たちが金貨のたくさん入っている壺を見

つけたらどうする？」

と質問しました。

一斉に子供達が

「ＤＯＮＡＴＩＯＮ！！」

と答えました。恵まれない人に寄付をする！と答

えたのです。

「ちょっとだけキャンディーも買いたい！」

というかわいい意見もありました。

< 寄付 > によって自分達が学校で楽しい生活をし

ている事を実感し、それを他の人にも分けてあげ

ようとする考えは素敵だなと感じました。

娘たちとの生活　in  America

織井　菜穂
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幸せなクリスマスを☆

　クリスマス前になると色々なお店の前でサンタ

帽子をかぶってベルを鳴らしている人が立ってい

ます。恵まれない人たちが素敵なクリスマスを過

ごせる様にする為の寄付を募っているのです。教

会では、暖かい靴下の中に石鹸や歯ブラシを詰め

て寄付の為に持ってきて下さい！とチラシが貼ら

れていました。クリスマスには色んな所でパンプ

キンパイやアップルパイ、七面鳥が振る舞われま

す。サンクスギビング（11 月末）に七面鳥を食べる

事が多いので、最近は七面鳥の代わりにハムを食

べる家庭が増えてきています。スーパーには大き

なハムが売られていました。

　日本の様にチキンは食べません。アメリカに住

んだ最初の年に、夕方ケンタッキーを買いに行っ

たら 24 日はお昼までで閉店、25 日は 1 日中閉店

していました。後日、アメリカ人の友人に

「一番儲かるクリスマスにケンタッキーが開いて

ないなんて！有り得ない！日本では予約しないと

クリスマス時期にはケンタッキー買えないの

よ！」と話したら大笑いされました。

私に出来る寄付とは

　学校でのボランティアや日常生活での人の温か

さに触れて、私にも何か出来ないかな？と考える

ようになり、病院でのボランティア演奏に挑戦す

る事になりました。大量の申請資料や誓約書に心

が折れそうになりながらも何とか提出し、認めて

もらえました。同じ志を持った方々と知り合うこ

とが出来、チェロ、バイオリン、クラリネット、お

琴、ホルン、ピアノで月 1 回ずつ 2 箇所でのコン

サートです。全ての楽器にピアノ伴奏が必要なた

め、ピアノ担当の私は練習曲が多く大変でしたが、

とても貴重な体験が出来ました。何より毎回楽し

みにしていてくださる患者さんや付き添いの方々

の 温 か い 拍 手 や「Thank you! You made my 

day.」（あなたたちのおかげで良い一日になった）

と言っていただいた時は、挑戦してよかった！と

メンバーで喜んだことを覚えています。

　

　



蛍光色のお便り

　学校からのプリントは様々な種類があります

が、大抵はショッキングピンクやオレンジ、イエ

ローなどの明るい色です。学校に通っての最初の

イベントは School Spirit Week でした。ピンク

色の手紙には、

Day1　 Crazy hair day

Day2　 Sports day

Day3　 Mustache day

Day4　 Disney day

Day5　 Color day

とだけ書いてあり、何だろう？？ちょうど家庭教

師の日だったので聞いてみました。

 

Day1 変な髪型をする日

　スプレーで髪の毛を赤や緑色にしてモヒカンに

する男の子が多い一方、女の子は髪の毛で猫耳を

作ったり、ペットボトルを頭に乗せて飲み口から

髪の毛を出して飲み物が出ている様に見せる等、

大作が目立ちます。

Day2 スポーツデイ

　自分の好きなスポーツチームのユニフォームや

T シャツを着て登校します。アメリカンフット

ボール、バスケットボールが人気です。

Day3 口ひげの日

　口ひげをペンで書いたり、口ひげシール（パー

ティー用品を扱うお店で手軽に購入出来ます。）を

貼っていきます。

Day4 ディズニーデイ

　ディズニーキャラクターの恰好やカチューシャ

をしていく日。女の子はほとんどがプリンセスド

レスです。

Day5 カラーデイ

　指定された学年カラーの洋服を着ていく日。

赤や青なら良いのですが、オレンジなどなかなか

難しい時もあります。

　他にも Pajama day パジャマデイ

 パジャマで登校し、1 日中パジャマで授業を受け

ます。校長先生も 1 日中パジャマです。お友達に

「新しいパジャマ買った？」

と聞かれ、

「ＹＥＳ！！」

と答えたら

「やっぱりね！」

との事。どうやらこの日の為に日本人は新しいパ

ジャマを用意するらしい。という噂が子供達の間

で流れているようです。確かに国民性が表れ

る！！

Wacky day ちぐはぐな日

　靴を左右違う靴にする、靴下の長さが左右違う、

服を前後逆にする、裏返して着る。などがありま

す。

　娘達の学校では、これに参加するなら毎日１ド

ル持ってきてね！との事でした。

Spirit Week とは自分の学校を支援し、盛り上げ

ていこう！というイベントで、各学校によって内

容は変わるそうです。

　面白いのは学校が終わってからもそのままの恰

好でお買い物に行っても恥ずかしくない事です。

色々な場所でお勉強

　Sprit Week で集まったお金を使い、各先生が

教室を色々デコレーションしています。クラス表

示が１年 1 組等ではなく、部屋番号＃205 や

Ms.Orii’s class と表されている様に、先生によっ

て教室の雰囲気が違います。

　ホワイトボードにクリスマスツリーに飾る電飾

を付けたり、蛙と緑が好きな先生は生徒の椅子カ

バーを蛙柄の布で全員分作ってきたり、教室の椅

子をバランスボールやソファーにしたりと様々で

す。

娘のクラスでは、お誕生日の子が優先で好きな席

を選べました。ふかふかソファーベットに友達と

横になりながら、ブランケットをかけて勉強して

いる娘の姿を学校のフェイスブックで見つけた時

はビックリしました。

　小学校低学年は音楽と体育、図工の授業、ランチ

の時間以外、１時間目 2 時間目等の時間割があり

ません。先生が好きな様に教科や授業時間、休憩時

間を決めるので、トイレに行きたい子は、授業中で

も何も言わずにクラス内にあるトイレに行く事が

できます。

　この様に小学校低学年は基本的にのんびりと楽

しみながらお勉強をしています。

嬉しいご褒美

　楽しい学校をもっと楽しむ為に先生方は色々な

ご褒美を考えています。チケット（お友達に優しく

できた、先生をお手伝いした、移動教室の時に廊下

を静かに並んで歩けた、等々。）を 5 枚集めると学

校にぬいぐるみを持ってきて良い。10 枚集めると

宿題やらなくてＯＫ！！

　高学年になると、テストで良いスコアだった子

にはチョコレートバーがもらえたり、ご褒美 Box

から好きな文房具がもらえます。クラス全員が良

いスコアだった時などは、スナックを食べながら

ＤＶＤを見る時間がありました。（いつも 30 分位

な の で 良 い と こ ろ で 終 了 し て し ま う そ う で

す・・・）

　学校だけのご褒美だけでなく、本をたくさん読

んだ子には、ピザハットのピザ 1 枚無料券や、レ

ストランのキッズミール無料券等が配られます。

　ご褒美がもらえるから良い子にする、頑張ると

いう事に抵抗のある方もいると思います。しかし、

こういった事からもアメリカのボランティア精神

や寄付に対する心の持ち方がつくられるのではな

いかと思います。大人になってからも良い行いを

することは日常の一部になっているのかもしれま

せん。

　実際、アメリカ時代のお友達の Face Book で

よく目にするのは、寄付のお願いです。お誕生日や

クリスマス等のイベント時に＜私にプレゼントを

考えてくれている方は、その代わりに寄付して

ね！！＞というものです。知り合いの高額な医療

費の援助をお願いするものもあります。

宝くじが当たったら皆さんならどうする？

　キンダーボランティアで学校に行ったある日、

工作のお手伝いをしました。聖パトリックデーが

近かったのでお金を貯めるのが大好きな妖精と、

彼らが虹のたもとに隠しているという金貨が沢山

入っている壺を製作しました。この時先生が子供

達に

「もし、君たちが金貨のたくさん入っている壺を見

つけたらどうする？」

と質問しました。

一斉に子供達が

「ＤＯＮＡＴＩＯＮ！！」

と答えました。恵まれない人に寄付をする！と答

えたのです。

「ちょっとだけキャンディーも買いたい！」

というかわいい意見もありました。

< 寄付 > によって自分達が学校で楽しい生活をし

ている事を実感し、それを他の人にも分けてあげ

ようとする考えは素敵だなと感じました。
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幸せなクリスマスを☆

　クリスマス前になると色々なお店の前でサンタ

帽子をかぶってベルを鳴らしている人が立ってい

ます。恵まれない人たちが素敵なクリスマスを過

ごせる様にする為の寄付を募っているのです。教

会では、暖かい靴下の中に石鹸や歯ブラシを詰め

て寄付の為に持ってきて下さい！とチラシが貼ら

れていました。クリスマスには色んな所でパンプ

キンパイやアップルパイ、七面鳥が振る舞われま

す。サンクスギビング（11 月末）に七面鳥を食べる

事が多いので、最近は七面鳥の代わりにハムを食

べる家庭が増えてきています。スーパーには大き

なハムが売られていました。

　日本の様にチキンは食べません。アメリカに住

んだ最初の年に、夕方ケンタッキーを買いに行っ

たら 24 日はお昼までで閉店、25 日は 1 日中閉店

していました。後日、アメリカ人の友人に

「一番儲かるクリスマスにケンタッキーが開いて

ないなんて！有り得ない！日本では予約しないと

クリスマス時期にはケンタッキー買えないの

よ！」と話したら大笑いされました。

私に出来る寄付とは

　学校でのボランティアや日常生活での人の温か

さに触れて、私にも何か出来ないかな？と考える

ようになり、病院でのボランティア演奏に挑戦す

る事になりました。大量の申請資料や誓約書に心

が折れそうになりながらも何とか提出し、認めて

もらえました。同じ志を持った方々と知り合うこ

とが出来、チェロ、バイオリン、クラリネット、お

琴、ホルン、ピアノで月 1 回ずつ 2 箇所でのコン

サートです。全ての楽器にピアノ伴奏が必要なた

め、ピアノ担当の私は練習曲が多く大変でしたが、

とても貴重な体験が出来ました。何より毎回楽し

みにしていてくださる患者さんや付き添いの方々

の 温 か い 拍 手 や「Thank you! You made my 

day.」（あなたたちのおかげで良い一日になった）

と言っていただいた時は、挑戦してよかった！と

メンバーで喜んだことを覚えています。

　

　



蛍光色のお便り

　学校からのプリントは様々な種類があります

が、大抵はショッキングピンクやオレンジ、イエ

ローなどの明るい色です。学校に通っての最初の

イベントは School Spirit Week でした。ピンク

色の手紙には、

Day1　 Crazy hair day

Day2　 Sports day

Day3　 Mustache day

Day4　 Disney day

Day5　 Color day

とだけ書いてあり、何だろう？？ちょうど家庭教

師の日だったので聞いてみました。

 

Day1 変な髪型をする日

　スプレーで髪の毛を赤や緑色にしてモヒカンに

する男の子が多い一方、女の子は髪の毛で猫耳を

作ったり、ペットボトルを頭に乗せて飲み口から

髪の毛を出して飲み物が出ている様に見せる等、

大作が目立ちます。

Day2 スポーツデイ

　自分の好きなスポーツチームのユニフォームや

T シャツを着て登校します。アメリカンフット

ボール、バスケットボールが人気です。

Day3 口ひげの日

　口ひげをペンで書いたり、口ひげシール（パー

ティー用品を扱うお店で手軽に購入出来ます。）を

貼っていきます。

Day4 ディズニーデイ

　ディズニーキャラクターの恰好やカチューシャ

をしていく日。女の子はほとんどがプリンセスド

レスです。

Day5 カラーデイ

　指定された学年カラーの洋服を着ていく日。

赤や青なら良いのですが、オレンジなどなかなか

難しい時もあります。

　他にも Pajama day パジャマデイ

 パジャマで登校し、1 日中パジャマで授業を受け

ます。校長先生も 1 日中パジャマです。お友達に

「新しいパジャマ買った？」

と聞かれ、

「ＹＥＳ！！」

と答えたら

「やっぱりね！」

との事。どうやらこの日の為に日本人は新しいパ

ジャマを用意するらしい。という噂が子供達の間

で流れているようです。確かに国民性が表れ

る！！

Wacky day ちぐはぐな日

　靴を左右違う靴にする、靴下の長さが左右違う、

服を前後逆にする、裏返して着る。などがありま

す。

　娘達の学校では、これに参加するなら毎日１ド

ル持ってきてね！との事でした。

Spirit Week とは自分の学校を支援し、盛り上げ

ていこう！というイベントで、各学校によって内

容は変わるそうです。

　面白いのは学校が終わってからもそのままの恰

好でお買い物に行っても恥ずかしくない事です。

色々な場所でお勉強

　Sprit Week で集まったお金を使い、各先生が

教室を色々デコレーションしています。クラス表

示が１年 1 組等ではなく、部屋番号＃205 や

Ms.Orii’s class と表されている様に、先生によっ

て教室の雰囲気が違います。

　ホワイトボードにクリスマスツリーに飾る電飾

を付けたり、蛙と緑が好きな先生は生徒の椅子カ

バーを蛙柄の布で全員分作ってきたり、教室の椅

子をバランスボールやソファーにしたりと様々で

す。

娘のクラスでは、お誕生日の子が優先で好きな席

を選べました。ふかふかソファーベットに友達と

横になりながら、ブランケットをかけて勉強して

いる娘の姿を学校のフェイスブックで見つけた時

はビックリしました。

　小学校低学年は音楽と体育、図工の授業、ランチ

の時間以外、１時間目 2 時間目等の時間割があり

ません。先生が好きな様に教科や授業時間、休憩時

間を決めるので、トイレに行きたい子は、授業中で

も何も言わずにクラス内にあるトイレに行く事が

できます。

　この様に小学校低学年は基本的にのんびりと楽

しみながらお勉強をしています。

嬉しいご褒美

　楽しい学校をもっと楽しむ為に先生方は色々な

ご褒美を考えています。チケット（お友達に優しく

できた、先生をお手伝いした、移動教室の時に廊下

を静かに並んで歩けた、等々。）を 5 枚集めると学

校にぬいぐるみを持ってきて良い。10 枚集めると

宿題やらなくてＯＫ！！

　高学年になると、テストで良いスコアだった子

にはチョコレートバーがもらえたり、ご褒美 Box

から好きな文房具がもらえます。クラス全員が良

いスコアだった時などは、スナックを食べながら

ＤＶＤを見る時間がありました。（いつも 30 分位

な の で 良 い と こ ろ で 終 了 し て し ま う そ う で

す・・・）

　学校だけのご褒美だけでなく、本をたくさん読

んだ子には、ピザハットのピザ 1 枚無料券や、レ

ストランのキッズミール無料券等が配られます。

　ご褒美がもらえるから良い子にする、頑張ると

いう事に抵抗のある方もいると思います。しかし、

こういった事からもアメリカのボランティア精神

や寄付に対する心の持ち方がつくられるのではな

いかと思います。大人になってからも良い行いを

することは日常の一部になっているのかもしれま

せん。

　実際、アメリカ時代のお友達の Face Book で

よく目にするのは、寄付のお願いです。お誕生日や

クリスマス等のイベント時に＜私にプレゼントを

考えてくれている方は、その代わりに寄付して

ね！！＞というものです。知り合いの高額な医療

費の援助をお願いするものもあります。

宝くじが当たったら皆さんならどうする？

　キンダーボランティアで学校に行ったある日、

工作のお手伝いをしました。聖パトリックデーが

近かったのでお金を貯めるのが大好きな妖精と、

彼らが虹のたもとに隠しているという金貨が沢山

入っている壺を製作しました。この時先生が子供

達に

「もし、君たちが金貨のたくさん入っている壺を見

つけたらどうする？」

と質問しました。

一斉に子供達が

「ＤＯＮＡＴＩＯＮ！！」

と答えました。恵まれない人に寄付をする！と答

えたのです。

「ちょっとだけキャンディーも買いたい！」

というかわいい意見もありました。

< 寄付 > によって自分達が学校で楽しい生活をし

ている事を実感し、それを他の人にも分けてあげ

ようとする考えは素敵だなと感じました。
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幸せなクリスマスを☆

　クリスマス前になると色々なお店の前でサンタ

帽子をかぶってベルを鳴らしている人が立ってい

ます。恵まれない人たちが素敵なクリスマスを過

ごせる様にする為の寄付を募っているのです。教

会では、暖かい靴下の中に石鹸や歯ブラシを詰め

て寄付の為に持ってきて下さい！とチラシが貼ら

れていました。クリスマスには色んな所でパンプ

キンパイやアップルパイ、七面鳥が振る舞われま

す。サンクスギビング（11 月末）に七面鳥を食べる

事が多いので、最近は七面鳥の代わりにハムを食

べる家庭が増えてきています。スーパーには大き

なハムが売られていました。

　日本の様にチキンは食べません。アメリカに住

んだ最初の年に、夕方ケンタッキーを買いに行っ

たら 24 日はお昼までで閉店、25 日は 1 日中閉店

していました。後日、アメリカ人の友人に

「一番儲かるクリスマスにケンタッキーが開いて

ないなんて！有り得ない！日本では予約しないと

クリスマス時期にはケンタッキー買えないの

よ！」と話したら大笑いされました。

私に出来る寄付とは

　学校でのボランティアや日常生活での人の温か

さに触れて、私にも何か出来ないかな？と考える

ようになり、病院でのボランティア演奏に挑戦す

る事になりました。大量の申請資料や誓約書に心

が折れそうになりながらも何とか提出し、認めて

もらえました。同じ志を持った方々と知り合うこ

とが出来、チェロ、バイオリン、クラリネット、お

琴、ホルン、ピアノで月 1 回ずつ 2 箇所でのコン

サートです。全ての楽器にピアノ伴奏が必要なた

め、ピアノ担当の私は練習曲が多く大変でしたが、

とても貴重な体験が出来ました。何より毎回楽し

みにしていてくださる患者さんや付き添いの方々

の 温 か い 拍 手 や「Thank you! You made my 

day.」（あなたたちのおかげで良い一日になった）

と言っていただいた時は、挑戦してよかった！と

メンバーで喜んだことを覚えています。

　

　



●SSK活動の記録

10.20(木)　理事会　 　　　  レイボックホール(大宮)　　　　    10:00～12:00

11.17(木)　研修セミナー　　レイボックホール(大宮)　　　  　  10:00～12:00

　　　　　　　(テーマ)　「若者よ、世界に貢献する勇者を目指せ!」

　　　　　　　武蔵野大学附属千代田高等学校　校長:日野田直彦　様

12.4(日)　  朝日学生新聞社＆私塾協同組合連合会共催

　　　　　　 「ニュース作文コンクール表彰式」朝日新聞本社　13:00～15:00

12.11(日)　年末情報交換会　大宮サンパレスGLANZ         　　   17:30～20:00
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下記本部事務局にお問い合わせ頂け
れば、早速申込書をお送り致します。
定例会・イベント等もお気軽にお越
し下さい。

【本部事務所】

〒350-0822 川越市山田東町1707-3

英進学院内：坂田　義勝

TEL 049-224-7193

FAX 049-224-3342

【広報事務局】

〒344-0059 春日部市西八木崎3-17-7

戸田　敦子

TEL 048-763-3886 FAX 048-763-3892

E-mail:ats001@mtg.biglobe.ne.jp

埼玉県私塾協同組合事業ご案内
☆通常総会　☆定例会（隔月）：各種研修会等の報告、得意

分野等の実践報告、教育や経営情報等の交換会　☆中高

入試説明会（年1回）　☆全国研修大会（私塾協同組合連合

会）参加　☆組合忘年会　☆私塾フェア　☆機関誌「SSK

REPORT」発刊：組合広報活動　☆組合公式Webサイト

運営　☆メール、FAX等による情報交換　☆「公立・私立」

の合同フェア後援活動　☆協同組合連合会及び友好団体

との情報交換活動　☆受験情報速報　☆協賛企業による

特別価格物品販売　☆顧問税理士による税務相談：豊野

会計事務所
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◆  埼玉県私塾協同組合加盟塾一覧(2023年1月1日現在・順不同)  ◆
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●編集後記

●報告・執筆協力者

松井靖（日本大学豊山高等学校・中学校校長）／石田雄一（中央大学附属中学校・高等学校校長）／福島克（秀明英光高等学校校長）／浅

沼渉（専門学校東京ビジネス外語カレッジ・学習塾ファインズ講師）／布浦万代（ひびき塾長・茨城県学習塾協同組合副理事長）／大水

秀樹（東星学園中学校高等学校  数学科）／小宮山博仁／由紀草一（元茨城県公立高校教諭）／山﨑えつこ（教育アドバイザー）／国分岳

高橋義幸（学研 CAI スクール）／織井菜穂／坂田義勝（埼玉県私塾協同組合理事長）

2022年12月12日に発表された「今年の
漢字」は「戦」。本当にいろんな意味で
の「戦い」に終始する一年でした。コロ
ナとの戦いに、ロシア軍によるウクライ
ナ侵攻、北京オリンピックの熱い戦い、
甲子園大会等のスポーツイベント復活、
参議院選の戦い、二世信者たちの戦い、
軍事費倍増と増税への動き、サッカーワ
ールドカップ…　決して一からげにして
はいけないですが。
■布浦先生ご紹介の「満蒙開拓青少年義
勇軍」は、恥ずかしながら私も初めて知
りました。教育関係者の方本当に必読と
思います。読後、ネット検索程度でもぜ
ひ開いてみてください。「数えの16～19
歳」は「満の13～18歳」におおむね重な
ります。今の中高生ですね。写真も容易
に見つかりますが、まだあどけない「児
童」と呼ぶべき少年たちの笑顔が印象的
です。満州国北部、ソ連との国境線付近
へ送り込まれた彼ら約8万6千人のうち、
8万人が終戦時のソ連軍侵攻その他の混
乱の中で凄惨な最期を遂げてしまったよ
うです。「義勇軍」とはいえ、毎年1万人
の青少年たちを現地に送り込むため、学
校現場の教師たちにノルマが課されてい
て、積極的に生徒たちを送り出していた
とか。「国策」によって幼い生徒たちを死
地に送り込んでしまった教師たちの慟哭
の声もたくさん出てきます。
連立政権が大軍拡を目論む「国家安全保
障戦略」改定へと舵を切りました。政権
が狙っているのは何らかの形での徴兵的
動員を可能にする体制であるのは明らか
です。着々とステップを踏んでいる状況
です。布浦先生の今回の文章は令和の行
き着く先を暗示されたものといえましょう。

折しも、韓国の人気グループ「BTS」の
J I N 氏が兵役義務を果たすために入隊し
たと報道されました。「丸刈りにしても
カワイイ」とかやはりカッコいいとか、
繰り返し報道されています。これによっ
て日本の若い世代の間で「徴兵制」につ
いて容認するムードができてしまわない
か、気がかりです。
■国分岳先生の「マイナカード懐疑論」
も考えさせられました。国民の便宜を図
るためというより、国家による統制を完
成させるためではないか、と。
併せて、最近SNSで「バズッ」て炎上し
ている「マイナポータル」にも注目して
みます。マイナンバーカードを作ったら
それを有効活用するためのポータルサイ
トだからほぼみんな登録するものらしい
のですが。その「利用規約」には、驚愕
しました。以下勝手に読んでみます。
「第3条（登録した）システム利用者（国
民のこと）は自己の責任と判断に基づき
（略）デジタル庁に対しいかなる責任も
負担させないものとします。」とくぎを刺
してから、「第4条の二　自己の本人確認
情報の開示先を内閣総理大臣とすること」
「三　システム利用者にかかる認証業務
情報を地方公共団体情報システム機構に
おいて利用すること」を「内閣総理大臣
に対し同意したとみな」すらしい。これ
下手すると我々の人権の一部放棄につな
がりませんか？そして多分本題は年金な
どの「公的給付金」を「効率的に」受け
取るために口座情報などを登録する場
合、「第11条　本システムから（略）金
融機関に対して当該口座情報を照会する
ことに同意したとみなします。」つまり私
の口座にいくら入ってるとかどんな取引

の履歴があるかなど全て把握されるので
しょう。国民の財布の中身をチェックし
たうえでどんな課税をされるやら。マイ
ナポイントで2万円貰っても、20万だか
200万だか回収されるのではたまったも
のではありません。
「第14条（預貯金口座を登録した場合）一
　内閣総理大臣に対して、氏名、住所、
生年月日および個人番号を提供すること」
「第15条（略）システム利用者の状態
をマイナポータルが外部システムに対し
て提供すること」にも同意したとみなさ
れます。
私の個人情報のほぼすべてが無制限に権
力者やその他の外部システム、要するに
営利団体や市場にまで流されたり中抜き
されるということではないか。平和主義
をうたう憲法が改正されていないのに集
団的自衛権を持てるような解釈変更をし
たりする政権なら、造作もないことでし
ょう。そしてしつこく、私が損害を被っ
た場合も「デジタル庁は」「一切の責任
を負わない」旨を繰り返し、「第24条（略）
事前に通知を行うことなく、いつでも本
利用規約を改正することができる」し、
「（規約改正の）公表後に」このマイナ
ポータルを何らかの形で利用したら「同意
したものとみなされます」とご親切に念
押ししてくれています。北朝鮮でもここ
までしてるか？そうこうしているうちに
「マイナポイント」をゲットしましょう！
との案内状が届きましたが、迷（まい）
なくポイっと…

（表紙デザイン　沢辺　均）

 （本荘雅一）

『SSK Report』編集部からのお知らせ

『SSK Report』編集部では、読者の皆様からのメールを受け付けます。
　おおむね以下の内容で自由にお寄せ下さい。
　＊『SSK Report』内容に関するご意見・感想・質問・要望・提案など
　＊エッセイ、PRなどの投稿
　＊『SSK Report』編集部からの取材・誌上での紹介をご希望される方や
　　各種団体、機関等。自薦他薦ともに
　　

送信先：honjo@gkdan.com　　
　　　　本荘雅一　まで
　　　　件名に「SSK広報誌編集部行」
皆様からの貴重なドキュメント、お待ち申し上げます。
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